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ДОКУМЕНТЫ В НОМЕРЕ

Начался эксперимент 
по маркировке лекарств, 
чтобы защититься 
от контрафакта

Марка, я тебя знаю

Ирина Невинная

В ШЕСТИ регионах страны стар-
тует пилотный проект по марки-
ровке лекарств, которая должна 
обеспечить прозрачность на фар-
мрынке. Постановление прави-
тельства о начале и условиях эк-
сперимента публикует сегодня 
«Российская газета».

Пока маркировать начнут по-
рядка 60 препаратов. Приоритет 
отдается наиболее дорогостоя-
щим, закупаемым по программе 
«7 нозологий». По мере проведе-
ния эксперимента, который про-
длится до конца года, будут по-
степенно охватывать все больше 
наименований лекарств.

Маркировать упаковки реше-
но особым двухмерным штрихо-
вым кодом DataMatrix. С одной 

стороны, это не слишком дорогая 
технология (по расчетам стои-
мость одной упаковки вырастет 
на рубль-полтора). С другой, та-
кая идентификация позволит в 
автоматическом режиме выяв-
лять недоброкачественные и кон-
трафактные лекарства.

Понятно, что для введения 
маркировки фармпроизводители 
используют специальное обору-
дование, а аптеки закупят особые 
сканеры. Интересно, что прове-
рять лекарства смогут не только 
специалисты. Любой покупатель 
сможет убедиться в легальности 
приобретенного препарата с по-
мощью смартфона (потребуется 
установить специальное прило-
жение) или общедо-
ступного сканера в ап-
теке.

Из Интернета удалят 
недостоверные новости

За фейк заплатишь

Татьяна Шадрина

РОСКОМНАДЗОР определил 
правила, по которым будет тре-
бовать от новостных агрегато-
ров исключать из своих лент не-
достоверную информацию — 
фейки. Приказ ведомства начнет 
действовать 6 февраля.

Сегодня «Российская газета» 
публикует его на стр. 15. С одной 
стороны, это чисто технический 
документ. С другой — позволит 
очистить интернет-пространст-
во от лживых и непроверенных 
сообщений, как того требует За-
кон «Об информации, информа-
ционных технологиях и о защите 
информации».

Поправки в него, которые ка-
саются агрегаторов, начали дей-
ствовать уже с 1 января 2017 
года. Они хоть и не приравнива-
ются к СМИ, но у них теперь есть 
определенные обязанности. Так 
любой гражданин или компания 
вправе подать в суд с требовани-
ем исключить из базы агрегато-

ра недостоверную информацию. 
Но правильность своих претен-
зий им придется доказывать в 
суде. Кроме того, предполагают-
ся внесудебные меры по пресе-
чению распространения недо-
стоверной информации по жало-
бе уполномоченных органов. Вот 
как раз порядок заполнения всех 
бумаг для этого и прописаны в 
приказе Роскомнадзора. В заяв-
лении представители исполни-
тельной власти должны указать 
сведения об информационном 
ресурсе, с помощью которого 
распространяется недостовер-
ная новость, в том числе адрес 
страницы. И другие детали.

В случае невыполнения тре-
бований службы владельцам аг-
регаторов теперь грозят доволь-
но внушительные штрафы. За 
отказ выполнить предписание 
Роскомнадзора удалить инфор-
мацию из новостного блока 
штраф для юрлиц со-
ставит от 600 тысяч до 
миллиона рублей. 
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Серебряная лань-2016:
Сергей Карякин
и одиннадцать 
его друзей
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Уровень жизни Минтруд добавит в потребительскую 
корзину продукты для здорового питания

Что отдать 
на съедение

Елена Домчева

У
же в этом году у россиян 
появится возможность 
полностью модернизиро-

вать свои дворы. Жильцы смогут 
сами проектировать зоны отды-
ха, детские площадки, проезды и 
парковки.

Минстрой запускает проект 
по формированию комфортной 
городской среды, участвовать в 
реализации которого сможет 
каждый. Было бы желание, отме-
тил заместитель министра стро-
ительства и ЖКХ Андрей Чибис.

Проект предусматривает мо-
дернизацию дворов, парков, цен-
тральных площадей, набережных 
и других общественных террито-
рий в городах, где живет более ты-
сячи человек. Общий объем 
средств, выделенных на эти цели, 
с учетом софинансирования реги-
онов, составит в этом году более 
27 миллиардов рублей.

Две третьих этих денег должно 
пойти на благоустройство дворов, 
одного из основных мест отдыха и 
общения жильцов. До 1 апреля ре-
гионы должны утвердить и опу-
бликовать в Интернете минималь-

ный и дополнительный списки ра-
бот с их стоимостью. В минималь-
ный может войти, к примеру, ре-
монт проездов, установка скаме-
ек, урн, дополнительных фонарей 
и так далее. Обязательно будет 
учитываться принцип безбарьер-
ности для всех маломобильных 
групп — инвалидов, пожилых лю-
дей, мам с колясками.

В список дополнительных ра-
бот могут также войти детские и 
спортивные площадки, хоккей-
ные «коробки», автомо-
бильные парковки и 
озеленение территорий.

Марина Гусенко

В 
этом году истекает 
«срок годности» потре-
бительской корзины. В 
течение года минтруд 
должен наполнить ее 

новым содержимым. Об этом 
рассказала замдиректора депар-
тамента комплексного анализа и 
прогнозирования Минтруда Рос-
сии Наталия Антонова.

Потребительская корзина — 
это минимальный набор товаров 
и услуг, необходимый для жизни 
трудоспособного человека, пен-
сионера и ребенка. По ней счита-
ют прожиточный минимум, от 
которого зависит размер пенсий 
зарплат и пособий.  

В действующую сейчас потре-
бительскую корзину входит 
только набор продуктов питания 
на год. Если пересчитать эти нор-
мы на месяц, то получится, что за 
30 дней человек трудоспособно-
го возраста съедает 10,5 килог-
рамма хлебных продуктов, мака-
рон и круп, 8,4 килограмма кар-
тофеля, 14,6 килограмма овощей 
и фруктов, два килограмма саха-
ра и кондитерских изделий, око-

ло пяти килограмм мяса и мясо-
продуктов, полтора килограмма 
рыбы. Каждый квартал Росстат 
считает, в какую сумму обходит-
ся этот продуктовый набор. По-
том она умножается на два. Так 
мы получаем полную стоимость 
потребительской корзины уже с 
учетом промтоваров и услуг. По-
следние «поименно» в корзине 
не указаны. Считается, что на 
них люди должны тратить столь-
ко же, сколько на питание. 

Многие эксперты уверены, 
что при пересмотре потребитель-
ской корзины в первую очередь 
надо отказаться от такого прин-
ципа подсчета, а сделать ее пол-
ной, включив в нее нормы по оде-

жде, обуви, другим товарам и 
услугам, как это было до 2012 
года. 

«Когда мы считаем расходы 
только на продукты, а потом 
просто умножаем цифру на два, 
получается, что инфляция для 
всех видов товаров одинакова, а 
но это не так», — говорит гене-
ральный директор Всероссий-
ского центра уровня жизни Вя-
чеслав Бобков. 

По словам Наталии Антоно-
вой, министерство сейчас наце-
лено на то, чтобы приблизить 
нормы потребления продуктов 
питания, предусмотренные в 
корзине к нормам здорового пи-
тания. Она не уточнила, что сто-

ит за этими словами, и какие 
именно нормативы могут быть 
предусмотрены. Наталия Анто-
нова сказала лишь, что может 
быть уменьшена углеводная 
часть продуктового набора, а 
белковая — наоборот, увеличена. 
Таким образом, мяса и овощей-
фруктов в корзине может стать 
больше, а хлеба и макарон — 
меньше. И еще она предупреди-
ла: полностью сделать корзину 
«здоровой» — работа не одного 
года. 

«По ряду продуктов нам надо 
дольше времени, чтобы это 
обеспечить», — сказала она. И 
пояснила: при составлении кор-
зины ее авторы опираются не 
только на данные научных ин-
ститутов по здоровому пита-
нию, но и на сведения Росстата о 
том, как питалось население с 
разным уровнем достатка в те-
чение последних нескольких лет. 
И на что люди тратили деньги. 

А рацион, по словам руково-
дителя научного направления 
«Оптимальное питание» ФИЦ 
питания и биотехноло-
гий Александра Батури-
на, изменился. 

ЖКХ Жители смогут проектировать свои дворы

Тут качели, там парковка
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Австралийский доллар  45,9371
Азербайджанский манат  30,7352
Армянский драм**  12,3555
Белорусский рубль  31,0164
Болгарский лев  33,1011
Бразильский реал  19,1679

Венгерский форинт**  20,9704
Вон Республики Корея***  52,3140
Датская крона*  87,0659
Доллар США  59,9858
Евро  64,7307
Индийская рупия**  88,9271

Казахстанский тенге**  18,4532
Канадский доллар  46,1571
Киргизский сом**  86,6987
Китайский юань*  87,1671
Молдавский лей*  30,0492
Новый туркменский манат  17,1609

Норвежская крона*  73,1980
Польский злотый  15,0239
Румынский лей  14,2498
СДР  81,7600
Сингапурский доллар  42,5401
Таджикский сомони*  75,6919

Турецкая лира  16,0906
Узбекский сум***  18,4742
Украинская гривна*  22,1923
Фунт стерлингов  76,1040
Чешская крона*  23,9526
Шведская крона*  68,7784

Швейцарский франк  60,5611
Южноафриканский рэнд*  44,9335
Японская иена**  53,1765

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 03.02.17 

ЦИФРА

27
МИЛЛИАРДОВ
рублей выделено на создание 
комфортной городской среды. 
Две третьих этих средств пойдет 
на благоустройство дворов.

Акцент

 В новом продуктовом наборе 
мяса, овощей и фруктов 
станет больше, а хлеба 
и макарон — меньше
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ДИСКУССИЯ В Совфеде
оценили отношения
России и США

От фобий пора 
лечиться

Виталий Петров

И РОССИЙСКИЙ парламент, и МИД России рассчитыва-
ют на прагматичное сотрудничество с США без кон-
фронтации. Такой настрой сенаторы и дипломаты обо-
значили вчера на «круглом столе» в Совете Федерации, 
где обсуждались перспективы отношений двух стран.

«В нашей стране от конфронтации все устали. И мы 
все были бы точно рады, если бы по ту сторону Атланти-
ческого океана или Берингова пролива появился хотя 
бы прагматичный партнер, не говоря уже о доброжела-
тельном партнере», — заявил глава Комитета Совфеда по 
международным де-
лам Константин Ко-
сачев. Он отверг ут-
верждения запад-
ных СМИ и аналити-
ков о том, что в Рос-
сии намеренно на-
гнетаются антиаме-
риканские настрое-
ния с целью отвлечь 
народ от внутренних 
проблем. Доказа-
тельство этому — за-
интересованная и благожелательная реакция России на 
перемены в США, которая могла бы изменить вектор от-
ношений между двумя государствами. 

В Совфеде, впрочем, понимают, что этот путь не бу-
дет «устлан розами». «Я считаю, что Дональд Трамп 
скорее больше похож на Барака Обаму, чем от него от-
личается, поскольку он столь же жестко нацелен на то, 
чтобы отстаивать национальные интересы США, в том 
числе в отношениях с зарубежными партнерами», — по-
яснил Косачев. Тем не менее он считает, что приход но-
вой администрации в Белый дом все же создает окно 
возможностей для построения более продуктивных от-
ношений с РФ.

МИД России также настроен на деловую работу с со-
трудниками администрации Трампа. Директор департа-
мента Северной Америки МИД РФ Георгий Борисенко 
заявил, что в настоящий момент контакты с ними вы-
страиваются в прагматичном ключе, без фобий и с уче-
том обоюдных интересов. «В последние годы президент-
ства Барака Обамы мы от этого почти отвыкли. Прихо-
дится констатировать, что примерно с 2012 года его ад-
министрация взялась за разрушение фундамента взаи-
модействия», — отметил дипломат. Столь деструктивная 
политика включала ряд недружественных и даже вра-
ждебных действий, в том числе ограничение двусторон-
них контактов и введение санкций.

По данным МИД, под санкциями сейчас находятся 
172 гражданина РФ и 350 отечественных компаний, 
банков и организаций. Борисенко подчеркнул, что при-
ход нового президента США — это «хороший повод за-
глянуть за горизонт и оценить возможности выстраива-
ния российско-американских отношений с новой адми-
нистрацией».

ПАРЛАМЕНТ Вячеслав
Володин пообещал
поддержать НКО

Обществу 
на пользу

Татьяна Замахина, Волгоград

НЕКОММЕРЧЕСКИЕ организации (НКО) могут оказы-
вать населению услуги более качественно, чем государ-
ство, и к тому же дешевле, уверен спикер Госдумы Вячес-
лав Володин. В ходе весенней сессии депутаты планиру-
ют в приоритетном порядке совершенствовать законо-
дательство в этой сфере, заверил он представителей 
«третьего сектора».

С руководством социально ориентированных НКО 
Володин встретился вчера в Волгограде. Здесь эта сфе-
ра хорошо развита — в области работают около 5 тысяч 
НКО. Всего же в России — 227 тысяч некоммерческих 
организаций, и большинство — именно социальной на-
правленности, рассказал спикер Госдумы. Сейчас око-
ло 20 млн россиян пользуются их услугами. Когда-то 
«третий сектор» жил на иностранные гранты и ставил 
во главу угла вовсе не российские интересы, напомнил 
Володин. Теперь расклад изменился. Организации, ока-
зывающие общественно полезные услуги, стали полу-
чать помощь от государства в приоритетном порядке. 
Закон об этом в декабре подписал президент.

Однако пока Рос-
сия находится в са-
мом начале этого 
пути, отметил Воло-
дин. Правда, неко-
торые чиновники 
попытались его со-
кратить, применив 
хитрость. «Бюджет-
ные учреждения в 
ряде регионов стали 
переформатировать в НКО. А потом отчитались об 
успехах. «Это формальный подход, который приводит 
к дискредитации идеи», — считает Володин. По его сло-
вам, формировать сектор НКО необходимо, «не пере-
гибая палку»: там, где для этого есть реальные предпо-
сылки, квалифицированные кадры. Кроме того, «тре-
тий сектор» должен получить такой же доступ к инфра-
структуре, как и бюджетные учреждения.   

Представители НКО по просьбе Володина подели-
лись мнениями о том, что мешает им на данном этапе. 
Кроме «менталитета и осторожности населения», это 
недостаточно результативное взаимодействие с орга-
нами власти. Но самое главное — кадровые проблемы. 
Именно из-за этого реально работающих НКО значи-
тельно меньше, чем числится в реестре минюста.

Депутаты также посетили многоквартирный дом, 
который был восстановлен после трагедии, случив-
шейся в декабре 2015 года. Тогда в результате взрыва 
газа произошло обрушение подъезда, жилья лишились 
108 семей. Новый дом отстроили меньше чем за год, 
комфортно был обустроен и двор. 

И, конечно же, Володин и его коллеги побывали у под-
ножия знаменитой скульптуры «Родина мать зовет!» В 
день 74-летия победы в Сталинградской битве спикер 
Госдумы поздравил ветеранов и остальных россиян. 
«Мы все в неоплатном долгу перед защитниками Ста-
линграда, — сказал он. — И всегда будем помнить подвиг 
тех, кому обязаны своей свободой. Своими жизнями».

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров рассмотрел план продажи госсобственности 
на три года

Пристроить в надежные руки
Владимир Кузьмин

П
равительство рассчитыва-
ет в ближайшие три года 
получить для федерально-

го бюджета от приватизации гос-
собственности около 17 милли-
ардов рублей. Это не считая дохо-
дов от продажи акций крупных 
компаний. 

Кабинет министров вчера на 
заседании утвердил прогнозный 

план приватизации на 2017—
2019 годы. «В рамках этих про-
цессов планируется передать в 
частные руки около 500 акцио-
нерных обществ, около 300 ФГУ-
Пов, а также доли в обществах с 
ограниченной ответственно-
стью», — напомнил премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев. Кроме 
того, приватизации подлежит 
свыше одной тысячи объектов 
государственного имущества. 

— В результате поступления в 
федеральный бюджет должны со-
ставить около 17 миллиардов ру-
блей за три года, — заявил глава 
кабинета министров. — Причем 
это, не считая эффекта от прода-
жи акций крупнейших компа-
ний, которые имеют лидирую-
щие позиции в своих отраслях.

Конкретные способы прива-
тизации и сроки правительство 
определит с учетом конъюнкту-

ры рынка и рекомендаций веду-
щих инвестиционных консуль-
тантов. «Важно продать акции, 
объекты имущества с макси-
мальной выгодой для государст-
венного бюджета, — подчеркнул 
Медведев. — При этом сами ком-
пании в результате приватиза-
ции должны получить эффектив-
ных собственников, грамотных 
управленцев, которые смогут вы-
строить нормальную современ-
ную систему управления и при-
влечь долгосрочные инвестиции 
в эти объекты».

Также в повестку включили 
поправки в Уголовно-процессу-
альный кодекс и Федеральный 
закон «Об исполнительном про-
изводстве», устанавливающие 
порядок признания и исполне-
ния приговоров, постановлений 
судов иностранных государств в 
части конфискации находящих-
ся на территории России дохо-

дов, полученных преступным пу-
тем. «Россия взяла на себя обяза-

тельства в рамках международ-
ного сотрудничества в этой сфе-
ре. Эти обязательства не проти-
воречат нашему правовому регу-
лированию и позволяют более 
эффективно противодейство-
вать трансграничной преступно-
сти, а также борьбе с корруп-
цией», — оценил эти нормы глава 
правительства. В то же время 
предлагаемые поправки вводят и 
перечень оснований, по которым 
российский суд может отказать в 
исполнении запроса иностран-
ных коллег.

Премьер рассчитывает, что поступления от приватизации за три года составят около 17 миллиардов рублей.

Сейчас около 
20 млн россиян 
пользуются 
услугами НКО

Под санкциями 
в общей сложности 
находятся 
172 российских 
гражданина
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Визит Владимир Путин обещал Венгрии стабильные поставки газа

Мост через Дунай

Кира Латухина, Будапешт

В
чера президент России 
отправился в Венгрию 
с кратким визитом. Это 
первая заграничная по-
ездка главы государст-

ва в этом году, и сразу — в Европу. 
И снова в феврале: почему-то так 
получается, что лидеры России и 
Венгрии встречаются всегда зи-
мой, в начале года, и чаще всего 
именно в этом месяце.

Владимир Путин назвал Венг-
рию важным и надежным партне-
ром России в Европе. «Визит пре-
зидента России для нас всегда 
большая честь», — заявил венгер-
ский премьер Виктор Орбан.

Главное на повестке — укрепле-
ние торгово-экономического со-
трудничества. И здесь ключевое 
направление, конечно, энергети-
ка. Свыше 75 процентов нефти и 
60 процентов газа Венгрия импор-
тирует из России. А почти 40 про-
центов электроэнергии произво-
дится на построенной при уча-
стии советских специалистов АЭС 
«Пакш». Ее расширение — страте-
гический совместный проект. В 
планах — удвоить мощность. Но 
возникли сложности со стороны 
Еврокомиссии.

К сожалению, за три года това-
рооборот сократился почти вдвое, 
отрицательная динамика наблю-
дается и в сфере инвестиций. «Та-
кое положение дел, разумеется, не 
может никого устраивать», — убе-
жден Путин. Так что были намече-
ны конкретные меры.

«В западной части континента 
стала очень модной антироссий-
ская политика и нам пришлось за-
щищать наши внешнеэкономиче-
ские контакты», — не скрывал Ор-
бан. «Венгрия продолжает утвер-

ждать, что неэкономические про-
блемы нельзя решать экономиче-
скими способами», — подчеркнул 
премьер. Очень трудно жить без 
плодотворного сотрудничества «с 
сильными мира сего», признался 
он. «Мы постарались сохранить и 
спасти все что могли из россий-
ско-венгерских контактов, и когда 
мир вернется к хорошей логике 
сотрудничества, то венгерская 
экономика с хороших позиций бу-
дет развиваться на российских 

рынках», — считает он. А в том, что 
отношения Европы и России нала-
дятся и будет даже лучше, чем 
раньше, Орбан не сомневается.

Было решено начать перегово-
ры о поставках «голубого топли-
ва» после 2021 года. Путин об-
ещал Орбану, что российский газ 
так или иначе, но стабильно будет 
поступать на венгерский рынок. 
«Что касается «Северного пото-
ка-2», то, конечно, технологиче-
ская возможность получать для 
Венгрии газ существует», — заме-
тил российский лидер. Возможно 
и движение российского сырья по 
«Турецкому потоку».

«Мы не ставим целей полити-
ческого характера и в отношении 
транзита через Украину», — про-
должил российский лидер. «Во-
прос в диверсификации и надеж-
ности маршрутов», — пояснил он. 

«Одно можно точно сказать: рос-
сийский газ будет надежно посту-
пать для венгерского рынка», — за-
верил Путин.

«Мы абсолютно деполитизиру-
ем эти вопросы», — подчеркнул 
российский лидер. Это дело эко-
номической целесообразности. 
«Не исключены никакие маршру-
ты, мы готовы к чему угодно вер-
нуться», — сообщил президент. 
«Мы не собираемся обижаться на 
Болгарию или другие страны, ко-

торые не нашли в себе мужества в 
свое время противостоять реше-
ниям Еврокомиссии. Но нужны га-
рантии: мы больше не можем и не 
хотим нести убытки за непросчи-
танные решения», — добавил он.

«Не можем обойти вопрос о 
том, насколько стабильны по-
ставки газа через Украину», — 
признался Орбан. «Мы всегда ра-
товали за диверсификацию по-
ставок. То, что было бы в интере-
сах Венгрии, ЕС заблокировал», 
— напомнил он историю «Южно-
го потока». «Но мы заинтересо-
ваны, чтобы это снова вышло на 
повестку дня», — продолжил вен-
герский премьер. «Если нужно 
будет и национально-экономиче-
ские интересы этого потребуют, 
из России будем покупать газ че-
рез «Северный поток», — также 
сказал он.

«Нам важно, чтобы россий-
ское сырье в любом случае попа-
ло на территорию Венгрии, и го-
сподин президент нам это гаран-
тировал, — констатировал Орбан. 
— Остальные вопросы — техниче-
ского характера. Главное, что 
между нами есть договорен-
ность, президент дал слово». «Ту-
рецкий поток» нас интересует, 
мы с удовольствием примем 
участие, если будет возмож-
ность. И газоснабжение в север-
ном направлении тоже в интере-
сах Венгрии, если из других 
источников не получим газ», — 
добавил политик.

«Важно то, что президент Пу-
тин говорит: что каким-либо пу-
тем, пусть даже зигзагами, Венг-
рия получит газ и нефть», — заклю-
чил Орбан.

На переговорах обсуждали и 
будущее АЭС «Пакш». Финанси-
ровать станцию на 80 процентов 
из 12 млрд евро предполагалось из 
российского кредита. «Мы готовы 
отфинансировать все сто процен-
тов, но условия соглашения долж-
ны быть немножко другими», — 
объяснил Путин.

Говорили и о международных 
делах. Путин рассказал венгерско-
му премьеру, что происходит на 
востоке Украины и в Сирии. Лиде-
ры согласились, что нужно объе-
динять усилия в борьбе с между-
народным терроризмом.

В ходе пресс-конференции пре-
зидент России также объяснил, за-
чем Киев пошел на провокацию на 
Донбассе. «Сегодняшнее обостре-
ние спровоцировали с украин-
ской стороны», — заявил он. И это-
му есть несколько причин. 

«Во-первых, украинскому ру-
ководству сегодня нужны деньги, 
а их лучше всего вышибать из ЕС, 

отдельных европейских стран, 
США и международных финансо-
вых институтов, выставляя себя 
в качестве жертвы агрессии», — 
назвал одну из них глава государ-
ства. 

Вторая причина в том, что во 
время предвыборной кампании в 
США украинская власть заняла 
одностороннюю позицию в под-
держку одного из кандидатов и не-
которые олигархи наверняка с 
одобрения политического руко-
водства страны финансировали 
эту «кандидатку», продолжил Пу-
тин. «Теперь им нужно наладить 
отношения с действующей адми-
нистрацией США», — добавил он. А 
для этого — втянуть в решение сво-
их проблем. 

«Третья причина — внутрипо-
литическая. На фоне явных неудач 
в сфере социальной, экономиче-
ской политики активизировалась 
оппозиция. Ее нужно заткнуть, 
нужно мобилизовать вокруг дей-
ствующего руководства населе-
ние. Эта задача тоже легче дости-
гается на фоне возобновления ка-
кого-то конфликта», — заключил 
глава государства. 

Владимир Путин также заме-
тил, что Киев не готов к реализа-
ции Минских соглашений и ищет 
повод отказаться от их исполне-
ния. «Очень рассчитываю на то, 
что здравомыслящие силы в Укра-
ине и те, кто заинтересован в ре-
шении вопросов политическими 
средствами, не позволят разви-
ваться ситуации по наихудшему 
сценарию», — сказал он.

Владимир Путин обещал Виктору 
Орбану, что российский газ будет 
поступать на венгерский рынок.

Акцент

 Было решено начать перего-
воры о поставках «голубого 
топлива» после 2021 года

КАДРЫ

Освобождены
от должности 
16 генералов-
силовиков

В КРЫМУ — 
НОВЫЙ 
ПРОКУРОР

Михаил Фалалеев

ОСВОБОЖДЕНЫ с занимаемых 
должностей 16 генералов МЧС, 
МВД, СКР и Генпрокуратуры. 
Двое из них увольняются с воен-
ной службы. Есть и назначения. 
О кадровых перестановках в 
этих ведомствах сообщил офи-
циальный интернет-портал пра-
вовой информации.

Своим указом президент РФ 
назначил Владлена Аксенова и 
Павла Барышева заместителями 
главы МЧС России. До этого Ак-
сенов руководил военизирован-
ной горноспасательной частью и 
ликвидировал крупные аварии в 
шахтах. Барышев возглавлял 
Академию гражданской защиты 
министерства по чрезвычайным 
ситуациям. 

В то же время от должностей 
освобождены начальник Северо-
Кавказского регионального цен-
тра МЧС Николай Литюк, на-
чальник такого центра на Урале 
Сергей Мирошниченко, руково-
дитель МЧС в Приволжье Игорь 
Паньшин и начальник Дальнево-
сточного регионального центра 
МЧС Александр Соловьев.

Лишились своих постов и ди-
ректора двух департаментов 
МЧС — пожарно-спасательных 
сил Александр Агафонов и тер-
риториальной политики Юрий 
Ковалев. Остались без постов 
глава МВД по Карачаево-Черкес-
ской Республике генерал-майор 
полиции Казимир Боташев и 
прокурор Ярославской области 
Юрий Верховцев.

Заметим, что такие кадровые 
решения не всегда связаны с ка-
ким-то проступком высокого чи-
новника. Нередко президент ос-
вобождает от должности и даже 
увольняет генералов со службы 
в случае их перехода на другую 
работу. 

Президентским указом сро-
ком на пять лет назначен проку-
рором Крыма Олег Камшилов, до 
этого бывший первым замести-
телем прокурора Москвы. А ру-
ководителем следственного 
управления СК РФ по Севасто-
полю на пять лет назначен Вик-
тор Танифу. 

Напомним, ранее должность 
прокурора Крыма занимала На-
талья Поклонская, которую в 
прошлом году избрали депута-
том Госдумы . 

Своего поста 
лишился глава МВД 
по Карачаево-
Черкесской 
Республике генерал 
Казимир Боташев

Акцент

 Важно продать акции, объек-
ты имущества с максималь-
ной выгодой для государст-
венного бюджета

Фото и видео на сайте
rg.ru/sujet/3495

РОССИЯ СОКРАТИТ ДОЛЮ В БАНКЕ ВТБ ДО БЛОКПАКЕТА

План приватизации предусматривает сохранение за РФ блокпакетов крупней-

ших компаний, подлежащих приватизации. Об этом «Российской газете» рас-

сказал источник, знакомый с текстом документа. 

Долю России в ВТБ предполагается снизить с 60,9 до 25 процентов плюс 1 акция. 

Ранее планировалось сохранить контрольный пакет за государством и продать 

только 10,9 процента акций, которые предварительно оценивались в 95,5 мил-

лиарда рублей.

В «Совкомфлоте» доля России снизится со 100 до 25 процентов плюс 1 акция, в 

«АЛРОСА» — с 33 до 29 процентов плюс 1 акция (с координацией продажи акций, 

находящихся в собственности Якутии и ее муниципальных образований).

Государство полностью продаст свою долю в уставном капитале Новороссий-

ского морского торгового порта, «Объединенной зерновой компании», Приок-

ском заводе цветных металлов, производственном объединении «Кристалл».

Способы и сроки приватизации крупнейших компаний, как и ранее, будут опре-

деляться отдельными решениями правительства. Они будут приниматься с уче-

том детального анализа деятельности компаний, их рыночной капитализации, 

оценки дивидендного потока, финансового состояния компаний и их готовно-

сти к продаже, сказал собеседник «РГ».

Подготовил Игорь Зубков

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
3 февраля 2017
пятница №24 (7190)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ФИНАНСЫ

Деньги станут
дешевле 
не раньше
марта 

ЦБ НАПОМНИТ 
О СТАВКЕ

Игорь Зубков

В ПЯТНИЦУ Банк России примет 
решение по ключевой ставке. 
Мало кто сомневается, что она 
сохранится на уровне 10 процен-
тов. Интерес скорее представля-
ют заявления, которые ЦБ сдела-
ет о своих планах. 

В декабре они сводились к 
тому, что по мере закрепления 
тенденции к устойчивому замед-
лению инфляции ставка может 
быть снижена в первом полуго-
дии, причем скорее во втором 
квартале. Поскольку инфляция 
снижается несколько быстрее, 
чем ожидалось, ЦБ, возможно, 
уточнит этот диапазон, подав 
знак, что в оптимистичном вари-
анте может пойти на снижение в 
середине марта, считает руково-
дитель Экономической экспер-
тной группы Евсей Гурвич. 

Пока непонятно, какое влия-
ние на планы ЦБ окажет появле-
ние в феврале важного канала 
денежного предложения, кото-
рый он не контролирует — покуп-
ки валюты для министерства фи-
нансов. Это заставит Банк Рос-
сии проявлять больше осторож-
ности, считает Евсей Гурвич. «Не 
исключено, что ему придется 
производить стерилизацию свя-
занной с этим избыточной де-
нежной эмиссии или, по крайней 
мере, не активизировать другие 
каналы денежного предложе-
ния», — говорит экономист. Схо-
жего мнения придерживается за-
мруководителя Аналитического 
центра при правительстве РФ 
Глеб Покатович. 

Интервенции минфина не 
уменьшают, а повышают вероят-
ность снижения ставки, возра-
жает в своем обзоре главный 
экономист Альфа-Банка Ната-
лия Орлова. Они отражают ре-
шение правительства сберегать 
дополнительные бюджетные до-
ходы, отмечает она, а значит, 
риск увеличения госрасходов 
снижается, это поддерживает 
усилия по таргетированию ин-
фляции. Орлова советует обра-
тить внимание, сошлется ли ЦБ 
на бюджетную политику для 
смягчения формулировок в сво-
ем комментарии к решению по 
ключевой ставке. 

Этого нигде не записано, но 
фактически Банк России двигать 
ставку может только в одном на-
правлении — вниз. Исключение — 
финансовое ЧП, как в конце 2014 
года. Если бы Банк России не был 
так осторожен, ему бы пришлось 
повышать ставку в январе 2016 
года, когда вслед за падением не-
фтяных цен происходила деваль-
вация рубля. Тогда помог запас, 
накопленный в 2015 году, когда 
ставка почти полгода держалась 
на уровне 11 процентов. И сейчас 
идти на снижение ЦБ может толь-
ко тогда, когда уверен, что в бли-
жайшие полгода-год не произой-
дет ничего, что могло бы поме-
шать выходу на 4-процентную 
инфляцию и ее последующее 
удержание около этого таргета.

Впрочем, валютные интер-
венции для минфина приведут к 
дальнейшему смягчению денеж-
но-кредитных условий и без сни-
жения ключевой ставки, отмеча-
ет Евсей Гурвич. 

«Безопасным» в краткосроч-
ной перспективе можно признать 
снижение ставки до 8 процентов, 
это позволит предприятиям по-
лучить около 1,3 триллиона ру-
блей дополнительных кредитных 
ресурсов на пополнение оборот-
ных средств и инвестиции, рас-
считывает замдиректора Инсти-
тута народнохозяйственного 
прогнозирования РАН Александр 
Широв. В масштабах экономики 
это немного. Снижением ставки 
еще ниже промышленность вос-
пользоваться не сможет — креди-
ты не станут для них доступнее 
благодаря высоким, с точки зре-
ния банков, рискам. Поэтому 
ставка всех проблем не решит, 
считает экономист, нужно раз-
вивать альтернативную «достав-
ку» финансовых ресурсов до 
предприятий (через докапитали-
зацию Фонда развития промыш-
ленности, Агентства по ипотеч-
ному жилищному кредитова-
нию, Корпорации МСП и т. д.), а 
также снижать нормативы ре-
зервирования для банков.

Тут качели, 
там парковка

Какой из планов будет 
реализован, решат сами 
жильцы. Разница в том, 

что минимальная модернизация — 
за счет бюджета, дополнительная 
— за счет жильцов. «Мы считаем, 
что минимальный перечень дол-
жен быть без финансового уча-
стия людей, но эти решения долж-
ны приниматься после обсужде-
ния, а потом утверждаться норма-
тивно-правовым актом субъек-
та», — сказал Андрей Чибис.

Что касается дополнительных 
работ, то на них жильцы могут 
либо скинуться, либо лично поу-
частвовать в благоустройстве, на-
пример, поработать на субботни-
ках. При этом, отметил Чибис, 
само участие дворов в проектах по 
благоустройству, — добровольное 
решение жителей. «Хочешь участ-
вовать? С тебя либо тысяча ру-
блей, либо трудовое участие», — 
добавил он.

Если люди, например, посади-
ли дерево у детской площадки, то 
они начинают совсем по-другому 
относиться к пространству около 
дома, отметил замминистра, дво-
ры будут беречь и следить за их 
чистотой.

Планируется, что проекты но-
вых дворов будут рисовать моло-
дые перспективные архитекторы. 
Они предусмотрят игровую пло-
щадку для детей, лавочки для мам и 
пап, зоны отдыха для пожилых лю-
дей. Но если жителей план не 
устроит, то его можно изменить. 
Люди могут сами решить, где у них 
будет проложена дорожка, где раз-
бит цветник, а где будут установле-
ны детские качели. «Надо научить-
ся слушать мнение людей, а не ле-
пить то, что хочет губернатор или 
администрация, — уверен Андрей 
Чибис. — Люди должны быть полно-
ценными соучастниками процесса 
по созданию комфортной среды в 
городе». Для того чтобы жильцов 
услышали, им надо в письменном 
виде оформить свои идеи и пере-
дать их местным властям.

В течение пяти ближайших лет 
все дворы должны быть благоу-
строены, но только при участии 
жителей, добавил заместитель ми-
нистра. Не хочешь — твой двор 
никто трогать не будет. 

Кроме того, до конца 2017 года 

регионы, которые получат субси-
дии из бюджета, должны соста-
вить пятилетние программы фор-
мирования городской среды. А в 
каждом муниципалитете должны 
появиться новые правила благоу-
стройства, где будет предусмотре-
но, к примеру, где и сколько на-
ружной рекламы может быть на 
одной улице, как часто надо мыть 
фасады домов, какой мощности 
должны быть лампы в фонарях, 
как часто надо вывозить мусор и 
так далее. А к ноябрю должен поя-
виться закон, регулирующий ад-
министративную ответствен-
ность за нарушение этих правил.

За реализацией проекта будет 

следить специальная региональ-
ная комиссия, в которую войдут 
общественники, активные жите-
ли, представители власти, архи-
текторы и даже краеведы. На феде-
ральном уровне заниматься эти-
ми вопросами будет новый Депар-
тамент городской среды при ми-
нистерстве строительства и жи-
лищно-коммунального хозяйства, 
который возглавила Оксана Дем-
ченко (раньше она руководила де-
партаментом ЖКХ).

Если жильцы захотят установить во дворе памятники, то им придется самим следить за их чистотой. 

Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

ГДЕ ПОСТАВИТЬ ЗАПЯТУЮ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ думского комитета по госстроитель-
ству и законодательству Павел Крашенинников предло-
жил убрать из Уголовного кодекса смертную казнь. 
«Смертная казнь у нас фактически отменена, — пояснил 
он. — У нас есть соглашение относительно отмены смер-
тной казни, у нас есть указ президента, у нас есть реше-
ние Конституционного суда по этому поводу. Де-факто 
смертной казни у нас нет, она не только не применяется, 
но и выноситься судом не может».

Предложение «облегчить» УК РФ на одну из статей — са-
мую тяжкую — не нашло поддержки у законодателей. «Счи-
таю нужным сохранить действующий мораторий, кото-
рый оптимально отражает неоднозначное отношение на-
шего общества к смертной казни», — заявил первый заме-
ститель главы комитета по госстроительству и законода-
тельству от «Справедливой России» Михаил Емельянов. 
Того же мнения зампред этого комитета от «Единой Рос-
сии» Рафаэль Марданшин. «Исключение смертной казни 
из статей УК, — говорит он, — будет означать ее полную от-
мену», — тогда как, по мнению депутата, ее следует сохра-
нить как «профилактическую, превентивную, сдерживаю-
щую меру». Что смертную казнь следует сохранить, а «в 
некоторых случаях, например, в отношении серийных пе-
дофилов можно было бы и применять, особенно при по-
вторной судимости», считает и первый зампред этого же 
комитета от КПРФ Юрий Синельщиков. 

Судя по всему, за-
конодателям придет-
ся вернуться к ди-
скуссии на эту тему. 
Тем более что в Госду-
ме до сих пор нахо-
дятся несколько зако-
нодательных инициа-
тив, связанных с 
«высшей мерой». В 
каких-то из них со-
держатся предложе-
ния об окончательной 
отмене смертной каз-
ни, в каких-то, наобо-
рот, звучат призывы к ее применению. Но прямых сигналов 
к снятию моратория на смертную казнь как будто бы нет. 
Председатель комитета по делам Содружества Независи-
мых Государств, евразийской интеграции и связям с сооте-
чественниками Леонид Калашников считает, что это невоз-
можно даже в том случае, если Россию исключат из ПАСЕ. 
Глава думского комитета по международным делам Леонид 
Слуцкий говорит, что неприменение смертной казни «опре-
деляется гуманностью нашего государства», которое ранее 
не отказалось от моратория даже из-за «серьезных потрясе-
ний и терактов». 

Пять лет назад было все же более твердое ощущение, 
что Россия не вернется к смертной казни. Ощущение это 
укрепляла тогдашняя блицдискуссия на верхних этажах 
власти. Поводом для нее послужило высказывание мини-
стра внутренних дел Владимира Колокольцева. Коммен-
тируя убийства девочек в Набережных Челнах и Иркут-
ской области, министр заявил, что не видит ничего пре-
досудительного в смертной казни за особо жестокие пре-
ступления. «Я считаю, что смертная казнь в таких случа-
ях — это нормальная реакция общества на свершивший-
ся факт», — сказал министр, подчеркнув, что выражает 
личное мнение. Высказывание, пусть даже неофициаль-
ное, высокого должностного лица по вечно горячей, нео-
стывающей теме не могло остаться без комментариев. 
Против возвращения смертной казни высказался в те 
дни глава думского комитета по госстроительству и за-
конодательству Павел Крашенинников, сказав, что при-
менение такого наказания способно успокоить общест-
венное мнение, но «не устранит корень зла». О необходи-
мости вернуть смертную казнь заявили тогда только де-
путаты-коммунисты. Но теперь ситуация меняется. Рос-
сия перестает с почтением оглядываться на Запад и «об-
щим аршином» европейского образца мерить себя вновь 
не желает. 

 Мораторий на 
смертную казнь был 
введен в 1996 году и 
открыл России две-
ри в Совет Европы. 
Однако междуна-
родный протокол об 
отмене смертной 
казни Россия до сих 
пор не ратифициро-
вала. Затянувшаяся 
неопределенность 
раздражает ее евро-
пейских партнеров, 
не понимающих, по-

чему страна, на словах разделяющая международные 
принципы гуманизма, не хочет узаконить отказ от «выс-
шей меры». Ссылки на терроризм не принимаются. 

 Призывы казнить за жестокие преступления звучат в 
России постоянно. Мы их слышали, например, когда был 
оглашен приговор «битцевскому маньяку», признанному 
виновным в сорока восьми убийствах и трех покушениях. 
Подобные призывы раздавались и после громких терактов. 
Выразительнее всех однажды высказался Владимир Жири-
новский: «Трибунал! Казнить на Красной площади в Мо-
скве!»

Ничего удивительного. Депутаты с думской трибуны 
произносят то же самое, что говорят между собой, сидя на 
кухне, миллионы их соотечественников. Однако Владимир 
Путин до сих пор ни разу не поддержал идею вернуться к 
«высшей мере». Он с его интересом к истории, наверное, 
знает, сколько российских правителей в свое время пыта-
лись покончить с казнями… 

Дело, конечно, не только в исторической традиции, то 
есть не в том, что христианская заповедь «не убий» в России 
веками сочеталась с жесточайшими казнями, не в том, что 
на главной площади страны церкви и поныне соседствуют с 
Лобным местом. Дело в сегодняшних наших реалиях. Пока 
ежедневно на просторах страны человеческая жизнь истре-
бляется самым жестоким образом, пока она не стоит ни ко-
пейки, до тех пор общественное мнение будет восставать 
против упразднения «высшей меры». Сами же споры о том, 
не пора ли и нам приобщиться к мировой цивилизации, 
исключающей из правового обихода пулю, электрический 
стул или виселицу, уже стали в России навязчивыми до от-
вращения — по причине их полнейшей бесплодности. Иног-
да кажется: если на что и пора вводить мораторий, так, по-
жалуй, на эту дискуссию, лишенную в наших обществен-
ных обстоятельствах всякого практического смысла.

Подходящий момент для законодательной отмены смер-
тной казни в России, кажется, не наступит никогда. Как-то 
так получается, что всякие разговоры на эту тему вроде бы 
не ко времени.

Подходящий 
момент для законо-
дательной отмены 
смертной казни 
в России, кажется, 
не наступит никогда

Предложение 
«облегчить» УК РФ 
на одну из статей — 
самую тяжкую — 
не нашло поддержки 
у законодателей

При снижении клю-
чевой ставки на 2 
процента кредито-
вание предприятий 
вырастет на 1,3 
триллиона рублей

ЖИЛЬЕ

ПОВЕРИЛИ В КАПРЕМОНТ
За все время действия программы капитального ремонта — с 2014 года — в России 

было отремонтировано более 71 тысячи многоквартирных домов, рассказал Ан-

дрей Чибис. Это более 236 миллионов квадратных метров жилья. «Сегодня соб-

ственники поверили в капремонт и подтвердили свое доверие деньгами: собира-

емость платежей составила почти 83 процента», — отметил замминистра.

В ближайшее время будет запущен механизм государственной поддержки 

«энергоэффективного капремонта». Чибис пояснил, что на эти цели власти гото-

вы выделять до 5 миллионов рублей на дом. Всего на данные цели выделено 500 

миллионов рублей.

Кроме того, минстрой планирует к осени разработать единую методику расчета 

предельной стоимости работ по капитальному ремонту. «Нужно это для того, 

чтобы избежать случаев, когда одни и те же виды работ в разных субъектах с 

одинаковым климатом могут стоить по-разному», — сказал Чибис.

Что отдать 
на съедение 

Россияне, по его сло-
вам, стали меньше есть 
хлеба, каши, макарон-

ных изделий и картошки, а актив-
нее «налегать» на мясо, овощи, 
фрукты. И если к увеличенному 
потреблению овощей и фруктов у 
ученых вопросов нет, то к мясу 
они имеются. 

Проблема в том, говорит Ба-
турин, что в группе мясных про-
дуктов наибольшей популярно-
стью пользуются колбасы и соси-
ски. А их даже с большой натяж-
кой здоровой едой не назовешь. С 
его точки зрения, это неправиль-
ная ориентация в питании. Но 
как сделать так, чтобы люди из-
менили вкусовые привычки, — 
пока неясно. Даже если в новой 
корзине это учтут и сократят 
долю мясных продуктов, имея в 
виду колбасные изделия, рацион 
большинства обывателей не по-
меняется. Они все равно будут 
есть то, что привыкли. 

«Есть международное мнение, 
что если бы люди питались по тем 
нормам, которые определены им 
потребительской корзиной, рос-
сияне были бы одной из самых 
здоровых наций», — заметил Алек-
сандр Батурин. От себя добавим — 
но не самой сытой.

У Вячеслава Бобкова главная 
претензия к действующей корзи-
не — в методике ее формирования. 
«Считать нужно не только про-
дукты, но и все остальное», — гово-
рит он. С его точки зрения, корзи-
на не учитывает многие потребно-
сти людей, ставшие базовыми. В 

нее обязательно надо включить 
средства коммуникации и плату 
за их использование.

«В каждой семье должен быть 
компьютер и Интернет, потому что 
это стало необходимо и для образо-
вательного процесса школьников и 
студентов. И для того, чтобы поста-
вить ребенка в очередь в детсад, за-
писать в школу. Он нужен даже пен-
сионерам для регистрации на еди-
ных порталах получения различ-
ных государственных и социаль-
ных услуг, для оплаты услуг ЖКХ», 
— говорит Вячеслав Бобков. 

Кроме того, с его точки зрения, 
потребительская корзина должна 
содержать частично оплату услуг 
образования и здравоохранения, 
потому что в наше время они пра-
ктически не бывают полностью 
бесплатными для населения. И го-
сударство должно либо учитывать 
эти расходы при расчете прожи-
точного минимума, либо расши-
рять спектр госгарантий. 

Также, по мнению Вячеслава 
Бобкова, у небогатых людей долж-
на быть возможность брать креди-

ты и делать хоть минимальные, но 
накопления «на черный день». А 
значит, и эти расходы должны 
быть каким-то образом учтены в 
потребительской корзине. 

Если возвращаться к нормам 
использования одежды, обуви, бе-
лья, то они должны быть совсем не 
такими, как были установлены 
пять — десять лет назад, поскольку 
за эти годы и качество многих то-
варов стало ниже. И ритм жизни, 
особенно горожан, изменился. 

«Например, если вы живете в 
городе, где улицы посыпаются ре-
агентами, чтобы очистить их от 
снега и льда, значит, пары зимней 
обуви вам будет хватать на один 
сезон, а не на несколько лет, как 
было предусмотрено «старыми» 
нормативами», — добавляет Вя-
чеслав Бобков.

Однако в минтруде, похоже, 
пока не планируют так кардиналь-
но расширять корзину.

По словам Наталии Антоновой, 
расходы на мобильную связь, Ин-
тернет корзиной не предусмотре-
ны, в ней учтены в целом услуги, 
которые «достаточны малообе-
спеченной семье в соотношении с 
их расходами на питание». И рас-
ходы на компьютеры и мобильные 
телефоны в новой корзине выде-
лять не планируется. «В школах не 
должны требовать от ребенка на-
личие дома компьютера и Интер-
нета, потому что возможности у 
семей разные. А если такие требо-
вания есть, но семья не способна 
их выполнить, значит, в этом им 
должны помочь социальные служ-
бы», — сказала она. 

1

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

Узнайте на сайте: 
Как вернуть деньги, 
переплаченные за ЖКХ
rg.ru/art/1338212

Читайте также: Россиян 
приучат ежедневно 
питаться в кафе 
и ресторанах
rg.ru/art/1358775
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 В потребительской корзине 
надо предусмотреть возмож-
ность делать минимальные 
накопления на черный день 

ИСТОРИЯ ВОПРОСА

НОВАЯ КОРЗИНА ПОЯВИТСЯ 
В 2018 ГОДУ
Утверждается потребительская корзина специальным федеральным законом и 

пересматривается каждые пять лет. 

В последний раз корзину утвердили в конце 2012 года, а к началу 2018-го ее 

предстоит обновить. 

Цена потребительской корзины — это величина прожиточного минимума, кото-

рый пересчитывается ежеквартально, и от которого зависит размер пенсий, 

многих пособий. Минимальная зарплата по закону не должна быть ниже прожи-

точного минимума. Если люди зарабатывают меньше этой величины, значит, они 

не способны удовлетворить свои даже базовые, минимальные потребности, по-

этому автоматически приобретают статус живущих за чертой бедности и могут 

рассчитывать на помощь государства. 

БЕЗОПАСНОСТЬ  Украинский Ан-26 
испугался ракетницы

Опасные маневры

Юрий Гаврилов

КИЕВСКИЕ власти пока никак 
не отреагировали на протест 
Минобороны России по поводу 
опасных действий украинского 
военного самолета с бортовым 
номером 53. Напомним: минув-
шую среду транспортник Ан-26 
так низко барражировал в Чер-
ном море над российскими бу-
ровыми вышками «Таврида» и 
«Крым-1», что создавал явную 
угрозу для безопасности их пер-
сонала и оборудования.

Военно-дипломатическую 
ноту по поводу этого инцидента 
вручили в Москве атташе по во-
просам обороны при посольстве 
Украины через несколько часов 
после опасного пролета. Однов-
ременно официальный предста-
витель Минобороны России ге-
нерал Игорь Конашенков зая-
вил: «Действия украинского са-
молета расцениваются в ноте 
как провокационные». 

Действительно, как еще вос-
принимать маневры в воздухе 
23-тонной крылатой машины, 
неизвестно с какой целью и с ка-
ким грузом в течение получаса 
дважды прошедшей над гра-
жданскими объектами другого 
государства на предельно малой 
высоте. Именно как провокаци-
онные, расценила их и охрана 
российских буровых. Чтобы ото-
гнать назойливый экипаж от 
промышленного объекта и пре-
дотвратить возможное столкно-
вение самолета с буровой, отту-
да в сторону самолета выпусти-
ли сигнальные ракеты. Украин-
ский Ан немедленно прекратил 
облет «Тавриды» и «Крыма-1», 
убрался восвояси. Однако Киев 
тут же обвинил Россию в наме-

ренном обстреле своего военно-
го транспортника. 

Заявления украинских вла-
стей в штабе Черноморского 
флота РФ назвали «абсолютной 
ложью». Там подтвердили: во 
время второго захода украин-
ского Ан-26 на вышки сотрудник 
подразделения охраны буровой 
платформы действительно по-
дал экипажу самолета четыре 
световых сигнала ракетницей. 
Но вряд ли это можно назвать 
обстрелом. «Каждому, кто хоть 
раз в руках держал сигнальный 
пистолет или новогодние фейер-
верки, без слов понятно, что ни-
какой угрозы самолету не было 
и не могло быть», — объяснили в 
штабе нашего Черноморского 
флота.

Тем не менее в Киеве делают 
все, чтобы раздуть устроенную 
их же экипажем у берегов Кры-
ма провокацию до международ-
ного скандала. В центре которо-
го, понятное дело, должна ока-
заться Россия. Вчера главный во-
енный прокурор Украины Ана-
толий Матиос заявил, что Ан-26 
обстреляли над украинской тер-
риторией, и власти страны наме-
рены обратиться за правовой 
поддержкой в Международный 
уголовный суд в Гааге. Матиос 
даже готов передать его сотруд-
никам одну из якобы обнару-
женных в фюзеляже самолета 
пуль. 

Обращает на себя внимание 
такая деталь. По «странному» 
совпадению, инцидент у наших 
берегов совпал по времени с дву-
мя другими событиями: эскала-
цией Киевом военного конфлик-
та в районе Донецка и учениями 
кораблей НАТО в Черном море. В 
этих маневрах, заметим, участ-
вуют также украинские военно-
служащие. Связать тут концы с 
концами нетрудно. В изменив-
шихся с приходом в Белый дом 
президента Трампа условиях ки-
евским властям надо всеми спо-
собами привлечь к себе внима-
ние и деньги западных держав, 
не допустить снятия санкций с 
России. И для достижения этой 
цели Украина, похоже, готова 
пойти на  любые провокации.

Чтобы привлечь 
к себе внимание и 
деньги Запада, влас-
ти Киева готовы 
на любые провока-
ции против России

Видеорепортаж на сайте
rg.ru/art/1363128
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ПРАВО Ольга Егорова 
подвела итоги работы 
столичных судов

Дел 
прибавилось

Иван Егоров

В МОСКОВСКОМ городском суде прошло ежегодное 
итоговое совещание судей столицы.

— Зная правду, невольно ей следуешь, отсюда прини-
маешь верные решения, — напомнила председатель Мо-
сковского городского суда Ольга Егорова изречение 
древнегреческого философа Сократа. 

При этом она особо подчеркнула, что каждый гра-
жданин ждет от суда установления истины, правды и 
принятия законного и справедливого решения. 

— В этом и состоит основная задача и суть судебной 
деятельности, — отметила Егорова.

Что касается итогов работы судейского корпуса Мо-
сквы в 2016 году,  то она отметила все возрастающую 
нагрузку на московские суды.

Так в 2016 году судьи рассмотрели свыше 1 миллио-
на 360 тысяч дел и материалов, что существенно боль-
ше, чем годом ранее. 

В прошедшем году увеличилась нагрузка на судей 
всех инстанций. Так, в 2016 году мировые судьи рас-
смотрели более 700 тысяч дел и материалов, судьи рай-
онных судов — свыше 554 тысяч, судьи первой инстан-
ции Мосгорсуда — 3 795. Все эти цифры заметно превы-
шают показатели предыдущих лет.

— Несмотря на возрастающие объемы работы, сроки 
рассмотрения дел остаются разумными, — отметила 
председатель Мосгорсуда. 

Что касается качества судебных постановлений и 
нарушения сроков рассмотрения дел, Ольга Егорова 
подчеркнула, что не всегда низкие показатели вызваны 
только недостатками в работе судов. Нередко некаче-
ственная работа следователя приводит к тому, что дело 
приходится возвращать на доследование и устранение 
процессуальных недостатков. Так районными судами в 
2016 году прокурорам было возвращено 938 уголов-
ных дел, судьями-криминалистами первой инстанции 
Мосгорсуда — 15 дел. 

Ольга Егорова в очередной раз поблагодарила судей 
за добросовестное отношение к своей профессии, кото-
рая, по ее словам, не только очень ответственная, но и 
опасная. Так в прошлом году с ходатайствами о защите 
обратились восемь судей. Все они ее получили.

За фейк заплатишь

Для граждан — от 50 ты-
сяч до 100 тысяч ру-
блей и от 200 тысяч  до 

400 тысяч — для должностных 
лиц. За повторное нарушение 
штраф увеличат до 200—300 ты-
сяч рублей для физических лиц. 
Для должностных лиц — от 500 
тысяч рублей до 700 тысяч ру-
блей, юридических лиц — от 1,5 
миллиона до 3 миллионов ру-
блей. 

Агрегаторы уже стараются 
осторожней относиться к ново-
стям, где ссылки идут не на офи-
циальные документы или пред-
ставителей ведомств, а на источ-
ники. Хотя в некоторых средст-
вах массовой информации про-
должает действовать правило, 
что подтверждение новости  
тремя источниками делает ее   
достоверной, напоминают эк-
сперты. Но у каждого новостно-
го агрегатора своя модель филь-

трации контента и построения 
«топа», отметила в беседе с 
«Российской газетой» замести-
тель директора Института раз-
вития Интернета (ИРИ) Екате-
рина Лобанова. 

«Скажем, в топ попадет но-
вость, на которую идет больше 
всего переходов из социальных 
сетей, — объясняет она. — Ауди-
тория социальных сетей цепля-
ется за самые яркие новости, 

это либо горячая политическая 
повестка, либо как раз неверо-
ятные бытовые истории. И жур-
налисты, учитывая, что инфор-
мации в сети крайне много и 
нужно бороться за внимание 
пользователя, стараются дать 
новости хлесткий заголовок».

Расчет на то, что пользовате-
ли зацепятся за заголовок и за-
хотят перейти дальше на сайт 
СМИ. Чем больше подобных 

пользователей, тем ближе но-
вость к покорению «топа». 

«Важно отметить, — говорит 
эксперт, — что даже если новость 
убрали с сайта СМИ, а из агрега-
тора она после этого пропала ав-
томатически, то в сети остается 
ее след. Как минимум поискови-
ки делают слепки страниц сай-
тов, выполняя свои основные 
функции. Не стоит забывать, 
что горячий новостной матери-
ал «выжимают» в сети до конца. 
А значит, с большой вероятно-
стью, он перепечатан много раз 
коллегами из менее популярных 
массмедиа,  чтобы собрать 
« д л и н н ы й  х в о с т »  т р а ф и ка 
оставшегося от новости». И каж-
дый раз Роскомнадзор будет вы-
лавливать эти фейки. 

Что касается опыта других 
стран по работе с новостными 
агрегаторами, то специальное 
их регулирование есть в стра-

нах, где существуют серьезные 
ограничения для СМИ. В основ-
ном в странах Азии, подчеркнул 
в беседе с «РГ» главный анали-
тик Ассоциации электронных 
коммуникаций (РАЭК) Карен 
Казарян. 

В Испании агрегаторов хоте-
ли заставить платить за цитиро-
вание и еще присваивать индек-
сы новостям. Но это больше ры-
ночный, чем дисциплинарный 
механизм, который привел к за-
крытию почти всех агрегаторов 
в этой стране. И эта мера сыгра-
ла не в пользу средств массовой 
информации. Агрегаторы исчез-
ли вместе с кликами читателей, 
и СМИ понесли убытки.

В России таких требований 
нет, поэтому СМИ ничего не 
грозит.

Министерства и ведомства теперь 
будут под лупой рассматривать 
сюжеты новостных агрегаторов.

Акцент

 Аудитория соцсетей цепляет-
ся за самые яркие новости, 
это либо горячая политика, 
либо невероятные истории

Ольга Егорова: Каждый гражданин ждет от суда истины, 
правды и принятия законного и справедливого решения.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Ожидаемые изменения в долевом законодательстве могут не привести к ожидаемому результату

Тяжела ты, «доля»
Григорий Иноземцев

В 
2016 году правительство 
решило пересмотреть фор-
мат долевого строительст-

ва. Слишком много проблем свя-
зано с этой сферой, в разных ре-
гионах регулярно проводятся 
протестные акции и собрания 
инициативных групп.

Сегодня в России большинст-
во многоквартирных домов воз-
водится именно по долевому 
принципу. После введения запад-
ных санкций строительные ком-
пании потеряли доступ к деше-
вым и надежным зарубежным 
кредитам. Практически все за-
стройщики обратились к долево-
му финансированию как наибо-
лее доступному способу полу-
чить необходимые средства на 
возведение недвижимости. 

Не обошлось и без инциден-
тов — при банкротстве девелопе-
ра люди, вложившие свои сбе-
режения в строительство, оста-
вались без денег, без квартиры и 
без какой-либо уверенности в 
разрешении ситуации в  их 
пользу. На карте России появля-
ется очередной недострой, а су-
дебные тяжбы могут занять 
годы. Это привело к появлению 
многотысячной армии «обма-
нутых дольщиков», готовых на 
многое для того, чтобы вернуть 
свои средства или обратить 
внимание властей на свои про-
блемы.

Попытки регулирования 
строительства «в долю» пред-
принимаются давно. Еще в 2004 
году был принят соответствую-
щий федеральный закон №214-
ФЗ, который определил формат 
договора, заключаемого между 
строительной компанией и 
участником долевого строитель-
ства, а также ответственность 
сторон по договору. В 2014 году 
очередные поправки закрепили 
обязательное требование обес-
печения ответственности за-
стройщика — в формате страхов-
ки, поручения банка или работы 

общества взаимного страхова-
ния застройщиков. 

Без соблюдения этого требо-
вания строители не могут при-
ступить к сбору долевых средств, 
а значит и к самому строительст-
ву дома. Это создало своеобраз-
ный барьер на пути недобросо-
вестных застройщиков на рынок: 
коммерческие структуры допу-
скают к строительству только тех 
девелоперов, в надежности кото-
рых они уверены — иначе перед 
ними встает слишком значимый 
риск многомиллионных страхо-
вых выплат. Сложилась система 
сдержек и противовесов, успеш-
но работающая по сей день.

Но проблем от этого не убави-
лось: пользуясь правовой негра-
мотностью многих граждан Рос-
сии, застройщики идут на разно-
образные ухищрения, обходя 
требования закона, но формаль-
но его не нарушая. Дело в том, 
что, если между сторонами за-
ключается договор предвари-
тельной покупки, приобретения 
пая, создания ЖСК, то нормы 
«долевого» закона на этот доку-
мент не распространяются и со-
ответственно не работают и про-
писанные в нем гарантии. В ре-
зультате все «обманутые доль-
щики», которые появились за по-
следние годы, находятся в этой 
категории.

Интересно, что в странах Ев-
ропы долевое строительство не 
является проблемным вопросом 
во многом благодаря действую-
щей норме: деньги оплачиваются 
после окончания строительства, 
а не в его процессе.

Обращаясь 
к существующему опыту

Инициативы правительства 
связаны с дальнейшим регулиро-
ванием долевых отношений, то 
есть тех, которые связаны с 214-
ФЗ. В мае прошлого года на засе-
дании Госсовета было поручено 
создать государственный меха-
низм защиты дольщиков — в фор-
мате фонда, который будет соби-

рать взносы со всех застройщи-
ков и выступать в качестве фи-
нансовой гарантии достройки 
проблемных объектов. Объем 
взносов уже зафиксирован по-
правками в закон №214-ФЗ и не 
должен превышать 1% от стои-
мости долевого договора. Схема 
в целом похожа на использован-
ную при создании Агентства по 
страхованию вкладов (АСВ), ко-
торое собирает взносы с кредит-
ных организаций и выступает га-
рантом банковских вкладов гра-
ждан. Минстрой и другие ведом-
ства разработали соответствую-
щие проекты законов, которые 
сейчас проходят обсуждение и 
согласование на уровне прави-
тельства.

Идея инициаторов проекта 
была связана с желанием под-
стегнуть рынок долевого строи-
тельства. Государственные га-
рантии должны увеличить уве-
ренность дольщиков в успешном 
завершении девелоперских про-
ектов, а значит — увеличить про-
дажи, оборот средств и налого-
вую базу.

Эта идея изначально основа-
на на том, что создание АСВ уве-
личило доверие граждан к бан-
ковской системе. Однако эта 
предпосылка оказалась неверна 
на практике. Да, за последние 
годы объем средств физических 
лиц на банковских вкладах уве-
личился в разы, но речь идет о 
государственных или системоо-
бразующих банках — в первую 
очередь Сбербанке и ВТБ-24. Не-
большие и средние же банки ли-
шаются лицензий с завидной ре-
гулярностью, а АСВ компенси-
рует вклады за счет взносов от 
крупных и добросовестных бан-
ков. Эта система приводит не 
столько к росту доверия к бан-
ковской системе, сколько к пе-
реводам капитала из одних кре-
дитных организаций в другие, а 
также, как ни парадоксально, к 
росту мошенничества, так как 
неблагонадежные банки исполь-
зуют институт государственных 

гарантий для  привлечения 
вкладчиков. 

Вызывает вопросы и процеду-
ра санации, которую проводит 
АСВ при появлении проблем у 
банка. В большинстве случаев 
финансовым оздоровлением за-
нимаются не представители 
Агентства, а крупные коммерче-
ские банки, получающие контр-

оль над активами коллег по рын-
ку. В самом же АСВ соответству-
ющих компетенций нет, что под-
тверждается заявлениями пред-
ставителей Банка России (см. ин-
тервью первого зампреда ЦБ 
Дмитрия Тулина «Интерфаксу» 
от 11 января 2017 года). 

Летом и осенью 2016 года эк-
сперты выразили обоснованные 
сомнения в приемлемости такой 
схемы на строительном рынке. 
Специалисты Высшей школы 
экономики опубликовали иссле-
дование, показывающее, что 
средств компенсационного фон-
да при использовании модели 
АСВ не хватит для удовлетворе-
ния всех законных требований 
дольщиков. В этом случае деньги 
дольщикам придется передавать 
из дефицитного государственно-
го бюджета либо не передавать, 
но это будет означать подрыв до-
верия даже не к фонду, а к госу-
дарству.

В настоящее время на рынке 
строительства работает несколь-
ко тысяч девелоперов, привлека-
ющих долевые средства, а ком-

пенсационный фонд в той моде-
ли, которая обсуждается сегод-
ня, получает право единолично-
го конкурсного управления и за-
пуска процедуры банкротства. 
При этом система контроля и 
надзора за деятельностью бан-
ков со стороны ЦБ РФ является 
практически беспрецедентной 
по своей тщательности, но, не-

смотря на это, государству все 
равно приходится направлять 
средства для компенсации обма-
нутым вкладчикам. На строи-
тельном рынке подобной систе-
мы контроля и аудита не создано, 
поэтому применение методоло-
гии деятельности АСВ в сегменте 
долевого строительства пред-
ставляется как минимум пре-
ждевременным — до момента ин-
фраструктурной и методологи-
ческой готовности минстроя и 
компенсационного фонда осу-
ществлять оценку деятельности 
застройщиков. 

Государственная гарантия
Еще одним нововведением в 

описываемой инициативе стано-
вится отмена действующих форм 
гарантий. В создаваемую публич-
но-правовую компанию (ППК), 
которая будет распоряжаться 
компенсационным фондом, пе-
редается обязанность обеспечи-
вать ответственность застрой-
щика перед гражданами, причем 
не вместе с существующими ме-
ханизмами, а вместо них. При 

этом ППК передается и право до-
пуска строителей к долевому фи-
нансированию проектов, но она 
рискует уже не собственными 
средствами, а государственны-
ми, «общими». 

Эксперты заявляют, что, воз-
можно, основной реальной зада-
чей этой структуры является по-
лучение полного контроля над 
процессами, происходящими на 
рынке. Но средства для этого вы-
браны не самые рыночные. Это 
привело к тому, что раз за разом 
пакеты законопроектов, создаю-
щих ППК и одновременно отме-
няющих страхование и работу 
кредитных организаций в части 
обеспечения ответственности за-
стройщиков, отклоняются феде-
ральными ведомствами из-за не-
проработанности или противо-
речий с другими законами.

Желание инициаторов проек-
та получить контроль над рын-
ком долевого строительства кос-
венно подтверждается тем, что 
на недавнем совещании в прави-
тельстве было решено разбить 
пакет законопроектов на не-
сколько более мелких для уско-
рения согласований. Одним — со-
здать ППК, вторым — изменить 
механизмы гарантий, сделав 
ППК единственным игроком в 
этой сфере. При этом такая спеш-
ка в столь сложном вопросе, как 
долевое строительство, осу-
ществляется с прямой подачи 
минстроя, который продвигает 
идею того, что наличие государ-
ственных гарантий будет способ-
ствовать увеличению спроса на 
квартиры со стороны граждан. 
Такая логика не лишена смысла, 
но в случае отсутствия у мин-
строя и ППК каких-либо экспер-
тных наработок по селекции за-
стройщиков ситуация может по-
вторить происходящее с АСВ. То 
есть новым институтом государ-
ственных гарантий в первую оче-
редь воспользуются недобросо-
вестные застройщики, потому 
что «государство за все запла-
тит». Только в случае с долевым 

строительством отношение по-
тенциальных убытков к взносам 
в фонд — на порядок больше, чем в 
случае АСВ, и потенциальные ри-
ски для государственного бюдже-
та намного больше. 

Насколько эти инициативы 
согласуются с интересами доль-
щиков, до конца не очевидно. В 
упомянутом исследовании ВШЭ 
описаны несколько моделей, в 
том числе та, при которой фонд 
остается единственным гаран-
том в сфере долевого строитель-
ства. Экономический эффект его 
работы в этом случае лучше на-
звать последствиями — государ-
ство окажется перед необходи-
мостью найти почти 800 млрд ру-
блей для подпитки создаваемой 
структуры. Но минфин уже обо-
значил свою позицию: денег из 
бюджета компенсационный 
фонд долевого строительства не 
получит даже в порядке «старто-
вого взноса» на работу в первые 
месяцы. 

Многополярная система  
Специалисты отмечают, что в 

плане соблюдения интересов 
дольщиков гораздо более выиг-
рышной выглядит система, ис-
пользующая все механизмы — и 
старые, и новые. Это в целом со-
ответствует тому, что конкретно 
было поручено на упомянутом 
Госсовете. И как раз так выглядит 
ситуация, имеющаяся на теку-
щий момент: компенсационный 
фонд уже создан, другие имею-
щиеся механизмы обеспечения 
гарантий продолжают функцио-
нировать. Методологически и ор-
ганизационно фонд еще не сфор-
мирован — эти документы еще 
предстоит разработать. 

Представители «Деловой Рос-
сии» считают, что эта система 
оптимальна, и нужно ее дораба-
тывать, а не ломать. Остается 
лишь утвердить документы, 
определяющие отношения всех 
механизмов, и свести их в общую 
единую схему для эффективной 
работы. 

«Деловая Россия» предлагает 
следовать букве и норме теку-
щей версии 214 ФЗ, где фонд пои-
менован «дополнительным сред-
ством осуществления гарантий». 
В рамках действующего законо-
дательства уже заложен меха-
низм реализации т.н. двухуров-
невой системы, где страховые 
компании и банки осуществляют 
качественную селекцию за-
стройщиков, на основе своего 
многолетнего опыта и благодаря 
тому, что они несут свои собст-
венные коммерческие риски, а 
фонд выступает в качестве до-
полнительного финансового ре-
зерва, как и планировалось фак-
тически в рамках государствен-
но-частного партнерства. Что 
позволит снять коррупционные 
риски, а также уменьшить на-
грузку на бюджет, так как ком-
пенсационный фонд на базе ППК 
пока методологически и органи-
зационно не готов подменить 
складывавшуюся годами систе-
му гарантий на строительном 
рынке и осуществлять качест-
венную «фильтрацию» застрой-
щиков. Такая схема не несет в 
себе и риски монополизации, 
когда решение о допуске за-
стройщиков до рынка долевого 
участия будет приниматься в 
рамках одной структуры. Рабо-
тоспособной выглядит схема, 
когда страховые компании и бан-
ки часть страховых взносов от 
застройщиков перечисляют в 
фонд для фактического резерви-
рования, одновременно фонд 
окончательно формируется в ме-
тодологическом и ресурсном 
плане и наполняется денежными 
средствами.

По мнению «Деловой Рос-
сии», такая схема является впол-
не рабочей и не требует никаких 
изменений в текущем законода-
тельстве, полностью меняющих 
правила игры на рынке долевого 
строительства и ставящих под уг-
розу социально значимый сег-
мент российской экономики в 
преддверии 2018 года.  

Акцент

 В плане соблюдения интере-
сов дольщиков гораздо более 
выигрышной выглядит систе-
ма, использующая все меха-
низмы — и старые, и новые
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Ввод жилья 
в России
затормозился

ВЫШЛИ 
ИЗ СТРОЯ

Юлия Кривошапко

ВВОД жилья по итогам 2016 
года немного не дотянул до про-
гнозов министерства строитель-
ства и жилищно-коммунального 
хозяйства, которое ожидало, что 
планка в 80 миллионов квадрат-
ных метров все-таки будет прео-
долена.

По данным, которые вчера 
опубликовала Федеральная 
служба государственной стати-
стики (Росстат), в нашей стране 
за год было построено 79,8 мил-
лиона квадратных метров. Это 
на 6,5 процента меньше, чем в 
2015 году, когда в России возве-
ли 85,3 миллиона квадратных 
метров.

Снизили объемы Самарская 
область, где этот сектор просел 
на 15,2 процента, Свердловская 
и Новосибирская области (14,9 
процента и 14,6 процента). Так-
же в этот перечень попали Ле-
нинградская, Ростовская обла-
сти и Краснодарский край. 
Впрочем, несмотря на умень-
шение показателей, эти регио-
ны продолжают оставаться тер-
риториями, где жилье вводится 
самыми внушительными объе-
мами.

В списке регионов, которым 
удалось построить больше всего 
квадратных метров, по итогам 
года оказалась Московская об-
ласть — на нее приходится 11,1 
процента всего сданного в Рос-
сии жилья, Москва — ее доля пре-
высила 4 процента, а также 
Санкт-Петербург с результатом 
в 3,9 процента.

КОНТРОЛЬ

Ремонт на камеру 
Минстрой рекомендовал регио-

нальным операторам капитального 

ремонта вести фото- и видеонаблю-

дение за ходом проведения работ 

в режиме реального времени. Это 

касается как видимых работ, к при-

меру, ремонта фасада, так и скрытых, 

выполнение которых вызывает у 

собственников больше всего вопро-

сов. «Цель — сделать проведение 

капремонта полностью открытым и 

понятным для любого потребителя», 

— пояснил глава минстроя Михаил 

Мень. Установка видеонаблюдения 

будет полезна и самим региональ-

ным операторам. Она обеспечит 

круглосуточный контроль за работой 

подрядчика и поможет более опе-

ративно реагировать на устранение 

аварийных ситуаций, добавил Мень.
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ФИНАНСЫ Эксперты 
советуют ловить момент 
и покупать дешевый 
доллар для сбережений

Тоска зеленого

Юлия Кривошапко

БАНК России опустил курс доллара на сегодня, 3 февра-
ля, ниже 60 рублей. Эксперты говорят, что для граждан 
сейчас едва ли не самый выгодный момент, чтобы при-
купить американскую валюту для долгосрочных сбере-
жений.

Официальный курс доллара снизился на 32,41 копей-
ки, до 59,98 рубля. На бирже американская валюта вчера 
также сдавала позиции по отношению к рублю. «На ва-
лютном рынке сейчас можно наблюдать по-своему уни-
кальную ситуацию: рубль укрепляется к доллару, как буд-
то не обращая внимания на риторику министерства фи-
нансов о том, что рубль переоценен и его девальвация на 
10 процентов была бы очень уместной», — отмечает ана-
литик «Алор брокер» Алексей Антонов. 

По мнению Антонова, сейчас один из редких шансов 
купить доллар по относительно низкой цене. В долгосроч-
ной перспективе от этих вложений можно получить не-
плохую отдачу, полагает эксперт.

На стороне рубля — высокие цены на нефть, которые 
держатся на отметке выше 55 долларов за баррель. Рынок 
видит, что соглаше-
ние в формате 
ОПЕК+ по снижению 
добычи выполняет-
ся, поэтому котиров-
ки сырья остаются на 
стабильном уровне, 
поясняет в свою оче-
редь Станислав Но-
виков, управляющий 
директор БКС Ульти-
ма.

Спрос на россий-
ские активы и рубль 
подпитывается и ве-
рой в потепление российско-американских отношений 
при администрации нового президента США Дональда 
Трампа, полагают эксперты. «С начала своего вхожде-
ния в должность он успел дать понять, что скор на приня-
тие решений, и его слова не расходятся с делами, — гово-
рит Дмитрий Голубовский, аналитик Калита-Финанс. — 
Обещания наладить отношения с Россией Трамп сделал 
частью своей предвыборной компании. Есть основания 
ожидать, что реальные шаги в этом направлении будут 
предприняты». Этим, а также общим высоким спросом 
на рисковые активы на международном рынке объясня-
ется сильная динамика российского рынка акций, кото-
рая поддерживает и российскую валюту, добавляет он.

Есть факторы, которые напротив говорят об оконча-
нии периода укрепления рубля. Это, как ни странно, ре-
кордная ставка международных спекулянтов на продол-
жение тренда «сильной» российской валюты. «По дан-
ным чикагской биржи, она достигла нового историче-
ского максимума. Как ни парадоксально, экстремаль-
ные значения в позиционировании спекулянтов часто 
достигаются в самом конце трендов», — констатирует 
Голубовский.

НАЛОГИ Россияне впервые
отчитаются 
о контролируемых ими
иностранных компаниях

Настало время 
признаваться

Елена Березина

В ЭТОМ году россияне впервые должны подать уведом-
ления о контролируемых иностранных компаниях (КИК). 
Предоставить заполненный документ в налоговую ин-
спекцию по месту регистрации необходимо до 20 марта.

Многие займутся составлением документа уже в фев-
рале. На основе данных, указанных в уведомлении, нало-
говые органы определяют, нужно ли платить налог на до-
ходы физических лиц. В этом году россияне отчитывают-
ся о прибыли КИК за 2015 год. Штраф за неподачу уве-
домления — 100 тысяч рублей.

Напомним, КИК — это иностранная организация, кото-
рая сама не является налоговым резидентом России, но 
контролируется на-
логовыми резиден-
тами РФ. Предпри-
нимателям, у кото-
рых есть бизнес за 
рубежом, важно не 
забыть, что до 1 ян-
варя 2018 года дей-
ствует режим безна-
логовой ликвидации 
КИК. «В течение это-
го года налогопла-
тельщики могут пе-
ревести на себя активы КИК, не неся при этом налоговой 
ответственности, — разъясняет руководитель департа-
мента правового консалтинга и налоговой практики КСК 
групп Дмитрий Водчиц, — для этого нужно ликвидировать 
компанию, составить отчетность и подать ее вместе с де-
кларацией в ИФНС по месту жительства».

Еще один «бонус» — получение налогового вычета, ко-
торый равен оценочной стоимости актива при его прода-
же. То есть можно перевести зарубежные активы в Рос-
сию, продать их и не платить при этом практически ника-
ких налогов, добавляет юрист.

На практике есть нюансы. Например, у КИК есть нема-
териальный актив — дебиторская задолженность (когда 
компании должны партнеры). Собственник фирмы мо-
жет перевести долг на себя, но могут возникнуть сложно-
сти. «При переводе актива с КИК на бенефициара платить 
налог не нужно. Но когда бенефициару вернут долг, ин-
спекция вполне может доначислить НДФЛ», — отмечает 
Дмитрий Водчиц.

В законодательстве четко не прописано, применяется 
ли льгота на получение вычета при погашении долга. Ука-
зано, что вычет применяется только при последующей 
реализации актива. Чтобы письмо из инспекции не стало 
неожиданностью, необходимо следить за разъяснениями 
налоговых органов.

Кроме того, до 1 июня необходимо предоставить в на-
логовые органы отчеты о движении денежных средств по 
счетам в иностранном банке. В 2017 году россияне будут 
делать это уже во второй раз.

Марка, я тебя знаю
Маркировка содержит 
несомненные «плюсы» 
для бизнеса, говорят в 

Росздравнадзоре. Она не только 
уменьшит потери добросовестных 
производителей и продавцов от 
контрафакта, но и позволит более 
эффективно выстроить логистику.

Об участии в эксперименте зая-
вили шесть регионов: Москва и 
Подмосковье, Санкт-Петербург, 
Нижегородская, Новгородская, 
Белгородская области. Кроме того, 
в «пилот» вошли 23 фармпроизво-
дителя, крупные дистрибьютор-
ские компании, свыше 30 меди-
цинских организаций и более 250 
аптек, в том числе крупные сети. 

До июня предстоит запустить 
всю технологическую цепочку: 
установить оборудование и про-
граммное обеспечение, обучить 
специалистов. И по мере готовно-
сти охватывать маркировкой все 
больше наименований препаратов 
и участников рынка.

Самое большое опасение, кото-

рое можно услышать в эти дни, — 
как повлияет введение маркиров-
ки на цену лекарства. Одно дело — 
маркировать шубу стоимостью в 
несколько десятков и даже сотен 
тысяч рублей, и совсем другое — 

когда речь идет о социально значи-
мом продукте. 

Впрочем, опрошенные «РГ» эк-
сперты серьезной ценовой угрозы 
в нововведении не видят. «Гово-
рить о подорожании лекарств из-за 
маркировки сложно, так как этот 
процент будет разниться для раз-
ных препаратов. Можно говорить 

только о затратах на нанесение 
маркировки на упаковку, это око-
ло 1,5 рубля без учета расходов на 
информатизацию и другое обору-
дование, необходимое для функци-
онирования системы, у дистри-

бьюторов и аптечных учрежде-
ний», — считает генеральный ди-
ректор DSM Group Сергей Шуляк. 

С экспертом согласна и глава 
Аптечной гильдии Елена Неволи-
на. Стоимость сканера для аптеки 
— примерно 20 тысяч рублей. «Ко-
нечно, их потребуется несколько, 
но, думаю, поскольку программа 

государственная, аптекам помогут 
с переоборудованием», — предпо-
ложила Неволина. Она напомнила, 
что с 1 июля все аптеки, как и дру-
гие предприятия розничной тор-
говли, переходят на использование 
новых кассовых аппаратов, снаб-
женных сканерами для учета тор-
гового оборота в ФНС. «Важно, 
чтобы оборудование было совме-
стимо. Если придется работать с 
двумя разными сканерами, воз-
никнет угроза ошибок», — считает 
эксперт.

Если эксперимент оправдает 
себя и маркировка охватит все 
выпускаемые лекарства, за 
год система мониторинга 
будет отслеживать около 6 
млрд упаковок лекарств и 
охватит более 350 тыс. 
участников оборота, среди 
которых около 1000 отечествен-
ных и зарубежных производите-
лей лекарственных средств, свыше 
100 тыс. медицинских и 250 тыс. 
аптек. 

Туризм Какие направления отдыха выбирают россияне в этом году

Куда повернется Сфинкс
Алена Узбекова 

Н
есмотря на «откры-
тую» Турцию и воз-
можное скорое воз-
обновление авиасо-
общения с Египтом, 

россияне в этом году не потеря-
ют интерес к отечественным ку-
рортам, заявил в интервью «Рос-
сийской газете» вице-президент 
«Российского союза туринду-
стрии» (РСТ) Юрий Барзыкин.

Ранее, напомним, некоторые 
эксперты говорили, что полови-
на путевок на лето из уже забро-
нированных — в Турцию. 

Однако не стоит исключать 
факторы безопасности и цены, 
обратил внимание Юрий Барзы-
кин. В прошлом году туроперато-
ры увеличили число готовых ту-
ров на наше побережье, а «пакет» 
снижает цену примерно на треть. 
Для людей это важно. 

Но и к отдыху за рубежом ин-
терес не ослабнет. К тому же с 
этого года заработал закон, по-
вышающий финансовую защи-
щенность российских туристов 
на случай банкротств.

Юрий Александрович, где в этом 
году можно будет отдохнуть ин-
тересно и не очень дорого?
ЮРИЙ БАРЗЫКИН: Чтобы сэкономить, 
многие в первую очередь сокра-
щают срок путешествия — едут не 
на 14 дней, как раньше, а на неде-
лю. Выбирают отели подешевле, 
более скромной категории.   
Конечно, дешевле сейчас в Рос-
сии. Абсолютный лидер по бро-
нированиям зимой — Сочи. У гор-
нолыжников востребованы трас-
сы Красной Поляны. Также для 
людей важна возможность ди-
версифицирования поездки. 
Если мы говорим о Сочи, то мож-
но, например, жить в Имеретин-
ской бухте и ездить с лыжами на 
Красную Поляну, так дешевле. 

Весной и летом применитель-
но к тому же Сочи, можно жить в 
горах и ездить купаться к морю. 
Так, кстати, многие делали в 
прошлом году. На это у туристов 
уходило не более часа — ходят ав-
тобусы, электричка. В Сочи, 
кстати, есть подогреваемые бас-
сейны с морской водой, так что и 
зимой, и весной можно купаться. 

Многие бронируют отдых в 
санаториях. Уверен, все будет за-
полнено и весной, и летом. Это 
тоже экономно: есть вся инфра-
структура, как в большом, хоро-
шем отеле, кроме того, можно по-
лучать диагностику, лечение и 
3—4-разовое питание. Санатории 
активно бронируются и в Анапе, 
Геленджике, в Крыму, в Подмо-
сковье, в Ставрополье. 

На втором месте в рейтинге 
экономичного отдыха Крым. 
Есть варианты для достойного, 
интересного досуга. Хорошие 
культурно-познавательные мар-
шруты. На третьем — северо-за-

пад. Также активно бронируется 
отдых в Казани, в Алтайском 
крае. Этой зимой еще едут на До-
мбай, в Селигер, Приэльбрусье. 

А что скажете любителям зару-
бежного отдыха?
ЮРИЙ БАРЗЫКИН: Если мы имеем в 
виду остаток зимы, горнолыжни-
ки едут в Андорру, Австрию, Бол-
гарию, Италию, Испанию, Фран-
цию, Польшу, Швейцарию. 

Большинство же предпочита-
ет зимой теплые пляжные на-
правления. Конечно, нашим лю-
дям не хватает тепла и солнца. 

Первое место по невысокой 
стоимости пока держит Таиланд. 
Туда есть туры даже от 40 тысяч 
рублей, но это скромный мини-
мум. В основном путевки дороже. 

Более-менее бюджетные ва-
рианты — Вьетнам, китайский 
остров Хайнань, Гоа в Индии. Так-
же наши туристы едут в Араб-
ские Эмираты. Востребован Из-
раиль. Интересно можно отдох-
нуть в Иордании, но цены на от-
дых там выше. Хорошо зимой в 
Доминикане и Мексике, есть чар-
терные программы, но это уже 
дорогое удовольствие. 

Многие считают, что взрывной 
рост турпотока на внутренние 
курорты прекратится, когда 
окончательно восстановится си-
туация в Турции и Египте. 
ЮРИЙ БАРЗЫКИН: Открытие Египта, 
да, сыграет серьезную роль. Ско-
рее всего, свое дело сделает в 
летнем сезоне и Турция. Мы ви-
дели, что после открытия этого 
направления люди туда поехали, 
несмотря на то, что уже был не 
сезон. Но многие все же опаса-
ются рисков, связанных с без-
опасностью. Периодически мы 
пока получаем из Турции тре-

вожную информацию.  Если си-
туация с безопасностью нала-
дится, думаю, у Турции есть все 
шансы восполнить утраченное. 
К тому же турецкие власти до-
плачивают нашим туроперато-
рам по 6 тысяч долларов за каж-
дый авиаборт с туристами. Если 
все будет нормально, на Турцию 
может переключиться часть ту-
ристов, которые в прошлом году 
отдыхали на Кипре, в Испании и 
Греции. 

Однако я не стал бы говорить, 
что Турция и Египет отвернут 
людей от наших курортов. Повто-

рюсь, надо учитывать факторы 
безопасности и стоимости.У нас 
спокойно, и есть места, где мож-
но отдохнуть еще дешевле. А за 
прошлый год число пакетных ту-
ров на российское черноморское 
побережье, которые снижают 
цену путевки процентов на 30, 
увеличилось на треть. 

И мы постоянно говорим вла-
дельцам наших гостиниц, панси-
онатов, санаториев, чтобы не 
поднимали цены. Наоборот, нуж-
но стимулировать наших потре-
бителей отдыхать в России. 

А между тем хотят ввести курор-
тный сбор. Как вам цифра в 150 
рублей с человека в сутки?
ЮРИЙ БАРЗЫКИН: Многие беды от 
бедности. И желание территорий 
получить деньги на развитие ин-
фраструктуры, на уборку, на то, 
чего им катастрофически не хва-
тает, понятно. Это, конечно, они 
хотят получить с тех, кто пользу-
ется этой инфраструктурой. И 
такая практика есть за рубежом.

Но нужно четко понимать, с 

кого, сколько и где можно брать 
деньги. Конечно, 150 рублей в 
день для некоторых отдыхающих 
10 процентов, а то и выше, от 
средней цены дневного отдыха. 
Это много. В результате на терри-
тории с курортным сбором тури-
сты могут сокращать туры или 
покупать меньше услуг.

Ну и конечно, надо подумать, 
как стимулировать наших тури-
стов отдыхать в России, особенно 
в низкий, средний сезон. Ведь те 
же здравницы стоят недозагру-
женные. Поэтому вопрос сбора 
надо лучше проработать. Этот 
налог точно даст возможность 
привести инфраструктуру в по-
рядок? Или собранных денег хва-
тит только на строительство не-
скольких километров дороги? 
Улучшать же ситуацию с инфра-
структурой на наших курортах 
надо через федеральные и регио-
нальные целевые программы.

Система мониторинга с помо-
щью маркировки будет отсле-
живать 6 млрд. упаковок 
лекарств в год.

Что милее россиянам — египетские 
или наши курорты — вопрос. У нас 
безопаснее, а подчас и дешевле.  

Акцент

 Надо не с туристов брать 
налог, а подумать, как загру-
зить наши санатории 
в низкий сезон

Акцент

 Стоимость нанесения марки-
ровки на упаковку лекарства 
— примерно 1,5 рубля

За курсами валют следите на сайте
rg.ru/sujet/3477

Турагентства будут 
продавать путевки в 
виртуальную реальность — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1362036

Неподавших уве-
домление в налого-
вую инспекцию 
ждет штраф 
в 100 тысяч рублей

Рубль укрепляется 
даже несмотря 
на риторику минфи-
на о том, что нацио-
нальная валюта 
переоценена
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КЛЮЧЕВОЙ МОМЕНТ

КАК ЗАЩИТЯТ ТУРИСТОВ 
С нового года вступил в силу обновленный закон о регу-
лировании туристской деятельности. Что изменилось 
для туристов?
Юрий Барзыкин | Повысилась финансовая защита тури-

стов. Если раньше компенсацию за сгоревшие туры гаран-

тировали страховые компании или банки, то сейчас деньги 

будут выплачиваться из персональных фондов, которые 

формируют сами туроператоры. Кроме того, продолжит 

действовать резервный фонд «Туропомощи». 

На 100-процентную компенсацию из фонда персональной 

ответственности могут рассчитывать туристы, которые по 

вине туроператора не вылетели на отдых. А деньги «Турпо-

мощи» направят на возвращение на родину туристов, уже 

находящихся за рубежом. 

Второй важный момент касается обязательной выдачи 

билетов туда и обратно за 24 часа до вылета. Если на руках 

у туриста будет обратный билет, несмотря ни на какие 

сложности, авиакомпания будет обязана вернуть его до-

мой. Эта норма уже была введена постановлением прави-

тельства два года назад, благодаря чему удалось предо-

твратить многие конфликты, но сейчас она закреплена в 

законе. 

И третье: установлены квалификационные требования к 

туроператорам. Кстати, за последние два года с рынка 

ушли около 700 «выездных» туроператоров. Нельзя гово-

рить, что все они были недобросовестные, но сейчас, в 

основном, остались те, кто имеет реальный запас прочно-

сти и работает прозрачно. 

Также с этого года начали действовать и полномочия в сфе-

ре туризма на федеральном, региональном уровнях, а так-

же права муниципальных образований, что позволит реги-

онам закладывать средства в бюджетах на развитие туриз-

ма. Для потребителя появятся новые возможности отдыха, 

повысится качество и безопасность туруслуг.

А упомянутые фонды не будут работать за счет потреби-
телей? Ведь операторы могут компенсировать возрос-
шие отчисления увеличением стоимости путевок.
Юрий Барзыкин | Не думаю. Реальность такова, что туро-

ператоры борются за потребителя, особенно с учетом 

того, что все больше туристов организуют свой отдых сами. 

К СВЕДЕНИЮ

ТУРЕЦКИЙ 
ГАМБИТ
Турция планирует увеличить доходы 

от туризма к 2023 году до 86 миллиар-

дов долларов, заявил президент стра-

ны Тайип Эрдоган. «Предпримем все 

усилия, чтобы повысить турпоток на 8 

миллионов человек», — сказал он на 

встрече с работниками туриндустрии.

По словам Эрдогана, Турция будет 

стремиться войти в тройку лидеров 

мирового туризма. Президент также 

объявил о начале новой кампании по 

привлечению туристов в страну.
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ОБОРОНА РВСН учатся 
выживать под ударами 
оружия массового 
уничтожения

Ракетчикам 
скомандовали 
«Газы!»

Юрий Гаврилов

В РАКЕТНЫХ войсках стратегического назначения 
проходят большие учения, цель которых — максимально 
обезопасить боевые ядерные комплексы от оружия мас-
сового уничтожения вероятного противника.

К масштабным тренировкам генералы в общей слож-
ности привлекли свыше тысячи военнослужащих и бо-
лее ста единиц специальной техники. В департаменте ин-
формации и массовых коммуникаций Минобороны Рос-
сии корреспонденту «РГ» сообщили, что на пунктах 
управления уже развернули полсотни постов радиаци-
онного, химического и бактериологического наблюде-
ния. Также организовано взаимодействие «ракетных» 
химиков с коллегами из Западного, Центрального и Юж-
ного военных округов и территориальных органов МЧС 
России.

Известно, что на этих учениях химические подразде-
ления РВСН отработают совместные задачи с расчетами 
мобильных комплексов «Тополь», «Тополь-М» и «Ярс». А 
на завершающем этапе будет проведена специальная об-
работка более 70 единиц техники, включая пусковые 
установки стратегических ракет.

Планируется, что на этой тренировке военные в том 
числе будут активно использовать специальные разве-
дывательные машины РХМ-4, созданные на базе броне-
транспортера БТР-80. Это далеко не единственная совре-
менная техника, призванная обеспечить высокую живу-
честь ракетных частей. Среди других разработанных для 
«стратегов» новинок следует упомянуть две специаль-
ные машины. Первая предназначена для инженерного 
обеспечения и маскировки. Вторая — для дистанционно-
го уничтожения взрывоопасных предметов.

В штабе РВСН уточнили, что до 2020 года в ракетные 
соединения поступит около двух десятков машин ди-
станционного разминирования «Листва». К этому сроку 
промышленность также выпустит около пятидесяти ма-
шин инженерного обеспечения и маскировки.

 «Листва» — спецмашина, работающая на новых фи-
зических принципах — на бронеавтомобиле установлен 
блок сверхвысокочастотного излучения. С ее помощью 
можно обнаруживать мины и фугасы на расстоянии до 
100 метров и в секторе до 30 градусов. Иными словами, 
у диверсантов теперь не получится подорвать мобиль-
ный стратегический комплекс на марше. Ведь умная 
электроника заранее предупредит экипаж о грозящей 
опасности.

РЕШЕНИЕ Суд назначил 
туристам компенсацию 
за задержку чартера 

Поздний вылет 
с доплатой

Анастасия Махина

ТУРИСТЫ смогли добиться от туроператора компенса-
ции за задержку чартерного рейса по техническим при-
чинам. Важное правило судебной практики: клиентам не 
нужно вникать, кто заставил их мариноваться в аэропор-
ту. Заплатить компенсацию должен тот, кто продал им 
путевку и взялся за организацию отдыха. 

В неприятную, но такую типичную историю попала в 
прошлом году семья из трех человек: родители и их пяти-
летний ребенок. Они приобрели путевки на Кипр в неком 
туристическом агентстве во Владимире. В стоимость 
входил и чартерный перелет Москва — Ларнака. Но по ка-
ким-то причинам перелет был задержан на 8 часов. Что 
такое лишние часы в аэропорту с ребенком на руках, 
рассказывать не надо.

Семье пришлось начать свой отпуск позже, чем пла-
нировалось изначально, да еще с расстроенными чувст-
вами. Туристы жаловались туроператору, но им лишь со-
общили, что со сто-
роны туристическо-
го агентства были 
выполнены все обя-
зательства по орга-
низации поездки. 
Ведь в конце концов 
люди же оказались 
на море.

Как утверждали 
туроператоры, за 
авиакомпанию они 
отвечать не могут. 
Задержка самолета 
произошла по техни-
ческим причинам, никак не по вине туроператора. Тури-
сты с этим не согласились и подали иск в Ленинский рай-
онный суд Владимира. 

Их требования были полностью удовлетворены. Суд 
обязал туроператоров выплатить людям компенсацию 
морального вреда, штраф за неудовлетворение требова-
ний потребителя и госпошлину в доход местного бюджета. 

Владимирский областной суд, рассматривавший дело 
в апелляционной инстанции, согласился с таким подхо-
дом. Как объяснили в суде, они ориентировались на пра-
вовые позиции, выраженные в постановлении пленума 
Верховного суда РФ «О рассмотрении судами граждан-
ских дел по спорам о защите прав потребителей». Согла-
сно разъяснениям Верховного суда страны, туроператор 
несет полную ответственность за ненадлежащее оказа-
ние услуг потребителям, независимо от того, кем эта 
услуга будет оказана и по каким причинам не удалось ее 
осуществить. В дальнейшем, если туроператоры будут 
недовольны финансовыми потерями, они могут уже 
сами предъявлять иски к тем, кто их подвел.

АРМИЯ Снайперы научились стрелять по сверхмалым целям

Мишень почти не видно
Юрий Гаврилов

К
рылатую фразу «Бей в 
яблочно» наши военные в 
Таджикистане переиначили 

как «Бей в орех». Стрельбу имен-
но по таким необычным мишеням 
— грецким орехам — освоили снай-
перы 201-й базы РФ на только что 
завершившихся учениях.

Хотя их специальные винтовки 
Драгунова способны достать цель 
и за полтора километра, а при-
цельно и гарантированно пора-
зить ее на 800 метрах, дальность 
стрельбы по орехам установили 
соответственно их размеру — 150 
метров. Трудность для снайперов 
заключалась еще и в том, что эти 
нестандартные и малогабаритные 
цели пришлось уничтожать на 
горно-пустынном полигоне, где 
«натуральная» мишень практиче-
ски сливалась с окружающей ее 
местностью. К чести российских 
военнослужащих, били они метко, 
что называется, в самое яблочко. 
Точнее, в сам орех. 

Кроме того, как сообщили кор-
респонденту «РГ» в пресс-службе 
Центрального военного округа, к 
которому «приписана» 201-я база 
в Таджикистане, на учениях ма-
стера огня также отработали 
скрытое передвижение по горам и 
ущельям, а также успешно проде-
монстрировали приемы контр-
снайперской борьбы.

Понятно, что помимо острого 
глаза таким специалистам нуж-
ны навыки использования сов-
ременных приборов для точной 
стрельбы. Их в наших Вооружен-
ных силах немало. К примеру, 
сейчас снайперов учат владе-
нию армейскими дальномерами 
и портативными метеостанция-
ми. Прицельный выстрел невоз-
можен без учета скорости и на-
правления ветра, других при-
родных особенностей. А эта тех-
ника как раз подсказывает, ка-
кие поправки необходимо вне-
сти в прицельные расчеты, пре-
жде чем нажимать на спусковой 
крючок. 

Применяют снайперы и хоро-
шо себя зарекомендовавшие 
ГЛОНАСС-навигаторы «Грот». 
Эта сопряженная со спутнико-
вой информацией аппаратура 
всегда подскажет военнослужа-
щему, как быстрее и без лишних 
препятствий подобраться к на-
значенной цели.

Между прочим, до таких це-
лей подчас снайперам приходит-
ся добираться за десятки кило-
метров. Поэтому, кроме профес-
сиональной подготовки, военно-
служащим приходится активно 
заниматься физической — ежед-
невно совершать 5- и 10-киломе-
тровые марш-броски по пересе-
ченной местности с полной вы-
кладкой и штатным оружием.

Проходят снайперы и своео-
бразный курс выживания, пред-
усматривающий 3-дневное авто-
номное нахождение на учебно-
боевом задании вне воинской ча-
сти. Все это время солдаты обща-
ются только друг с другом. И при 
этом добывают себе пропитание, 
устраивают ночевки и, главное, 
в ы п о л н я ю т  п р и ц е л ь н у ю  и 
скрытную стрельбу по целям. 

Несколько лет назад было 
принято решение — иметь в ка-
ждом сухопутном соединении 
отдельное снайперское подра-
зделение. Они могут действо-
вать самостоятельно или в том 
или ином составе придаваться 
батальонам. Это делается для 
того, чтобы комбат, когда нужно, 
и с п ол ь з о в а л  с н а й п е р с к у ю 
«двойку», а в другом случае — 
группу или отделение снайпе-
ров. 

Что касается их оружия и сна-
ряжения, то в сухопутных брига-
дах и дивизиях по-прежнему ис-
пользуют снайперские винтовки 
Драгунова калибра 7,62 милли-
метра и 9-миллиметровые спе-
циальные винтовки — ВСС. Для 
подразделений спецназа про-
мышленность разработала осо-
бое стрелковое оружие. 

Обычная снайперская пара 
на боевое задание, как правило, 
выходит с малогабаритным ла-
зерным прибором разведки. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

Мировые цены 
на еду 
побили рекорд

БУДЕТ СОВСЕМ 
НЕ СЛАДКО

Нина Егоршева

В МИРЕ цены на продукты в ян-
варе достигли самого высокого 
показателя за последние два 
года. 

Это следует из доклада Продо-
вольственной и сельскохозяйст-
венной организации ООН (ФАО). 
Драйвером роста стал сахар — он 
подорожал сразу на 10 процентов 
на фоне ожидания перебоев с по-
ставками из Индии и Таиланда. 
Здесь из-за засухи под угрозу по-
пала значительная часть урожая 
сахарного тростника. При этом 
другой крупный производитель — 
Бразилия — переключился на про-
изводство этанола вместо сахара. 

Как отмечают эксперты, в 
этом году рост цен на междуна-
родную «корзину» продовольст-
вия (помимо сахара, в нее входят 
зерно, молоко, мясо и масличные 
культуры) продолжится, причем 
их колебания будут особенно 
значительны. 

В январе «корзина» подорожа-
ла на 2,1 процента, до 173,8 пун-
кта. Это плохая новость, особенно 
с учетом того, что предыдущие 
5 лет цены устойчиво снижались 
из-за замедления мировой эконо-
мики и укрепления курса доллара.

При этом в России, по словам 
директора Института аграрного 
маркетинга Елены Тюриной, по-
дорожание может коснуться 
только тех продуктов, которые 
наша страна не производит в 
силу своих климатических осо-
бенностей. Например, это кофе, 
какао или экзотические фрукты. 

Но в целом зависимость Рос-
сии от ситуации на мировых рын-
ках снижается на фоне импорто-
замещения — доля отечественно-
го продовольствия растет, по не-
которым товарам мы уже пере-
шли практически на полное само-
обеспечение. В частности, это ка-
сается свинины. А по зерну Рос-
сия занимает первое место среди 
мировых экспортеров, по расти-
тельному маслу — второе. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Алтаю снова 
грозит буран 

ПРОГНОЗ — 
НЕПРИЯТНЫЙ

Тимофей Борисов

ВЕСНУ в некоторых регионах 
страны ждут с опаской. Прогно-
зы по паводкам и другим ЧС да-
леко не везде благоприятные. 
Кроме того, например, Алтай 
уже в ближайшие дни может сно-
ва накрыть буран. Так что отме-
ненный 30 января режим ЧС в 
некоторых районах края, не 
исключено, придется вводить 
вновь. Крупный циклон прогно-
зируют местные синоптики. 

Наиболее опасные с точки 
зрения возможных ЧС регионы 
накануне посетил глава МЧС 
России Владимир Пучков. Чтобы 
предпринять столь интенсивный 
вояж и облететь за пару дней 
Томск, Владивосток, Иркутск, 
Барнаул, должны были быть ве-
ские основания, и они есть. 

По словам главы алтайской 
Гидрометеослужбы Александра 
Люцигера, прошедшие сильней-
шие снегопады показали, что 
полное перекрытие трех феде-
ральных трасс — это еще не самое 
страшное, что может ожидать 
регион. Запасы снега в этом году 
такие, что не дай бог ранняя и 
спорая весна. 

А Иркутск могут ждать не ме-
нее сильные пожары. Чтобы луч-
ше быть готовыми реагировать 
на них, в области сейчас тести-
руют автоматизированную си-
стему собственной разработки. 
С ее помощью автоматизируется 
контроль над всеми пожарными 
формированиями. Другая но-
винка называется «Берегите 
лес». По словам  министра  ле-
сного комплекса Иркутской об-
ласти Сергея Шеверды, устано-
вив это бесплатное приложение 
«Авиалесохраны» на свой смар-
тфон, любой житель сможет 
мгновенно сигнализировать о 
начинающемся пожаре, а техни-
ка установит точные координа-
ты, откуда передан сигнал. 

Право Арестованных на 15 суток будут проверять врачи

Хулигану 
поставят диагноз

Владислав Куликов

В 
спецприемники МВД 
для административно-
го ареста не возьмут 
граждан с плохим здо-
ровьем. Всех прибыв-

ших отбывать наказание в пер-
вую очередь проверят врачи. Нет 
здоровья — нет ареста.

Сегодня «Российская газета» 
публикует приказ минздрава, ут-
вердивший порядок медицинско-
го освидетельствования лиц, под-
вергнутых административному 
аресту.

Согласно правилам, посту-
пившего в каземат должен осмо-
треть врач или фельдшер в тече-
ние 24 часов. Также врачи в лю-
бой момент должны осмотреть 
арестанта по его просьбе, если 
ему стало плохо. И даже если тот 
ни на что не жалуется, но видно, 
что ему плохо, медики тоже 

должны заняться им. Кутузка — 
не место для издевательств над 
больным.

«При наличии жалоб на пло-
хое самочувствие или признаков 
заболевания (травмы) у лица, 
подвергнутого административ-
ному аресту, сотрудник обязан 
немедленно вызвать медицин-
ского работника или выездную 
бригаду скорой медицинской по-
мощи», — сказано в документе. 

Ключевое слово — сотрудник 
«обязан». Без вариантов. Кто-то 
жалуется на боль, надо звать вра-
чей. 

Административный арест без 
преувеличения можно назвать 
народным наказанием наряду с 
мелкими штрафами. Прошли те 
времена, когда на 15 суток попа-
дали в основном «алкоголики, 
тунеядцы и хулиганы». Сегодня 
социальный состав в полицей-

ских кутузках давно и серьезно 
изменился. Теперь на постой в ка-
меры отправляются и водители-
лихачи, и порой шумные соседи. 
Более того: в спецприемниках  
стали появляться и так называе-
мые мажоры за проказы на доро-
гих авто.

По данным Судебного депар-
тамента при Верховном суде Рос-
сии, в прошлом году администра-
тивный арест получили 1,1 мил-
лиона человек. Приказ предпи-
сывает, что медицинское освиде-
тельствование проводится не 
позднее 24 часов с момента по-
ступления в спецприемник лица, 
подвергнутого административ-
ному аресту. При этом, если вра-
чи не могут сразу встретить че-
ловека, то поинтересоваться его 
здоровьем должен сотрудник 
спецприемника — буквально при 
встрече. Точнее — в первые два 
часа, как гражданин прибыл в ку-

тузку. Надо расспросить челове-
ка о его самочувствии и провести 
наружный осмотр. Естественно, 
осматривать должен сотрудник 
одного пола с арестованным. То 
есть мужчина — мужчину, жен-
щина — женщину. Все просто.

«Существует перечень забо-
леваний, препятствующих отбы-
ванию административного аре-
ста, — пояснил адвокат Сергей Бо-
родин. — При наличии у лица за-
болевания из этого перечня суд 
может либо приостановить адми-
нистративный арест на срок до 
семи суток, либо вовсе прекра-
тить его исполнение. В послед-
нем случае административное 
наказание исполнению не подле-
жит». 

Документ публикуется на с. 15.

В камерах для административного 
ареста комфорта не так много,  
с плохим здоровьем туда не посадят.

Акцент

 Согласно судебной статистике, 
за год под административным 
арестом побывало более 
миллиона человек 
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Верховный суд поя-
снил: туроператор 
несет полную ответ-
ственность за не-
надлежащее оказа-
ние услуг
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Ульяна Вылегжанина, 
«Российская газета», 
Новгородская область

В 
Новгородской области мо-
гила пилота советского ис-
требителя Як-1 перестала 

быть безымянной. Останки лет-
чика, погибшего в воздушных 
боях Великой Отечественной 
войны, захоронили больше двад-
цати лет назад, но его имя уда-
лось установить только сейчас.

Обломки самолета нашлись в 
окрестностях деревни Черный 
Ручей Демянского района в 1993 
году. Тогда поисковики не смогли 
идентифицировать воздушное 
судно. Останки пилота погребли 
на воинском кладбище в деревне 

Игожево. Из деталей машины со-
орудили памятник с надписью 
«Неизвестному летчику самоле-
та Як-1».

Годы спустя воронку, которая 
образовалась при падении истре-
бителя, обнаружили члены дру-
гого поискового отряда. Узнав, 
что могила пилота до сих пор 
остается безымянной, новгород-
цы организовали повторную эк-
спедицию. 

— Работа была очень слож-
ной, ведь ранее место падения 
уже прибрали, а обломки само-
лета, лежавшие на поверхности 
земли, вывезли, — рассказал ко-
мандир поискового отряда «На-
ходка» Александр Морзунов. — 
Но мы знали, где могут лежать 

нужные детали, тщательно об-
следовали и саму воронку, и 
окрестности. В результате на-
шли несколько фрагментов. На 
одном из них читался номер са-
молета, на другом — номер дви-
гателя. В архивах говорилось, 
что Як-1 с такими номерами 
разбился 15 сентября 1942 года. 
В этот день в полк не вернулся с 
боевого задания пилот истреби-
теля, старший сержант Наталь-
ин Владимир Петрович, уроже-
нец города Курска 1922 года ро-
ждения. 

Владимир Натальин служил в 
войсках противовоздушной обо-
роны, которые отвечали за защи-
ту населенных пунктов, железно-
дорожных узлов и других страте-
гически важных объектов. В 
1941—1943 годах в районе Де-
мянска, где обосновались войска 
немецкой группы армий «Се-
вер», шли кровопролитные сра-
жения и на земле, и на небе.

Сейчас поисковики ищут род-
ных погибшего солдата. Извест-
но, что отец летчика Петр Михай-
лович Натальин проживал в Са-
марканде. На могиле героя скоро 
появится памятная доска с его 
именем. Еще в одной трагиче-
ской истории времен ВОВ можно 
поставить точку.

МЕСТНЫЕ ЗАКОНЫ В Орске 
дружинникам облегчили 
налоговое бремя

Повязка 
минус налоги

Валентина Зотикова, 
«Российская газета», Оренбургская область

В ОРСКЕ члены добровольных народных дружин (ДНД) 
не будут платить налоги на землю и имущество – для полу-
чения этой льготы им достаточно будет предъявить в фи-
скальном ведомстве копию удостоверения дружинника.

Такое решение приняли на последнем заседании де-
путаты горсовета второго по величине города Оренбур-
жья. Соответствующие изменения были внесены в по-
становления Орского совета депутатов «О земельном на-
логе» и налоге на имущество физлиц.

Как стало извест-
но «РГ», первона-
чально законопро-
ект предусматривал 
для членов ДНД ос-
вобождение от нало-
гового бремени на 
пять лет, однако при 
обсуждении этого 
вопроса на депутат-
ской комиссии воз-
никли споры. Оппо-
ненты высказывали 
резонное опасение, что в результате в дружинники напе-
ребой будут записываться крупные землевладельцы и 
собственники, движимые корыстными интересами. В 
итоге «безналоговый период» для людей с красными по-
вязками решили сократить до одного года — впоследст-
вии законодатели планируют вернуться к этому вопросу. 
Депутаты надеются, что такая мера послужит хорошим 
стимулом для привлечения общественников в ряды до-
бровольных помощников полиции. 

— Такая практика уже применяется в ряде российских 
городов, — отметили в горсовете.

Согласно пояснительной записке, казна при этом 
практически ничего не потеряет: объем выпадающих до-
ходов бюджета при условии предоставления таких нало-
говых льгот по земельному налогу и налогу на имущест-
во составит всего 19 тысяч рублей, из которых 3,9 тыся-
чи рублей — земельный налог, а 15,1 тысячи рублей — на-
лог на имущество физических лиц.

По данным городского отдела полиции, в городе сей-
час действуют четыре народные дружины, включенные в 
реестр МВД. Всего в них числится 55 человек.

МНЕНИЕ

Валерий Севостьянов, 
руководитель коллегии адвокатов «Щит», г. Орск:

— Безусловно, стимулировать народных дружинников нужно: 

ведь эти люди порой рискуют здоровьем и даже жизнью. Что каса-

ется правомерности решения горсовета об освобождении кон-

кретно этой категории от налогообложения, то это компетенция 

прокуратуры. Однако, на мой взгляд, гораздо эффективнее было 

бы использовать в этом плане советский опыт, когда дружинни-

кам предоставляли отгулы и дополнительные дни к отпуску. 

МЕДИА «Российская газета»
возглавила рейтинг 
самых цитируемых 
изданий

Каждый слышит, 
что мы пишем

Александра Белуза

ПО ДАННЫМ Mediascope Media Intelligence, «Россий-
ская газета» заняла первое место по общему количеству 
и длительности упоминаний в федеральном теле- и ради-
оэфире в январе. Таким образом, «РГ» стала лидером по 
цитируемости в нише печатных СМИ, опередив такие из-
дания, как «Коммерсантъ» и «Ведомости». В первую пя-
терку газет, на чьи публикации чаще всего ссылаются, 
вошли также «Московский комсомолец» и «РБК».

Рейтинг составляется ежемесячно по результатам 
анализа новостных передач и обзоров прессы. Согласно 
исследованию Mediascope, в январе 2017 года публика-

ции «Российской га-
зеты» в эфире радио 
и телевидения про-
цитировали 398 раз, 
что на 4,5% больше, 
чем в январе прош-
лого года (тогда по 
итогам месяца было 
381 упоминание). 

Вторую строчку 
январского рейтин-
га занимает «Ком-
мерсантъ» (397 упо-

минаний), третью — «Ведомости» (255). А замыкают пер-
вую пятерку самых цитируемых газет страны «Москов-
ский комсомолец» (174) и «РБК» (159).

По длительности упоминаний в новостях и пресс-об-
зорах на телевидении и радио «Российская газета» так-
же лидирует в рейтинге Mediascope. Общее время при-
сутствия в федеральном эфире в январе 2017 года соста-
вило 9 часов 5 минут, что на 33,3% больше, чем за анало-
гичный период прошлого года. По данному показателю 
«Российская газета» значительно опережает других ли-
деров — газеты «Коммерсантъ» (6 час. 59 мин.), «Ведо-
мости» (3 час. 51 мин.), «МК» (3 час. 14 мин.) и «РБК» 
(2 час. 53 мин.).

Таким образом, суммарно материалы «Российской 
газеты» в течение месяца цитировались почти 400 раз на 
протяжении более чем 9 часов. Первое место медиарей-
тинга «РГ» заняла по обоим показателям — и по общему 
количеству ссылок на наши публикации, и по продолжи-
тельности их цитирования.

По данным другой исследовательской компании — 
«Медиалогия» — самой цитируемой публикацией «РГ» в 
январе стало интервью с министром труда и соцзащиты 
России Максимом Топилиным под названием «Покупа-
тельский сброс» (на данное интервью другие СМИ ссы-
лались в общей сложности 815 раз). 

В тройку самых цитируемых статей «РГ» в январе так-
же вошли интервью с секретарем Совбеза Николаем 
Патрушевым об угрозах безопасности России и публика-
ция «Вода и свет подорожали на 50 процентов», где речь 
шла о тех, кто до сих пор не установил у себя счетчики — 
такие жильцы получат платежки с повышающим коэф-
фициентом к нормативу потребления. 

ПРОКУРАТУРА «Ревизорров» 
из Омска наказали за шантаж 
предпринимателей

Сами вы лавочка

Наталья Граф, 
«Российская газета», Омск

ОМСКАЯ прокуратура запрети-
ла незаконную деятельность об-
щества защиты прав потребите-
лей «МИТА». Общественники одо-
лели проверками сельских биз-
несменов. Предприниматели Ка-
лачинского района были выну-
ждены объединиться для того, 
чтобы найти управу на деятель-
ность местного общества по защи-
те прав потребителей. Владельцы 
торговых точек обратились в над-
зорные органы с жалобой на бес-
предел сотрудников организации.

По словам торговцев, общест-
венники не дают им спокойно ра-
ботать и угрожают «прикрыть ла-
вочку».  Подражая героям переда-
чи «Ревизорро», проверяющие 
врываются в продуктовые магази-
ны и начинают искать нарушения.

— В моем магазине «защитни-
ки»  устраивали проверки уже не-
сколько раз, — рассказал «РГ» 
предприниматель Виталий Арбу-
зов. — Рылись в холодильных уста-
новках, искали просроченный то-
вар, исследовали колбасу и пече-
нье, требовали  немедленно предо-
ставить им все положенные доку-
менты. А потом открытым тек-
стом заявили о том, что я должен 
буду заплатить им за консульта-
ционные услуги две тысячи ру-
блей. В противном случае они пе-
редадут информацию о выявлен-
ных нарушениях в надзорные ор-
ганы.

Столь же бесцеремонно обще-
ственники вели себя и в других ма-
газинах. Прокурорская проверка 
подтвердила, что защитники кала-
чинских потребителей, действи-
тельно, отстаивали их права весь-
ма своеобразно. На нарушения 

предпринимателей, которые 
пользовались платными консуль-
тационными услугами организа-
ции, проверяющие закрывали гла-
за. А вот на тех, кто отказывался 
слушать лекции, общественники 
жаловались в Роспотребнадзор. 

— При этом нередко представи-
тели общественной организации 
запугивали предпринимателей, 
угрожая проинформировать 
контролирующие органы о якобы 
имевших место фактах наруше-
ния прав потребителей, — сообщил 
«РГ» Калачинский межрайонный 
прокурор Вадим Ермолаев. — В ре-
зультате малейшее нарушение, к 
примеру, отсутствие бейджика у 
продавца, оборачивалось для вла-
дельцев торговых точек серьезны-
ми неприятностями.

Как выяснилось, четыре года 
назад суд уже признавал общество 
защиты прав потребителей 
«МИТА» виновным в самоуправ-
стве. Активистов оштрафовали за 
недобросовестные проверки, но 
они так и не успокоились. 

— Такие «защитники» позорят 
все потребительское движение, — 
считает председатель областного 
общества защиты прав потребите-
лей Евгений Рабинович. — Ведь со-
гласно федеральному закону, над-
зорные органы имеют право про-
верять бизнес один раз в три года 
и только с разрешения прокурату-
ры. А вот у общественных органи-
заций таких ограничений нет.  Они 
могут посещать торговые точки 
хоть каждый день. Этим, к сожале-
нию, сейчас и пользуются недо-
бросовестные граждане, для того 
чтобы незаконно пополнить свой 
карман. Прикрываясь вывеской 
общественных защитников, они в 
первую очередь думают о наживе. 
Это недопустимо.

АВТОМОБИЛИ

Страховщики 
предложили 
автоматически 
наказывать 
за отсутствие 
ОСАГО

ГРАЖДАНКА 
С АВТОМАТОМ

Владимир Баршев

ВОЗМОЖНОСТИ камер фото-
видеофиксации нарушений не 
дают покоя ни ГАИ, ни местным 
властям, ни страховщикам. Рос-
сийский союз автостраховщи-
ков обсудил с правительством 
Москвы возможность выявле-
ния незастрахованных автомо-
билей автоматическими камера-
ми фотовидеофиксации. 

Речь идет о реализации про-
екта по выявлению водителей 
без полисов ОСАГО с помощью 
камер фотофиксации наруше-
ний, установленных на дорогах в 
столице. 

— Мы предполагаем поэтап-
ную реализацию этого проекта, 
— сказал президент Российского 
союза автостраховщиков и На-
ционального союза страховщи-
ков ответственности Игорь Юр-
генс. — То есть на первом этапе 
автовладельцу не будет выписы-
ваться штраф, а будет лишь при-
ходить информационное письмо 
об отсутствии полиса ОСАГО. В 
дальнейшем могут взиматься 
штрафы за езду без «автогра-
жданки» в случае выявления та-
ких фактов камерами.

Он рассказал, что успешный 
опыт взаимодействия с москов-
скими властями есть у Нацио-
нального союза страховщиков 
ответственности по выявлению 
транспортных средств, не имею-
щих страховки по закону о стра-
ховании гражданской ответст-
венности перевозчиков. В 2016 
году НССО реализовал в автома-
тизированной информационной 

системе союза специализиро-
ванные сервисы, предназначен-
ные для интеграции внешних си-
стем с базой данных союза. Пас-
сажирские перевозки в Москве 
организует и контролирует «Ор-
ганизатор перевозок», учре-
жденный Департаментом тран-
спорта и развития дорожно-
транспортной инфраструктуры 
города Москвы. 

Таким образом удается выяв-
лять на дорогах столицы те авто-
бусы, которые выходят в рейс 
без важной для людей страховки. 
То есть без обязательного поли-
са, где застрахована ответствен-
ность владельца за жизнь и здо-
ровье пассажиров. 

— Этот опыт может быть рас-
пространен и на ОСАГО, — гово-
рит Игорь Юргенс.

Напомним, что согласно Ко-
дексу об административных пра-
вонарушениях штраф за езду без 
полиса ОСАГО составляет 800 
рублей. 

Если транспортным средст-
вом управляет водитель, не вне-
сенный в полис ОСАГО, или срок 
действия полиса ОСАГО истек, 
штраф составит 500 рублей. 

Однако у Госавтоинспекции 
по этому предложению есть мас-
са вопросов. 

В частности, один из главных, 
как быть с водителями, которые 
не застраховались на вполне за-
конных основаниях. Ведь у лю-
бого человека, который прио-
брел автомобиль, есть десять 
дней на то, чтобы пройти техос-
мотр, если это требуется, купить 
полис ОСАГО и поставить маши-
ну на учет. В течение этих 10 
дней он может по закону пере-
двигаться и без полиса. 

А это означает, что автовла-
дельцы некоторого количества 
выявленных на дороге автомо-
билей, незастрахованных по 
ОСАГО, не должны подвергаться 
административному взысканию. 

Кроме того, согласно КоАП, 
за нарушения, выявленные ка-
мерами, работающими в автома-
тическом режиме, привлекается 
собственник транспортного 
средства.

Однако согласно закону об 
ОСАГО страхователем может 
быть не собственник, а владелец. 
То есть тот, кто управляет маши-
ной по доверенности, договору 
или на иных законных основани-
ях. 

У ГИБДД к этому предложе-
нию больше вопросов. Поэтому 
реализации проекта в ближай-
шее время ждать не стоит. 

Проект Правительство поддержало увеличение штрафа за то, 
что водитель не уступил дорогу пешеходу

Кто пешком, 
тот и главный
Владимир Баршев

П
равительство одо-
брило проект попра-
вок в Кодекс об адми-
нистративных пра-
вонарушениях, кото-

рый предусматривает увеличе-
ние штрафа за не пропуск пеше-
хода на «зебре».

Если до сих пор это наруше-
ние каралось штрафом в полторы 
тысячи рублей, то после того, как 
правительство утвердит этот до-
кумент, а Госдума его примет, та-
кое нарушение будет стоить во-
дителю 2,5 тысячи рублей.

По данным Госавтоинспек-
ции, проблема заключается в 
том, что количество наездов на 
людей именно на пешеходных пе-
реходах остается актуальной. 
Если количество наездов на пе-
шеходов в целом сокращается, то 
именно на переходах их число 
держится на прежнем уровне. 
Только по данным за 11 месяцев 

прошлого года, на пешеходных 
переходах произошло более 16 
тысяч аварий. В них погибло бо-
лее 900 человек. При этом по 
вине пешеходов произошло ме-
нее полутора тысяч аварий, в ко-
торых погибло 124 человека.

По мнению руководства 
ГИБДД России, все возможные 
профилактические действия 
были выбраны. В различных 
СМИ водителям объясняли, как 
себя вести. На улицах устанавли-
вали билборды. А теперь остает-

ся только один возможный вари-
ант: увеличить ответственность 
за это нарушение. Цена штрафа 
поднимется на тысячу рублей. 
Как считают в ГИБДД, это серьез-
ный стимул для водителей.

Напомним, что данный зако-
нопроект был разработан по по-
ручению правительства. Дейст-
вительно, сложно понять, почему 
пешеходы погибают даже на пе-
шеходных переходах.

На днях в Москве камерам ав-
томатической фотовидеофикса-

ции добавили новые задачи. Они 
станут выявлять в том числе и та-
кие нарушения, как непредостав-
ление преимущества пешеходу. 
Подобные камеры успешно рабо-
тают в Казани. Но дальше Татарс-
тана они распространения не по-
лучили.

Технология фиксации нару-
шения в них довольно сложная. 
Нужно убедиться, что автомо-
биль не мог остановиться до пе-
шеходного перехода, когда пеше-
ход вступил на «зебру». И только 
в этом случае можно предъяв-
лять водителя претензии.

Однако увеличение ответст-
венности за непропуск пешехода 
— та реальность, с которой при-
дется смириться любому водите-
лю. Скорее всего эта поправка в 
КоАП будет принята.

Также правительство поддер-
жало другую поправку в КоАП, 
которая разрешает «заместите-
лям начальника полиции (по ох-
ране общественного порядка)» 

рассматривать дела об админи-
стративных правонарушениях от 
имени органов внутренних дел.

В последнее время названия 
различных подразделений МВД 
сильно поменялись. Было ГУВД — 
стало управление МВД. Соответ-
ственно и должности руководя-
щих работников претерпели не-
которые изменения.

Изначально в КоАП было про-
писано, что по некоторым соста-
вам правонарушений решение 
принимает либо начальник ГУВД, 
УВД и даже ОВД, либо его заме-
ститель. Однако после реформы 
полиции таких должностей не 
осталось.

Поэтому и приходится менять 
КоАП, чтобы замначальника 
местного подразделения имел 
право принять решение по тому 
или иному делу.

Пролетать пешеходный переход на высокой скорости станет накладно для кошелька. МВД решило увеличить штраф за это нарушение. Правительство поддержало поправки.

Все последние изменения 
в ПДД смотрите на сайте
rg.ru/sujet/383

Члены доброволь-
ных народных дру-
жин не будут пла-
тить налоги на зем-
лю и имущество

Штраф за управле-
ние автомобилем 
водителем, который 
не вписан в полис 
автогражданки — 
500 рублей

В январе материалы 
«РГ» цитировались 
в эфире почти 
400 раз и суммарно 
9 часов 

Останки Владимира Натальина были найдены в демянских лесах более 
20 лет назад, но его имя удалось установить только сейчас.
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ПАМЯТЬ Новгородские поисковики установили 
личность пилота Як-1, погибшего в 1942 году

Летчику вернули имя

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 
Поисковики новгородской экспе-
диции «Долина» идентифициро-
вали штурмовик Ил-2, найден-
ный в Шимском районе. На месте 
падения нашелся бронелист с хо-
рошо читаемым номером 732. 
Самолет сбили немецкие истре-
бители 18 февраля 1944 года во 
время боя в районе села Медведь.
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Акцент

 За непредоставление преиму-
щества пешеходу на переходе 
штраф увеличат до 2,5 тысячи 
рублей
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ПРОЦЕДУРА

Законопроект 
о выходе 
Британии 
из ЕС прошел 
второе чтение

«БРЕКСИТ» 
ПРОБИВАЕТ 
ДОРОГУ

Екатерина Забродина

БРИТАНСКИЕ политики на-
звали «историческим» состояв-
шееся голосование в палате об-
щин, где большинство парла-
ментариев, в том числе значи-
тельная часть оппозиции, под-
держали во втором чтении зако-
нопроект, позволяющий прави-
тельству запустить переговоры 
с Брюсселем по процедуре 
«брексита». На вечернее голосо-
вание в нижнюю палату парла-
мента пожаловала сама премьер 
королевства Тереза Мэй, чтобы 
еще раз убедить законодателей 
не препятствовать последним 
приготовлениям к «цивилизо-
ванному разводу» с Евросою-
зом, в пользу которого на прош-
логоднем референдуме 23 июня 
высказались чуть более полови-
ны (51,9 процента) подданных 
королевства. До сих пор ни одна 
из 28 стран не обращалась к 
50-й статье Лиссабонского дого-
вора, в которой закреплено пра-
во на добровольный выход госу-
дарства-члена из ЕС.

Так что Верховный суд Брита-
нии поставил дополнительное 
условие: прежде чем кабинет 
министров сможет запустить 
процедуру «брексита», парла-
мент должен одобрить соответ-
ствующий законопроект. После 
двух дней острых дебатов 498 де-
путатов дали ему «зеленый 
свет», а 114 выступили против. 
«Так творится история», — напи-
сал в Twitter глава британского 
МИД Борис Джонсон по поводу 
документа на полстранички, от 
которого зависят сроки запуска 
переговоров Лондона и Брюссе-
ля. Как полагают британские 
СМИ, Мэй надеется заручиться 
поддержкой парламента к юби-
лейному саммиту ЕС 9—10 мар-
та. До этого времени документ 
должен пройти третье чтение и 
одобрение палаты лордов.

НОУ-ХАУ Медали 
Олимпиады-
2020 отольют 
из старых 
телефонов

ЗОЛОТО 
СОБЕРУТ 
НА ПОМОЙКЕ

Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

МЕДАЛИ летних Олимпийских 
и Паралимпийских игр, которые 
пройдут в 2020 году в Токио, из-
готовят из переработанных мо-
бильных телефонов и других де-
вайсов. Об этом сообщает газета 
«Асахи симбун».

К большому спортивному со-
бытию планируется изготовить 
пять тысяч медалей, на которые, 
по расчетам, уйдет около двух 
тонн золота, серебра и бронзы. 
Где их взять? Японские власти 
проявили смекалку. Они собира-
ются запустить кампанию с при-
зывом к местным гражданам сда-
вать свои старые сотовые телефо-
ны и другие ненужные техниче-
ские устройства на переработку.

Ожидается, что уже в апреле 
на улицах некоторых японских 
городов рядом с магазинами 
электроники появятся специаль-
ные урны, где можно будет оста-
вить ненужный девайс. По дан-
ным журналистов, власти созда-
дут около 2,4 тысячи пунктов 
сбора.

Таким образом, практически 
каждый житель островного госу-
дарства сможет внести свой 
вклад в создание олимпийских 
наград. «Проект, позволяющий 
японским гражданам принять 
участие в изготовлении медалей, 
по-настоящему хорош», — под-
черкнул спортивный директор 
Организационного комитета 
Олимпийских игр 2020 года Код-
зи Мурофуси.

Кроме того, благодаря ориги-
нальной идее Япония собирается 
сэкономить финансовые средст-
ва, которые пойдут на подготов-
ку к ОИ-2020. Утилизация ста-
рых телефонов будет также спо-
собствовать защите окружаю-
щей среды.

Жителям Британии 
пообещали «жесткий» 
Brexit — подробнее на сайте
rg.ru/sujet/5702

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 

В Голландии посчитают 
бюллетени вручную

Нидерланды 
шагнут 
в прошлый век

Евгений Шестаков

В ЧЕТВЕРГ стало известно, что у президента Эстонии 
неизвестные злоумышленники украли данные кредит-
ной карты.  Произошел инцидент еще в декабре прошло-
го года. Странно, что Таллин не обвинил в этом русских 
хакеров — такого рода ироничные комментарии пользо-
ватели соцсетей оставили после прочтения новости о 
деньгах, снятых мошенниками со счета главы эстонского 
государства.

В Европе стало модным бояться России. Но всегда ли 
истинной причиной страхов является виртуальная 
«рука Москвы», как утверждают власти европейских 
государств, где в 2017 году намечаются выборы? Или 
же борьба с русскими хакерами — благовидный предлог, 
который позволяет 
местному исте-
блишменту вводить 
негласную цензуру 
на информацию? В 
четверг стало из-
вестно, что прави-
тельство Нидерлан-
дов решило вернуть 
страну в 20 век, отказавшись от автоматизированных 
систем подсчета голосов на предстоящих 15 марта пар-
ламентских выборах. «Недопустимо, чтобы тень сомне-
ния повисла над результатами голосования», — с него-
дованием говорится в письме министра внутренних дел 
страны, направленном в парламент. Упомянутые в по-
слании главы ведомства «государственные субъекты, 
которые могут попытаться извлечь выгоду из влияния 
на политические решения Нидерландов» автору, раз-
умеется, доподлинно известны — это Россия.

В качестве ответа на возможные происки Москвы чи-
новник предлагает «старую добрую бумагу и ручку», ко-
торые должны по замыслу официального Амстердама 
помешать русским хакерам. То ли Центральная избира-
тельная комиссия, то ли журналисты местного телекана-
ла RTL провели эксперимент, в ходе которого выяснили, 
что программное обеспечение для подсчета голосов яв-
ляется чрезвычайно уязвимым и этой системой легко 
манипулировать. Правда выглядит странным, что лица, 
ответственные в правительстве за кибербезопасность, 
выявили столь существенные недочеты только за месяц 
до выборов. Причем выяснилось это, когда опросы обще-
ственного мнения показали лидерство крайне правой 
Партии свободы, выступающей за выход страны из Евро-
союза и жесткую позицию в отношении мигрантов.

Но в предложенной министром внутренних дел Ни-
дерландов «бумажной схеме» при ближайшем рассмо-
трении оказалось немало темных пятен. Дело в том, что 
бюллетени из бумаги на выборах использовались в Гол-
ландии и прежде — их считали вручную на избиратель-
ных участках. Затем эти данные избиркомы на местах 
вносили в электронную систему. Теперь же все бюллете-
ни отправят в региональную комиссию, а заносить их в 
компьютер станут на более высоком и менее публичном 
уровне — в центральных филиалах Избирательной ко-
миссии, где существует куда больше, чем на местном 
уровне, возможностей без лишних глаз подправить не-
желательные результаты голосования. Появление новых 
схем подсчета голосов избирателей министр внутренних 
дел Нидерландов объяснил плохим программным обес-
печением, отказавшись сообщить почему его нельзя ис-
править до парламентских выборов.

Попутно за месяц до голосования вдруг выяснилось, 
что гипотетические преступники могут очень легко раз-
рушить сайты ведущих политических партий Нидерлан-
дов. Складывается впечатление, что многочисленные, с 
надрывом разговоры о «клавиатуре Москвы» нужны 
официальному Амстердаму, чтобы при необходимости 
дезавуировать результаты народного волеизъявления, 
если вдруг оно окажется не в пользу проевропейского 
истеблишмента.  Европейские СМИ заранее готовят об-
щественное мнение к тому, что «русские вмешаются в 
важные европейские выборы, грядущие в этом году». А 
это означает, опять же гипотетически, что их результаты 
на законном основании могут быть отменены. Как пишет 
датская Politiken, «даже умеренные СМИ и лидеры обще-
ственного мнения готовы объявить Россию врагом Запа-
да». У такой искусственно насаждаемой демонизации 
есть свои далеко идущие цели.

В середине января агентство Reuters сообщило, что 
страны Европы и НАТО перед выборами в Германии и 
Франции создают Центры, занимающиеся мониторин-

гом пропаганды, и 
расширяют сущест-
вующие объекты для 
противостояния ки-
бератакам и якобы 
существующей де-
зинформации со сто-
роны Кремля. Любо-
пытно, что зани-
маться эти структу-
ры будут выявлени-
ем новостей, кото-
рые европейские 

цензоры сочтут фальшивыми, и отслеживанием соци-
альных сетей, рассчитанных на избирателей и политиче-
ские партии. В реальности речь идет о введении скрыто-
го контроля за альтернативными точками зрения, кото-
рые будут пренамеренно причисляться к «фейкам» и 
«пропаганде».

Впрочем, основная причина драматических предска-
заний о вмешательстве Москвы в европейский избира-
тельный процесс, с которыми выступили многие либе-
ральные политики Старого Света кроется в их собствен-
ной невысокой популярности. Тогда как партии, проти-
вопоставляющие себя единой Европе, выступающие за 
сохранение национальной идентичности и симпатизи-
рующие России, напротив, набирают обороты. Тренд на 
целенаправленное формирование из Москвы образа вра-
га, заинтересованного в развале Евросоюза, задает 
Брюссель. По мнению председателя Евросовета Дональ-
да Туска, Россия наряду с Китаем и новой администра-
цией США делает будущее ЕС непредсказуемым. Другой 
причиной возможного развала единой Европы Туск на-
звал заметные сомнения жителей ЕС в «основополагаю-
щих ценностях либеральной демократии», и «снижение 
их веры в политическую интеграцию».  В отличие от 
Туска, считающего, что в сложившейся ситуации вино-
ваты те, «для кого идеология и институты стали более 
важными, чем интересы и чувства людей», местные эли-
ты в странах Евросоюза перекладывают вину за свои 
провальные рейтинги на «третьи страны». Отсюда жела-
ние через подконтрольные СМИ заранее облить грязью 
Москву.Так что президенту Эстонии, чтобы не выбивать-
ся из тренда может стоило обвинить в похищении дан-
ных своей кредитки российские власти.  Коллеги из Ста-
рого Света его бы наверняка поняли…

В Европе стало 
модным бояться 
России

НАЗНАЧЕНИЕ Рекс Тиллерсон утвержден в должности госсекретаря США

Трамп призывает к стыду
Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

Б
ывший руководитель компа-
нии Exxon Mobil Рекс Тил-
лерсон утвержден госсекре-

тарем США в новой администра-
ции Дональда Трампа. Голосова-
ние по его кандидатуре, ранее вне-
сенной президентом, состоялось в 
сенате. «За» проголосовали 56 се-
наторов, при том, что для утвер-
ждения необходим 51 голос из 
100. Позднее Тиллерсон был при-
веден к присяге в Овальном каби-
нете Белого дома. По мнению 
пресс-секретаря нового президен-
та Шона Спайсера, Тиллерсон бу-
дет «великолепным руководите-
лем американской дипломатии».

Кандидатура Тиллерсона счи-
талась одной из самых уязвимых 

среди выдвиженцев Трампа на 
должности в кабинете мини-
стров. Его опыт работы с Рос-
сией, в том числе награждение 
российским орденом Дружбы, 
едва не стал препятствием для 
утверждения в сенате. Тем не ме-
нее, «уязвимого» Тиллерсона 
одобрили. Что же ожидает других 
назначенцев Трампа? Демокра-
ты явно не собираются сдаваться 
на милость победителя. Однако в 
их силах лишь затянуть процеду-
ру утверждения, чем они и зани-
маются. Сначала дотошно допра-
шивают выдвиженцев Трампа и, 
таким образом, не позволяют, на-
пример, провести несколько слу-
шаний за день. Так, Тиллерсона 
«брифинговали» около девяти 
часов. Затем бойкотируют голо-
сования в комитетах, что лишает 

республиканцев возможности 
дать положительную рекоменда-
цию претенденту. Этим, скажем, 
воспользовались демократы в 
финансовом комитете, которые 
всей фракцией покинули во втор-
ник голосование по кандидату-
рам глав минздрава и минфина.

Приемы такого рода в отноше-
нии ставленников президента не 
новы в американской политике. 
Республиканцы охотно пользова-
лись ими в прошлом для блоки-
рования кандидатур, выдвину-
тых Бараком Обамой. Демокра-
ты в ответ на упреки оппонентов 
любят напоминать о грустном 
случае, когда выдвинутая Оба-
мой на должность посла на Ба-
гамских островах Кассандра 
Баттс из-за блокирования сена-
тора-республиканца дожидалась 
утверждения более двух лет и в 
итоге скончалась, так и не до-
ждавшись назначения.

Примечательно, что до 2013 
года для прекращения дебатов по 
кандидатуре на ключевые дол-
жности требовалось 60 из 100 го-
лосов сенаторов. То есть само ут-
верждение происходило боль-
шинством в 51 голос, как и сей-
час, но партия меньшинства мо-
гла на месяцы растягивать про-
цесс обсуждения в сенате. Тогда 
республиканцы были в меньшин-
стве, но имели больше 40 голосов 
и иногда пользовались этим для 
блокирования выдвиженцев Об-
амы. В ноябре 2013 года демокра-

тическое большинство, дабы об-
легчить жизнь Обаме, проголосо-
вало за упрощение процедуры. С 
тех пор для прекращения дебатов 
необходим всего 51 голос из 100.

Лидер республиканцев в сена-
те Митч Макконнелл тогда преду-
преждал коллег-демократов: «Я 
говорю моим друзьям по ту сто-
рону, вы пожалеете об этом. И по-
жалеете гораздо быстрее, чем 
вам может казаться». В то время 
слова Макконнелла, вероятно, 
казались демократам пустой 
страшилкой. Они контролирова-
ли Белый дом и верхнюю палату 
конгресса, а республиканская 
партия пыталась найти себя по-
сле фиаско на президентских вы-
борах 2012 года. Никто и вообра-
зить не мог, что всего три года 
спустя в руках республиканцев 
окажется и Белый дом, и обе па-
латы конгресса, да еще во главе с 
Дональдом Трампом.

Сегодня, как и предрекал Мак-
коннелл, бумеранг сторицей вер-
нулся к нетерпеливым сторонни-
кам Обамы. Благодаря собствен-
норучно установленным прави-
лам они лишились инструмента, 
который помог бы им заблокиро-
вать неугодные кандидатуры. А 
Трамп может делать свой выбор, 
не оглядываясь на предпочтения 
оппозиции. Тем не менее в своем 
«Твиттере» он раскритиковал 
тактику оппонентов: «Когда же 
демократы дадут нам генерально-
го прокурора и остальных членов 
кабинета! Им должно быть стыд-
но за свои действия! Неудиви-
тельно, что в Вашингтоне ничего 
не работает». Гнев Трампа был 
вызван еще и тем, что в понедель-
ник он уволил и.о. генерального 
прокурора Салли Йейтс за отказ 
искать юридическое обоснование 
для его указа по миграционной 
политике. Йейтс досталась ему по 
наследству от администрации Ба-
рака Обамы и исполняла обязан-
ности до утверждения кандидату-
ры генпрокурора Джеффа Сешн-
са, предложенной Трампом, кото-
рая пока зависла в сенате.

Конфликт Глава Украины Петр Порошенко нашел новую светлую цель

С мечтами о НАТО
Петр Лихоманов

П
резидент Украины 
Порошенко в  ин-
тервью немецкой га-
зете «Берлинер мор-
генпост» рассказал о 

намерении провести в стране ре-
ферендум о вступлении в НАТО, 
напугал Германию «российской 
агрессией» и заявил, что снятие с 
России санкций — едва ли не его 
мечта.

Интервью, записанное, как 
представляется, у трапа самоле-
та — Порошенко, напомним, сроч-
но прервал визит в Германию 
якобы из-за обострения ситуа-
ции на Донбассе (хотя злые язы-
ки в Киеве предположили, что он 
больше спешил на день рождения 
супруги) — получилось не длин-
ным. При этом о России он успел 
вспомнить пятнадцать раз, а об 
Украине только десять, что ука-
зывает на плохо скрываемые фо-
бии украинского президента. 
Даже заголовок интервью гла-
сил: «Ослабление санкций про-
тив России — опасно». Впрочем, 
эту давно не оригинальную 
мысль Порошенко освежил но-
вым оборотом — мол, он первый, 
кто заинтересован в снятии сан-
кций, и даже будет этому рад. Но 
закончить за здравие украин-

ский президент не смог и по при-
вычке увязал вопрос санкций с 
выполнением Россией ряда укра-
инских условий. Более того, из 
самого тона ответа получалось, 
что Берлин и Париж должны 
ждать от Киева разрешения на от-
каз от никому не выгодных тор-
говых ограничений.

Впрочем, куда большую цити-
руемость получило его обещание 
провести на Украине референ-
дум о вступлении в НАТО, от по-
следнего украинского президен-
та еще не звучавшее, хотя сама 
идея не нова. Так, Порошенко со-
общил журналистам, что в НАТО, 
по его оценкам, стремятся уже 54 
процента украинцев, и, значит, 
время для этого пришло. «Как 
президент я руководствуюсь 
мнением своего народа и проведу 
референдум по вопросу вступле-
ния в НАТО. И если украинцы 
проголосуют «за», я сделаю все, 
чтобы добиться членства в Севе-

роатлантическом альянсе», — за-
явил Порошенко.

Нужно признать, что говоря о 
более чем половине населения, 
жаждущем вступления в НАТО, 
Порошенко в очередной раз сов-
рал — в открытых источниках 
«РГ» не удалось найти ни одного 
исследования с таким результа-

том. Тогда как опрос, проведен-
ный в сентябре прошлого года 
Киевским международным ин-
ститутом социологии, показал 
иной результат: на гипотетиче-
ском референдуме «за» НАТО 
проголосовали бы 39 процентов, 
«против» — 31 процент, осталь-
ные опрошенные или не опреде-
лились, или не стали бы участво-
вать в голосовании.

Несложно понять, зачем По-
рошенко вспомнил о НАТО. По-
сле того как ЕС отложил введе-
ние безвизового режима для Ук-
раины в долгий ящик, о чем 
украинский президент сегодня 

боится вспоминать, ему нужна 
новая светлая цель, которой 
можно увлечь общество. Тем бо-
лее что этот вопрос не зависит 
от Брюсселя: референдум — лич-
ное дело украинцев. Кроме того, 
в этом случае уже не важно, что 
НАТО неоднократно и недвус-
мысленно заявляло о том, что 
вопрос членства Украины в 
альянсе и даже получение плана 
вступления не стоит в очень от-
даленной исторической пер-
спективе.  Тем более что речь 
идет о стране с неурегулирован-
ным гражданским конфликтом. 
Для Порошенко здесь важно 
движение, а не результат.

Нужно заметить, что экспер-
тное сообщество Украины скеп-
тически отнеслось к заявлению 
Порошенко. «Очень ценная, сво-
евременная, а главное — перспек-
тивная идея президента относи-
тельно референдума о вступле-
нии в НАТО. Но, думаю, что па-
раллельно нужно провести не ме-
нее важные и перспективные ре-
ферендумы. Об обязательном 
уравнивании ВВП на душу насе-
ления Украины с ВВП Швейца-
рии; об отмене действия законов 
Ньютона на территории Украи-
ны; о членстве в Британском со-
дружестве; о восстановлении го-
сударственных границ в этниче-

ских границах; о возврате и рас-
пределении между гражданами 
золота гетмана Полуботка и тому 
подобное. У меня есть еще нема-
ло идей, которые, уверен, будут 
поддержаны большинством моих 
сограждан в случае вынесения на 
референдум. Но что делать с ре-
зультатами потом», — написал в 
«Фейсбуке» известный украин-
ский политолог Кость Бондарен-
ко. Крупный украинский бизнес-
мен Александр Деркач в своем 
блоге был не менее ироничен: 
«Прочитал, что будет референ-
дум о вступлении в НАТО. Обра-
довался. Давно надо было. Пред-
лагаю туда же добавить вопрос о 
вступлении в ЕС, отмене визово-
го режима и повышении зарпла-
ты до 1000 долларов в месяц. 
Чтоб потом не ходить еще три 
раза». Наконец, политтехнолог 
Андрей Мишин попросту заме-
тил, что для Порошенко «главное 
бодро отрапортовать». «В мире 
ценят домашних любимцев: по-
зитивных и рьяных, встречаю-
щих хозяина радостным виляни-
ем хвоста», — пояснил свою 
мысль творец многих избира-
тельных кампаний на Украине. 

Акцент

 Вопрос о членстве Киева 
НАТО не рассматривает

За ситуацией на Украине 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5113

МЕЖДУ ТЕМ

В заявлении пресс-службы Белого дома действия демократов назвали «об-

струкционизмом, с которым не сталкивались предыдущие президенты». Для 

сравнения приведена статистика. Сенат до сих пор не утвердил более полуто-

ра десятков предложенных главой государства кандидатов на ключевые дол-

жности, включая министра финансов и генпрокурора. В 2009 году у Барака 

Обамы через 11 дней после инаугурации оставались неутвержденными лишь 

семь человек, а у Джорджа Буша-младшего в 2001 году — только четверо. Такое 

количество пустующих вакансий, безусловно, осложняет работу новой адми-

нистрации, поскольку многие ключевые ведомства в отсутствие руководства 

фактически выключены из процесса. Однако в конечном итоге одобрение 

всех предложенных Трампом кандидатур сомнения пока не вызывает. Это 

лишь вопрос времени.Рекс Тиллерсон был приведен к присяге в Овальном кабинете Белого дома. 
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Видеорепортаж на сайте
rg.ru/art/1363414

В Румынии к протестам против коррупции присоединились порядка 200 тысяч человек, манифестации прошли во всех крупных городах. Недовольство демонстрантов вызвало 
решение правительства объявить амнистию для нескольких чиновников, обвиняемых в хищении 44 тысяч евро. Напротив резиденции премьера в Бухаресте протестующие жгли 
автопокрышки и бросали в сотрудников полиции петарды. Силовики ответили слезоточивым газом и арестами.

Глава МВД 
предложил 
вернуться 
к «старой доброй 
бумаге и ручке»

Акцент

 Тиллерсона «брифинговали» 
около девяти часов
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ШОК Малыш умирал 
в реанимации, а его маме
говорили: «Все хорошо» 

Что убило 
Женю?

Елена Мелихова, Волгоград

ПЕТИЦИЮ с просьбой разобраться в обстоятельствах 
смерти маленького Жени Новлянова в больнице города 
Волжского Волгоградской области уже подписали 140 
тысяч россиян. Проверку  проводит региональный след-
ственный комитет. Ситуация  на  контроле  министра 
здравоохранения РФ Вероники Скворцовой.

Женя не дожил до пяти лет всего месяц. Его последние 
дни прошли в реанимации, но к умирающему ребенку 
мать  не пускали. Глаза Надежды Новляновой не просы-
хают от слез. Она уверена: если бы сыну своевременно 
поставили верный диагноз, он был бы жив.

Женя рос здоровым ребенком. Из болезней — баналь-
ные ОРЗ, как у многих, кто ходит в детский сад. В августе 
прошлого года Новляновы отдыхали в Анапе. А через не-
делю после возвращения с моря Женя пожаловался: 
«Животик болит». 

— Когда сына стошнило, мы вызвали «скорую». Но при-
бывшие медики лишь посоветовали обратиться в поликли-
нику, — рассказывает мама. — Вызвали педиатра — тот диаг-
ностировал ангину и выписал антибиотики. Когда бабуш-
ка привела Женю на прием через пять дней, доктор, даже 
не осмотрев ребенка, выписала его в садик с пометкой 
«здоров». Хотя в тот момент у него все еще была темпера-
тура! Через два дня состояние Жени резко ухудшилось. Он 
потерял сознание.  В детской больнице, куда нас доставила 
«скорая», были лишь дежурные врачи. И опять же, не взяв 
даже анализы, решили дать сыну антибиотик. А когда я ста-
ла протестовать, нахамили: «Что вы тогда сюда припер-
лись? Мы кроме как антибиотиками, ничем не лечим». 

— Мне не говорили, что с ребенком. Такое ощущение 
было, что они сами не понимают. Я просила: переведите в 
Волгоград, в областную больницу. Мне  опять же по-хам-
ски  закрывали рот, — вспоминает Надежда. — Диагнозы 
звучали разные, но меня уверяли: ничего серьезного нет. 
У Жени взяли анализы, сделали ЭКГ и УЗИ брюшной поло-
сти. В 18.00 я пришла к сыну. Он был очень напуган, у него 
тряслись губы.  Я стала просить, чтобы меня оставили с 
ним в реанимации. Мне отказали. Санитарка потом сказа-
ла, что ребенок проплакал полночи, потом устал и заснул. 

А следующей ночью его сердечко остановилось.   Ма-
тери сообщили об этом лишь утром, хотя она находилась 
все это время в больнице… Сейчас родители хотят до-
биться ответов на мучающие вопросы. Их много. Что ста-
ло причиной смерти ребенка, покажет проверка.

ОСОБЫЙ  СЛУЧАЙ Как спасти
женщину, которая весит
всего 25 килограммов

Взять вес

Руслан Мельников, Элиста

ОЛЕСЯ Капустина из степного поселка Октябрьский 
Яшалтинского района Калмыкии в свои  26 лет  весит чуть 
больше 25 кг. Местные врачи не могут определить причину 
катастрофической потери килограммов. 

 — Я начала резко худеть года четыре назад. Пропал ап-
петит. Не хочется есть, и все,  — рассказывает  Олеся. —  По-
стоянная слабость. 

 Эта пациентка поставила медиков в тупик еще в 2014 
году, когда забеременела и выносила ребенка. Тогда макси-
мальный вес беременной Олеси составлял около 38 килог-
раммов.  Роженице сделали кесарево сечение.   Ей запрети-
ли кормить мальчика грудью. Тем не менее у Олеси растет 
здоровый сынишка Саша, который в отличие от матери 
проблем с аппетитом не испытывает.

 Подозрение на анорексию не подтверждается. Но жен-
щина уже потеряла волосы, ухудшаются слух и зрение.  
Врачи констатируют дефицит веса — кахексию. Как остано-
вить процесс, никто  пока сказать не может. В гастроэнте-
рологическом отделении Республиканской больницы па-
тологии желудочно-кишечного тракта у Олеси не нашли. 
Ни хирург, ни эндокринолог серьезных проблем тоже не 
выявили. Даже инвалидность женщине не дают, поскольку 
формально для этого нет оснований. 

— Я  смотрю телепередачи и вижу, что люди с маленьким 
весом вообще еле-еле ходят. А я еще хоть как-то живу… — го-
ворит Олеся.

 «Хоть как-то» — скромно сказано. Олесе приходится 
воспитывать непоседливого ребенка, присматривать за 
бабушкой-инвалидом первой группы и выполнять работу 
по дому. Супруг Олеси тоже инвалид, и семья живет на его 
пенсию.   Сердобольные земляки пытаются помочь жен-
щине в борьбе с неизвестным недугом.  

— Я обратилась за помощью в несколько благотвори-
тельных фондов, — рассказывает 60-летняя Людмила Аши-
нова, всячески опекающая истощенную женщину. — От-
кликнулся фонд «Живой». Его сотрудники связались с мо-
сковским Институтом питания РАМН. Правда, в институте 
предупредили, что взять пациента с таким критически 
низким весом на стационарное лечение они  не смогут. Но 
согласны провести осмотр и консультацию, а фонд готов 
оплатить эту услугу.

   Но проблема  в том, что у малообеспеченной семьи 
Олеси нет возможности  отправить ее в Москву. Да и не так  
это  просто. Женщина  может попросту не перенести дол-
гой поездки в столицу. А для того, чтобы добраться туда с 
сопровождающим лицом на самолете, пожить в столице 
несколько дней и вернуться обратно, по самым скромным 
подсчетам требуется не менее 40 тысяч рублей.
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О чем говорят Зачем лечить в других странах то, что можно вылечить в России?

Доктор Nekto прописал
Ирина Краснопольская 

О
чередное письмо-
«крик» в «РГ»: помо-
гите собрать деньги 
на спасение больно-
го. История болезни, 

с которой вроде как можно спра-
виться только за рубежом, рек-
визиты, номер банковской кар-
ты... 

Чаще всего такие обращения 
касаются детей, лечения сердеч-
но-сосудистых и онкологиче-
ских заболеваний, пересадки ор-
ганов, косметологических вме-
шательств. Это беда, от которой 
невозможно отмахнуться. Но 
каждый раз возникает недоуме-
ние: почему за рубеж? 

Одна из последних историй. 
«Знаете ли вы, — пишет автор в 
редакцию, — сколько стоит наша 
такая естественная возмож-
ность слышать? Вот и я не заду-
мывалась, пока в нашем боль-
шом семействе у племянника не 
родился сын. У малыша не сфор-
мировались ушные раковины и 
слуховые проходы, звук не про-
ходит внутрь. Все остальное в 
норме. На голову мальчику наде-
ли ободок с пластинками, кото-
рые передают звук через тонкие 
косточки черепа напрямую в 
слуховые центры мозга. Сейчас 
ему 3 года 8 месяцев. Он слышит, 
говорит, нормально развивает-
ся. Чудесный мальчик. И пробле-
ма не в нем. А в возможности ис-
править этот редкий врожден-
ный дефект. У нас делают такие 
операции, но 70 процентов неу-
дач. А есть в мире единственный 
доктор, которому дано удачно 
исправлять огрех природы. Го-
ворят: у него практически сто 
процентов успеха. Это в Кали-
форнии, на другом конце земли. 
Чтобы получить от государства 
или благотворительных фондов 
разрешение на официальный 
сбор средств для поездки туда, 
необходим добровольный отказ 
наших врачей от их права на опе-
рацию. А они не отказываются. 
Они готовы сделать, ПОПРОБО-
ВАТЬ!!»

В письме сообщается, что 
сбор средств уже идет, но пока 
их мало. Спрашиваю наших ко-
рифеев: российские медики уме-
ют исправлять подобные дефек-
ты? Действительно, у нас 70 про-
центов неудач, а в Калифорнии 
— полный успех? Откуда эти 
цифры? Неизвестно. Известно 
другое: патология чрезвычайно 
тяжелая и очень редкая. Требу-
ется оперативное вмешательст-
во и, возможно, не одно.

В России такие операции про-
водятся. Лучшие результаты в 
двух клиниках. Звоню в одну из 
них — московскую детскую Мо-
розовскую больницу. Профессор 
Игорь Колтунов — главный врач 
больницы подтверждает: это 
сложная пластическая опера-
ция, в их клинике такие прово-
дятся с результатами, не отлича-
ющимися от зарубежных. «На-
правляйте ребенка. Все сдела-
ем», — говорит Игорь Ефимович. 

Рассказываю об этом автору 
обращения в редакцию. Она тут 
же передает содержание разго-
вора матери мальчика. Даль-
ше?.. На этот вопрос у меня отве-

та нет. Во всяком случае, пока. 
Не уверена, что мальчик прой-
дет лечение в Морозовской 
больнице. 

Вот история трехлетней дав-
ности. Обратился работник ми-
лиции. У единственного сына 
опухоль головного мозга. Нуж-
ны средства на лечение в Герма-
нии. Вместе с отцом и бабушкой 
ездим в клиники, где ребенок по-
лучает лечение. Оказывается, 
опухоль, слава Богу, не злокаче-
ственная. И лечат мальчика 

успешно. Подробно нам расска-
зывают, как именно, объясняют, 
какой возможен прогноз. Про-
щаемся. И отец ребенка говорит: 
«У меня один сын, и я повезу его 
в Германию»...

Прошел год. Звонит бабушка: 
«Мы вернулись из Германии. По-
могите попасть в Центр Димы 
Рогачева». В тот самый, где до 
Германии лечили мальчика. 
Была необходимость собирать 
деньги для лечения в зарубеж-
ной клинике? Не спрашивала об 
этом бабушку и отца мальчика. 
Спросила специалистов центра 
Димы Рогачева: «Никакой. Жал-
ко упущенного времени».

Центр Димы Рогачева — при-
знанный в мире лидер лечения 
тяжелейших гематологических, 
онкологических и иммунологи-
ческих заболеваний у детей. 
Полтора года назад его посетили 
ведущие специалисты лечения 
этих болезней в Испании. Они 
долго ходили по центру. Дотош-
но вникали во все детали диагно-
стики, лечения, условий пребы-
вания. А когда вернулись после 
этого в кабинет создателя и ру-
ководителя Центра академика 
Александра Румянцева, повто-

ряли: «Мы такого нигде не виде-
ли… Тут такие возможности!»

И от этих возможностей мы 
то и дело собираем деньги на ле-
чение за рубежом. Почему?

— Миф о преимуществах лече-
ния за границей родился по не-
скольким причинам, — говорит 
Александр Григорьевич. — Во-
первых, новые экономические 
возможности части населения 
стали основанием поиска луч-
ших клиник Европы (но не США 
и Канады — там это в два-три раза 
дороже) или русскоязычного 
Израиля. Прежде всего, для лече-
ния онкологических, кардиоло-
гических болезней, реабилита-
ции и косметологии. Пациенты 
едут не в муниципальные, стра-
ховые, а в университетские кли-
ники. А сравнивают их с эффек-
тивностью городских и област-
ных больниц России. Но это ог-
ромная разница в возможностях 
оказания помощи! И беда в том, 
что российские университет-
ские клиники, федеральные цен-
тры малодоступны для пациен-
тов страны. Те, кто сразу попада-
ет туда, как правило, за границу 
не едет. 

Во-вторых, для многих паци-
ентов повод для лечения за рубе-
жом — необходимость и (или) же-
лание скрыть информацию о 
своем здоровье, косметических 
операциях, лечении серьезных 
болезней. Этим страдают поли-
тики, представители крупного 
бизнеса, искусства, так как ин-
формация о проблемах со здоро-
вьем способна повлиять на ка-
рьеру и развитие бизнеса. В Рос-
сии информация о публичных 
людях распространяется и, к со-
жалению, извращается очень 
быстро. Единственное пожела-
ние тем, кто поддается искуше-
нию, — посоветуйтесь с врачом.

Значит, все-таки миф? Но у 
него достаточно прочная база. 
Каждый человек имеет право ле-
читься там, где он хочет, у кого 
хочет. Другое дело, что соискате-
ли помощи за рубежом обычно 
плохо представляют, в какую 
клинику они отправляются, ка-
кому специалисту готовы дове-
рить свое лечение, жизнь. Это 
отнюдь не всегда именно та кли-
ника, именно тот специалист. 
Однако доверия к нему нередко 
априори больше, чем к своему. В 
том же Израиле многие специа-
листы — выходцы из России, вы-
пускники наших мединститутов. 
И речь не столько об уровне их 
знаний, мастерстве врачевания. 
Израиль не случайно в числе ми-
ровых лидеров оказания меди-
цинской помощи. Притягатель-
ность его клиник, как и боль-
шинства клиник Европы, США, в 
частности, в том, что действуют 
правила деонтологии: врач и па-

циент — союзники в борьбе с не-
дугом. Это постоянно подчерки-
вается. Помню, как в небольшой 
одноместной палате больницы в 
Тель-Авиве рядом с кроватью, на 
которой лежал после операции 
пациент из российской глубин-
ки, медсестра пристраивала 
чуть ли не на полу спальное ме-
сто для его жены: «Пусть рядом 
будет, мало ли что».

Мы сегодня публикуем за-
метку о смерти пятилетнего 
мальчика в больнице под Волго-
градом. Да, ведется расследова-
ние. Да, мы пока не знаем, мож-
но ли было спасти ребенка. Не-
излечимые болезни, болезни, 
неминуемо ведущие к смертель-
ному исходу, существуют. Но мы 
знаем точно: недопустимо отка-
зывать матери быть рядом с 
больным ребенком. Недопусти-
мо, когда мать слышит плач 
дитя, молит пропустить к нему, а 
ее гонят. Это не входит в стан-
дарты лечения? Это уже эмо-
ции? А медицина без эмоций 
возможна? Сострадание из нее 
ушло начисто?

Как сказал мне один функцио-
нер от медицины, «сострадание в 
нашей огромной стране исклю-
чено». В его словах есть доля 
правды. Легко рассуждать о том, 
что каждому россиянину должна 
быть доступна достойная меди-
цинская помощь. Такая, как в фе-
деральных, университетских 
клиниках. Но как в них попасть? 
Как добраться, если они на дру-
гом конце страны? Это же не Гер-
мания, не Израиль, где понятие 
«глубинки» просто не уместно. 

Вот непонятная беда с Олесей 
Капустиной из Калмыкии, о ко-
торой рассказывает наш корре-
спондент. Как Олесе попасть в 
столичную клинику? Может, по-
этому специалисты из Москвы 
без всяких эмоций отказывают 
ей в госпитализации? А может, 
потому, что изменилось — и не в 
лучшую сторону — отношение 
общества к службе здоровья, к 
ее служителям. Вместо медицин-
ской помощи теперь медицин-
ские услуги со всеми вытекаю-
щими последствиями этой под-
мены. Недавний вопиющий слу-
чай: врач «скорой помощи» от-
казалась подниматься к больно-
му, потому что в многоэтажном 
доме не работал лифт. Гнев обру-
шился на врача, его не осудил 
только ленивый. Но почему не 
работал лифт?

Центры федеральные, муни-
ципальные, региональные… 
Большинство россиян плохо 
представляют, какая между 
ними разница, какие и в каких 

возможности лечения. Зато под 
рукой всезнающий Интернет, 
предлагающий все и вся так убе-
дительно, красочно и без про-
медления. Так манящий в евро-
пейские клиники, частные оте-
чественные. А еще благотвори-
тельные фонды. Голова кругом — 
проще изыскать деньги и отпра-
виться за рубеж. 

Например. У ребенка слож-
ный порок сердца. Требуется 
срочная операция. Подобные на 
потоке в Бакулевском научном 
центре сердечно-сосудистой хи-
рургии, где самый большой в 
мире опыт их успешного прове-
дения. Ребенок — житель Подмо-
сковья. В СМИ появляется при-
зыв благотворительного фонда о 
сборе внушительной суммы на 
проведение операции в… Поче-
му-то не в Бакулевском центре, а 
в московской детской городской 
больнице имени Филатова. Боль-
ница старейшая, хорошая. Кар-
диохирургия в ней на высоком 
уровне. Операцию нельзя откла-
дывать, и специалисты больни-
цы готовы ее провести. Но так 
как ребенок не москвич, то за 
операцию надо платить. Приво-
дится сумма платежа, реквизи-
ты, на которые следует перево-
дить деньги. И не дано понять: 
почему выбор клиники за роди-
телей делает некий фонд? Поче-
му ребенок не направляется на 
операцию в федеральный центр, 
исключающий сбор денег? Про-
ще отправиться за рубеж.

По мнению главного тран-
сплантолога Минздрава России 
академика Сергея Готье, наце-
ленность на зарубежную по-
мощь во многом результат неин-
формированности врачей о воз-
можностях отечественной служ-
бы здоровья. И еще активная де-
ятельность некоторых фондов, 
ангажированных зарубежными 
клиниками. 

Вокруг пересадки органов 
всяческих инсинуаций выше 
крыши. Купля-продажа почек, 
печени, легких… Насильствен-
ное изъятие органов у живых. 
Убийства ради получения орга-
на… Об этом Интернет, детек-
тивные фильмы и повести. Дей-
ствительные возможности рос-
сийской трансплантологии ухо-
дят на задворки. Скажем, кто 
знает, что операции по пересад-
ке органов в России проводятся 
бесплатно, а в Европе они стоят 
от 100 тысяч евро, в США цены 
доходят до 500 тысяч долларов? 
Что в России, если у ребенка нет 
родственного донора, то он по-
лучит нужный орган от умерше-
го донора? Что в «листе ожида-
ния» дети вне очереди?...

Ведь нередко именно время 
ожидания нужного для пересад-
ки органа становится причиной 
обращения в зарубежную кли-
нику. Между тем срок ожидания 
в России — полтора-два года. В 
США — 3—3,5 года. И пришлый 
пациент будет прооперирован 
лишь после своих. В нашей стра-
не есть учреждения, лидирую-
щие в трансплантологии. Сказы-
вается внимание Минздрава РФ 
к развитию этого вида высоко-
технологичной помощи. Так, в 
2016 году в Центре трансплан-
тологии и искусственных орга-
нов имени Шумакова провели 
132 пересадки сердца. Ни в од-
ном зарубежном центре таких 
показателей нет. Для сравнения: 
в крупнейшем мировом центре в 
Лос-Анджелесе в прошлом году 
сделана 121 пересадка сердца. 

Главное не количество, а ка-
чество? Безусловно. Практикой 
доказано: российское не уступа-
ет лучшим мировым. Прошед-
шие трансплантацию становят-
ся родителями здоровых детей, 
ведут активный образ жизни, за-
нимаются спортом. 

Нет пророка в своем отечест-
ве? Пророки-то как раз есть. 
Есть уникальные клиники, уни-
кальные специалисты, работаю-
щие на мировом уровне. В нашей 
стране всегда были и есть осно-
воположники новых техноло-
гий, новых методик. Есть меди-
ки, признанные во всем мире. 
Нет доступности достижений, 
доступности оказания помощи. 
Как говорил великий Аркадий 
Райкин: «У нас есть все, но не для 
всех». Когда это относится к ме-
дицине, к врачеванию, это опа-
снее самого опасного заболева-
ния.

Те, кто сразу попадает в россий-
ские университетские клиники 
и федеральные центры, как прави-
ло, за границу не едут. 

Акцент

 Как говорил великий Райкин: 
«У нас есть все, но не для всех». 
В медицине это опаснее само-
го страшного заболевания

Врачи констатируют дефицит веса — кахексию. Как остано-
вить процесс, никто пока сказать не может. 

ОТ РЕДАКЦИИ
Данные  медицинских исследований Олеси  Капустиной и ее 
телефон в «РГ»  есть.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Завтра отмечается Всемирный день борьбы с онкологи-
ческими заболеваниями. Эти болезни уступают печаль-
ное первенство по количеству летальных исходов и инва-
лидности лишь болезням сердца и сосудов. Именно опу-
холи — частая причина обращения в зарубежные клини-
ки. Всегда ли это оправданно? 

Андрей Каприн, 
руководитель Национального медицинского 
исследовательского радиологического центра 
Минздрава России, академик: 

— Одна из основных причин, стимулирующих поездку онко-

больных на лечение за рубежом, — недостаточное инфор-

мирование пациентов об эффективных, высокотехноло-

гичных, порой инновационных методах диагностики и ле-

чения, которыми мы владеем. Нередко считают, что там 

лучше оснащение, более современное оборудование, тех-

нологии и лекарства, которых нет в России. Поверьте, сов-

ременный уровень развития онкохирургии в России не 

уступает, а в некоторых областях превосходит уровень хи-

рургии за рубежом. 

У нас существенно обновился парк аппаратов для лучевой 

терапии. В большинстве регионов доступны новые высо-

коточные методики облучения. В Обнинске начато облуче-

ние онкологических больных на ускорителе протонов. Это 

— без преувеличения — прорывная технология в радиотера-

пии. В медицинских центрах, причем не только в Москве 

или Санкт-Петербурге, работают и признанные мастера, и 

молодые хирурги, выполняющие уникальные операции по 

всем видам локализаций. В стране практически доступны 

все химиотерапевтические, таргетные и иммуноонкологи-

ческие препараты. 

Еще одна причина «медицинского туризма» — естествен-

ное желание больного начать лечение как можно быстрее. 

В регионах, где помощь онкобольным организована пра-

вильно, время до начала лечения не превышает 1—2 недель. 

При обращении в наш центр лечение, как правило, начина-

ют не позднее чем через 7—10 дней. В центре разработан, 

внедрен в практику набор для оценки прогнозирования те-

чения рака молочной железы, занимающего первое место 

по новообразованиям у женщин. Создана тест-система по 

оптимизации ранней диагностики рака предстательной 

железы, который из самых распространенных у мужчин.

 Стимул поездки за рубеж — более высокий, по сравнению с 

отечественным, уровень сервиса. Но я обращаю внимание 

на то, что лечение онкологического заболевания — не 

просто хирургия, лекарственная или лучевая терапия. Про-

цесс требует комплексного подхода, комбинации различ-

ных методов, постоянного контроля и выполнения диагно-

стических процедур, который отечественному пациенту 

трудно и затратно получить за границей. А крупные россий-

ские центры предоставляют помощь подобного «замкну-

того круга» каждому обратившемуся. 

ЦИФРА

500
ТЫСЯЧ 
долларов может стоить операция 
по пересадке органов в США, 
а в России они проводятся 
бесплатно  
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ЭКСПЕРИМЕНТ 

В центре 
Москвы 
появились 
уменьшенные 
дорожные 
знаки 

ЛУЧШЕ ВИДНО 

Светлана Батова 

ВЧЕРА в Москве начался экспе-
римент по установке уменьшен-
ных дорожных знаков. На пяти 
центральных улицах стандар-
тные указатели размером 70 на 
70 см меняют на тестовые — 40 
на 40 и 50 на 50 см. Через 1,5 ме-
сяца в городе решат, насколько 
удачен эксперимент. К новым 
знакам присмотрелись и корре-
спонденты «РГ».

В самом начале Большой Ни-
китской улицы двое сотрудни-
ков ЦОДД на автовышке откру-
чивают знак «Пешеходный пере-
ход», висящий в пяти метрах над 
землей. В люльке приготовлен 
другой — в полтора раза меньше. 
На соседней стойке красуются 
аккуратные небольшие «Оста-
новка запрещена» и «Работает 
эвакуатор». С маленькими зна-
ками улица сразу становится как 
будто просторнее. Этого и доби-
ваются власти — уменьшенные 
знаки, которые давно уже ис-
пользуют на европейских и аме-
риканских дорогах, лучше впи-
сываются в архитектуру город-
ской среды. «Их изготовление 
обходится на 30% дешевле», — 
добавляет глава ЦОДД Вадим 
Юрьев. По словам руководителя 
экспертного центра Пробок.нет 
Александра Шумского, если бы 
такие знаки поставили, скажем, 
на Пятницкой улице, где два года 
назад прошла реконструкция, 
город сберег бы как минимум 
1,5 млн рублей.

Информацию на уменьшен-
ных знаках водителям воспри-
нимать проще — нет такой кучно-
сти, как с полноразмерными. 
Это важно в центре, где указате-
лей всегда много. Только на Твер-
ском бульваре рядом с пешеход-
ным переходом один над другим 
висят сразу несколько знаков — и 
«Движение велосипедистов», и 
«Пешеходный переход», и «Од-
ностороннее движение». Больше 
места остается и пешеходам — 
под маленькие знаки не нужны 
такие массивные стойки. Их, 
кстати, можно сдвинуть к краю 
тротуара, еще освободив про-
странство для прохода.  Работы 
цоддовцам предстоит порядоч-
но: только на Большой Никит-
ской нужно поменять несколько 
десятков знаков. Также опыты на 
автомобилистах пройдут на Ма-
лой Никитской улице, в Гранат-
ном, Брюсовом и Скарятинском 
переулках. Будут и совмещенные 
указатели: знак парковки с та-
бличками «Платные услуги» и 
«Инвалид».

Напомним, проведение этого 
эксперимента одобрил первый 
вице-премьер страны Игорь Шу-
валов. Но прежде чем появиться 
на столичных улицах, новые зна-
ки прошли тесты на полигоне 
Московского автодорожного ин-
ститута. Специалисты проверя-
ли, видят ли водители, что изо-
бражено на знаке в полтора раза 
меньше стандартного. По словам 
Юрьева, центральные улицы вы-
браны не случайно: здесь много 
пешеходов, а машины едут небы-
стро. Не просто так эксперимент 
начинается и зимой: есть и дли-
тельное темное время, и снег, и 
переход через ноль. Дорожники 
увидят, как меняется восприя-
тие во всех условиях.

Как говорит Александр Шум-
ский, если эксперимент пройдет 
удачно, то в течение года в не-
большие знаки могут «перео-
деть» все улицы в центре. На ма-
гистралях такую дорожную ин-
формацию использовать смысла 
нет: и концентрация знаков 
меньше, и скорость гораздо 
выше, а значит, водителям будет 
сложнее разглядеть уменьшен-
ное изображение.

ПОДРОБНОСТИ В Крыму начался монтаж морских пролетов моста 
через Керченский пролив

Берега сближаются
Илья Изотов, 
«Российская газета», 
Симферополь

С
троители моста через Кер-
ченский пролив приступи-
ли к сложнейшей техниче-

ской операции — надвижке мо-
стовых пролетов между морски-
ми опорами. Первые пролеты на-
чали двигать между островом 
Тузла и фарватером Керчь-Ени-
кальского канала.

Сначала на суше проводится 
укрупнение сегментов пролета, 
после чего строители двигают его 
в акваторию по скользящим на-
правляющим с помощью мощ-
ных домкратов. Пролеты в ре-

зультате собираются в длинную 
«нитку», которая ползет в сторо-
ну фарватера. В конце концов 
пролет, первым вышедший в 
море, окажется в своем проек-
тном положении у фарватера. 
Здесь он примкнет к арке.

—  Д л и н а  п е р е д в и г а е м о й 
«нити» металлоконструкций ав-
тодорожного моста — более двух 
километров, а общая масса более 
18 тысяч тонн, — рассказал заме-
ститель начальника ФКУ Упрдор 
«Тамань» Владислав Сафин. — 
Всего на объекте четыре морских 
участка, включая участок над 
фарватером. Их протяженность — 
более шести километров из 19 ки-
лометров трассы мостового соо-

ружения. В общей сложности на 
этих участках будет установлено 
более 50 тысяч тонн металлокон-
струкций автодорожного моста.

Во время работ используется 
грузоподъемное, гидравличе-

ское и сварочное оборудование. 
Собранные на стенде пролеты 
движутся в акваторию со скоро-
стью 15—25 сантиметров в мину-
ту. От строителей требуется вы-
сочайшая точность и опыт, хоть 
это и широко применяемый в ми-
ровом мостостроении способ.

Одновременно на стройке 
продолжаются работы по соору-
жению опор по всей трассе Крым-
ского моста. К середине января 
погружено более 3800 свай трех 
типов из более 7000, предусмо-
тренных проектом. Готовы более 
230 опор из 595, ведется сборка 
пролетов на сухопутных участ-
ках и арочных пролетных строе-
ний, идут работы по бетонирова-
нию плиты проезжей части.

— Растет объем ручного тру-
да, и мы увеличиваем количест-

во строителей — на стройке уже 
трудятся около 4000 человек, а 
к весне их будет еще больше, — 
рассказал начальник техниче-
ской служ бы «СГМ-Мост» 
Юрий Бесков. — Все больше и 
специализированного оборудо-
вания. Только в операции по 
надвижке морских пролетов ис-
пользуется почти 30 основных 
строительных машин и меха-
низмов — краны, домкраты, ги-
дроцилиндры, а если считать 
все задействованное в надвижке 
оборудование, то это более 200 
единиц инвентаря.

Несмотря на аномальные для 
Крыма морозы, сковавшие льдом 
Керченский пролив, работы не 
останавливались ни на один день. 
В минус 10 градусов бетонирова-
ние проезжей части будущего 
моста продолжалось в специаль-
ных защитных шатрах — «тепля-
ках». Температура бетонного 
раствора там постоянно поддер-
живается на уровне 15 градусов.

Начало движения автомоби-
лей по мосту запланировано на 
декабрь 2018 года, поездов — на 
декабрь 2019 года.

Первые пролеты начали двигать между островом Тузла и фарватером Керчь-Еникальского канала.

Акцент

 Начало движения 
автомобилей по Крымскому 
мосту запланировано 
на декабрь 2018 года
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Департамент жилищно-коммунального хозяйства администрации города 
Нефтеюганска приглашает 6 марта 2017 года в 17.30 по местному времени 
всех желающих в помещение актового зала департамента жилищно-комму-
нального хозяйства, расположенного по адресу: Ханты-Мансийский авто-
номный округ — Югра, город Нефтеюганск, ул. Строителей, строение 4/1, 
для участия в общественных обсуждениях в форме публичных слушаний по 
материалам проектной документации «Выполнение проектно-изыскатель-
ских работ по рекультивации свалки ТБО, расположенной по адресу: г. Не-
фтеюганск, ул. Сургутская, земельный участок № 33».

С материалами проектной документации можно ознакомиться в департа-
менте жилищно-коммунального хозяйства по адресу: город Нефтеюганск, 
улица Строителей, строение 4/1, кабинет 305.

Начало регистрации участников в 17.00. Срок приема предложений и за-
мечаний к материалам проектной документации установлен до 6 марта 
2017 года в письменной форме по адресу: Ханты-Мансийский автономный 
округ — Югра, город Нефтеюганск, ул. Строителей, строение 4/1, кабинет 
305, телефон 250-335, факс 250 799.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КСТАТИ
Нынешним летом студенты стройотряда МГУ пройдут практику 
на объектах Крымского моста. Практикантов ждет 5-дневная рабо-
чая неделя с восьмичасовым рабочим днем. Инженеры и мостострои-
тели познакомят их с различными этапами создания моста.
 Каждый студент выполнит целый комплекс индивидуальных заданий, 
связанных с подготовкой арматуры, геодезической разбивкой площадок, 
сортировкой и складированием материалов, а также оформлением 
нормативной документации.

Видеорепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1363452

Новые знаки в полтора раза меньше 
обычных. 

Актуально В Москве добавился еще один город-миллионник 

Тринадцатый округ 
Любовь Проценко 

В 
канун своего 870-ле-
тия, которое предсто-
ит отпраздновать в 
сентябре, Москва про-
должает строиться. 

Причем так бурно, что по тем-
пам развития опережает многие 
столицы мира. «Город не остано-
вил ни одной городской про-
граммы, что стало драйвером 
развития всего строительного 
комплекса», — прокомментиро-
вал этот факт вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин. 

Год минувший на заседании 
коллегии стройкомплекса, где 
подводились итоги 2016-го и об-
суждались задачи на 2017-й, он 
назвал «Годом транспорта». И 
это объяснимо: построено 70 км 
путей и 39 станций метро и Мо-
сковского центрального кольца. 
«Это абсолютный рекорд, кото-
рый в ближайшее время вряд ли 
будет превзойден, — заметил гла-
ва города. — Благодаря этому ра-
диальные линии и Кольцевая су-

ществующей подземки начали 
разгружаться, а еще для полу-
миллиона жителей Дмитровско-
го шоссе и Новой Москвы с вво-
дом новых станций улучшилась 
транспортная доступность. Ру-
ководитель стройкомплекса за-
ммэра Марат Хуснуллин напом-
нил, что за все время лишь ки-
тайцы построили однажды боль-
ше — 84 км подземки за год. Мо-
сква же, по его словам, планиру-
ет за 2017 год построить еще 35 
км новых линий и 19 станций ме-
тро. В частности, уже в ближай-
шие недели, когда закончится 
обкатка поездов, будет запущен 
участок от «Делового центра» до 
«Раменок». Люблинско-Дмит-
ровская линия метро продлится 
до станции «Селигерская» и на-
чнется сооружение еще двух 
станций метро, которое дойдет 
на северо-востоке Москвы пря-
мо до МКАД. Одна из них, поя-
снил Хуснуллин, расположится, 
скорее всего, в районе железно-
дорожной платформы «Лианозо-
во». Поедет в этом году и первый 
участок Третьего пересадочного 
контура — от «Делового центра» 
до «Петровского парка» — скоро 

начнется и его обкатка. Но глав-
ная задача, считает Марат Ху-
снуллин, в этом году начать 
строительство на всех трех де-
сятках станций Третьего переса-
дочного контура, чтобы закон-
чить его на всем 64-м протяже-
нии в 2020 году. Глава стройком-
плекса уверен, что у Москвы есть 
все возможности выполнить и ту 
масштабную задачу, которую ко-
манда правительства Москвы 
поставила перед собой в самом 
начале своей работы шесть лет 
назад: построить к 2020 году 75 
станций и 150 км линий подзем-
ки. «У нас все для этого есть, — 
объяснил он. — В дефиците толь-
ко люди». Китайцев уже позвали 
— они будут строить три станции 
на Третьем пересадочном конту-
ре, но нужны еще примерно 10 
тысяч специалистов и 3 тысячи 
проектировщиков. 

Проложив за 2016 год 117 км 
дорог и 45 мостов, эстакад и тон-
нелей, город продолжает строи-
тельство очередных магистра-
лей. Приоритет сейчас — Северо-

Восточной и Северо-Западной 
хордам. По протяженности они 
равны примерно длине МКАД, 
заметил Собянин. Не уступают и 
по важности, так как дадут пря-
мые связки между районами, ко-
торые избавят автомобилистов 
от перепробегов и многих про-
бок. Начнется в этом году и соо-
ружение Северного дублера Ку-
тузовского проспекта, первой 
дороги в Москве, строящейся по 
концессии. Проект ее готов и 
сейчас находится на экспертизе. 
«Нормативный срок строитель-
ства трассы — 4 года, но мы по-
стараемся построить ее за три», 
— пообещал Марат Хуснуллин. А 
вот южный дублер того же Куту-
зовского проспекта город решил 
строить в это же самое время на 
свои деньги. Подрядчика выбе-
рут на аукционе в ближайшие 
пару месяцев. Так что совсем 
скоро связь с западом столицы 
резко улучшится, считает Марат 
Хуснуллин. 

Недвижимости Москва по-
строила чуть меньше, чем годом 
ранее, — 8,1 млн кв. м. Но в целом 
начиная с 2011 года введено бо-
лее 50 млн кв. м. «Фактически за 

шесть лет мы с вами построили 
новый миллионный город», — 
сказал Собянин. Или тринадца-
тый округ, ведь в каждом из 12 
существующих проживает как 
раз примерно по миллиону го-
рожан. И если бы не та стройка 
дорог и метро, которую власти 
вели все это время, город давно 
прочно бы встал в пробках. Мо-
сква же в последние годы, как 
отмечают международные эк-
сперты, даже наращивает ско-

рость передвижения. Строя жи-
лье в основном в Новой Москве 
и на территориях освобожден-
ных промзон, не забывает сто-
лица о социалке и рабочих ме-
стах. Причем немалая часть их 
строится на средства инвесто-
ров. В 2016 году они вложили в 
школы, детсады, магазины, по-
ликлиники более 20 млрд руб., а 
в 2017-м готовы довести инве-
стиции до 50 млрд руб., отмеча-
лось на коллегии. Комплексная 

застройка — это еще одно важ-
ное условие, благодаря которо-
му москвичи чувствуют себя 
комфортно в городе, развиваю-
щемся такими темпами. Ну, а хо-
рошего настроения в юбилей-
ный год им добавит ввод парка 
«Зарядье», детского парка в На-
гатино, обновленных «Лужни-
ков» и трех других крупных ста-
дионов. В канун чемпионата 
мира по футболу Москва объя-
вила Год спорта. 

РАКУРС  Новый сезон 
«Музыки в метро» 

Накрыли 
«Полянку»

Сергей Бабкин

БОЛЬШЕ тысячи московских артистов подали заявки 
на новый сезон проекта «Музыка в метро». В подземке 
признались, что такого наплыва не ожидали. Поэтому 
будущим летом на станциях разрешат выступить не 30, 
как в прошлом году, а 200 певцам.

Московский метрополитен первым в России разре-
шил городским музыкантам выступать в подземке ле-
том 2016 года. Играли в основном — молодые музыкан-
ты, только-только заявляющие о себе. Как, например, 
Любовь Толкунова — лидер коллектива LiLosi. Для под-
земки девушка приготовила особую программу. 
«Я пишу песни и многие москвичи слышали их, но пас-
сажирам в метро мне удобнее петь что-то известное из-
за специфики акустики», — отмечает она. В прошлом се-
зоне Любовь радовала москвичей кавер-версиями 
группы Serebro. «Я обычно ставлю в чехол перед собой 
табличку со своим именем и хэштэгами в соцсетях, 
люди добавляются в фан-зону, узнают о моем автор-
ском творчестве, заказывают на корпоративы или при-
ходят на мои, — отметила собеседница «РГ». — Это хоро-
ший живой пиар для меня».

Попадаются в метро и легенды. Взять, к примеру, Сер-
гея Садова, выпускника училища Гнесиных. Он гастроли-
ровал по Германии и Финляндии, выпустил два популяр-
ных альбома, но прославился тем, что изобрел собствен-
ный музыкальный инструмент — садору. Звучание соче-
тает в себе и гитару, и арфу, и даже гусли. «Хорошо пом-
ню этого мужчину с лютней собственного изготовления 
и бубенцами на ботинках, эдакий человек-оркестр, — 
рассказал «РГ» один из членов жюри конкурса, солист 
группы «Братья Грим» Константин Грим. — Его волшеб-
ные переборы струн я часто слышал на Арбате. На этом 
конкурсе, музыкант закономерно покорил нас». В новом 
сезоне пассажиры метро смогут услышать живую музы-
ку на станциях: «Маяковская», «Выставочная», «Кур-
ская», «Достоевская», «Боровицкая», «Полянка», «Ки-
тай-город», «Театральная», «Охотный Ряд», «Комсо-
мольская», «Таганская», объединенном вестибюле 
«Пушкинской» и «Тверской»,  и на «Курской». 

РЕСТАВРАЦИЯ Реставрируют 
столичные храмы  

Восставший 
из руин

Сергей Жуков 

БОЛЕЕ 30 исторических храмов отреставрировано в 
столице, еще примерно столько же восстанавливается. 
Об этом мэр Москвы Сергей Собянин вчера сообщил в 
Новоспасском мужском монастыре, где вместе с Патри-
архом Московским и всея Руси Кириллом осмотрел тер-
риторию монастыря. Там сейчас идут масштабные ре-
ставрационные работы.

Вместе с возрождением древних храмов, заметил мэр, 
Москва и страна возвращают историческое наследие. 
«Это можно видеть по замечательному Новоспасскому 
монастырю и храмам, которые олицетворяют историю 
нашей Москвы. Это удивительные памятники архитек-
туры, — сказал Собянин. — Надеюсь, что основная часть  
работ в монастыре будет закончена в этом году».

Реставрация Новоспасского монастыря началась в 
2012 году. На одном из главных объектов — колокольне 
XVIII века — вскоре планируется установить колокол ве-
сом более 16 тонн. Сам монастырь, по словам Патриар-
ха, одна из самых почитаемых московских святынь. Он 
связан с династией Романовых. Собор здесь строил Ми-
хаил Федорович — первый русский царь из этой дина-
стии. В этом же монастыре сейчас находится и усыпаль-
ница Романовых. До недавнего времени, вспомнил Па-
триарх, все это находилось в плачевном состоянии.

У Новоспасского мужского монастыря, основанного в 
1282 году, сложная судьба. Его несколько раз перемеща-
ли из одной части Москвы в другую. Сначала он полвека 
находился на Даниловском Валу, затем Иван Калита пе-
ренес монастырь в Кремль, после он обосновался на Кру-
тицком холму. Монастырь в 1919 году был закрыт, а в 
1935-м в нем открыли общежития. После длительного 
перерыва первые богослужения здесь прошли в 1991 
году, а в 95-м на территории монастыря перезахоронили 
останки великого князя Сергея Александровича. 

Собянин: Восстанавливая московские монастыри, 
мы возвращаем историческое наследие страны.

Акцент

 Ввод новых станций 
подземки улучшил в 2016 
году транспортную 
доступность полумиллиона 
москвичей 
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СОЦИОЛОГИЯ Из всех культпоходов мы чаще всего выбираем кино

По ком хрустит попкорн
Екатерина Добрынина

Р
евнители чистоты русского 
языка язвительно замеча-
ют, что выражение «я куль-

турный человек» — само по себе 
признак не очень высокой куль-
туры. Культурными бывают ра-
стения (в отличие от сорняков), а 
люди — начитанными, поклонни-
ками изящных искусств и так да-
лее. Но не будем придирами. Тяга 
к прекрасному прекрасна сама 
по себе. Как выяснили социологи 
ВЦИОМ, наши сограждане доста-
точно живо интересуются собы-
тиями на литературно-художест-
венном Парнасе и вокруг него. 

Три четверти россиян (76%) 
за год успели хоть как-то приоб-
щиться к культуре. Большинство, 
правда, подразумевали под этим 
поход в кино (45%) или участие в 
местных праздниках вроде Дня 
города (38%).  Каждый четвер-
тый успел сходить на концерт 
(24%), каждый пятый (21%) — в 
театр. Посетили музей13%, вы-
ставки — 12%. Каждый десятый 
взрослый россиянин за прошед-
ший год побывал в цирке, на фе-
стивалях или шоу — 6%. Сайты те-
атров или музеев, виртуальные 
спектакли и выставки интересу-
ют немногих — всего шестерых из 
каждой сотни.  Обиднее всего по-
чти за четверть граждан страны 
великой культуры. 23% опро-
шенных никуда не ходили, ниче-
го не видели, ничем «культур-
ным» за год не поинтересовались 
и честно это признали.

Мечты, правда, несколько 
приподнимаются над реально-
стью. Хотят наконец пойти в те-
атр или на выставку вдвое боль-
ше граждан, чем смогли это сде-
лать  (41% и 39% соответствен-
но). Удовлетворен спрос разве 
что на кино — сходили туда 45% 
россиян, стремятся — 39%.

Художественные вкусы и при-
страстия россиян, естественно, 
сильно различаются в зависимо-
сти от их возраста. Для молодежи 
от 18 до 24 лет важнейшим из 
искусств, как и сто лет назад, яв-
ляется кино. За год «похрустели 
попкорном» в кинозале 84% 
представителей этой группы 
опрошенных. Среди 35—44-лет-
них кинолюбителей только 50%, 
в поколении тех, кому за шесть-
десят, — только 14%. Молодежь 
(что естественно) гораздо актив-
нее интересуется новинками 
культуры и искусства, чем люди 
средних и преклонных лет. Среди 
них около 40% с удовольствием 
участвуют в местных праздни-
ках, ходят на концерты (26—
28%), посещают шоу и фестива-
ли (9—13%). Похоже, что по воз-
растной границе в 35 лет проле-
гает сейчас некий «водораздел»: 
после него люди становятся на-
много тяжелее на подъем и к 
культурной жизни охладевают. 
Хотя, безусловно, не все. В целом 
же 37% граждан уверены: ситуа-
ция в культурной сфере у нас  
явно улучшилась, особенно в по-
следний год. 44% думают, что 
дела идут не хуже, чем раньше. 

Выставка В Петербурге показали первые советские 
плакаты

Сильна артель...

Ольга Штраус, Санкт-Петербург

В
ыставка агитационных 
плакатов первых лет 
советской власти от-
крылась в Российской 
национальной библио-

теке. Рассматривая эти 111 ли-
стов, выпущенных с 1917 года до 
начала 20-х, трудно сдержать 
эмоции.

Плакаты требуют, насмехают-
ся, дерзят, спрашивают, доказы-
вают — словом, и не хочешь, а 
вступишь с ними в диалог. Не слу-
чайно уже в первые послерево-
люционные годы большевики на-
стаивали, что плакат должен 
стать «современной иконой», 
«орудием массового воздейст-
вия», превосходящим по степени 
впечатления на публику и полот-
на великих художников, и храмо-
вые фрески.

— До революции агитацион-
ных плакатов в России практиче-
ски не было, — отмечает заведую-
щая отделом эстампов Елена Бар-
хатова. — А потому художники вы-
рабатывали новый язык. Нередко 
он продолжал лубочную линию. 
Плакаты, ориентированные на 
массового полуграмотного зри-
теля, простым языком и привыч-
ным стилем лубка рассказывали 
о преимуществах новой жизни. 

Но очень скоро появляются пла-
каты-фотомонтажи, в которых, 
как говаривал Родченко, худож-
ник должен быть сродни кон-
структору — изобретательному и 
мастеровитому, умеющему с по-
мощью стрелок, необычной ком-
позиции да двух-трех контраст-
ных цветов сказать главное.

Образы крестьян, рабочих и 
красноармейцев на первых пла-
катах и умиляют, и пугают, а по-
рой и смешат.

— Да, канон изображения «ти-
пичных образов» еще не был вы-
работан, — соглашается Елена 
Бархатова, — а потому мы видим 
здесь Ленина на фоне Нижего-
родской ярмарки в виде просто-
душного мужичка — не то мелкий 
лавочник, не то уездный интел-
лигент. А боец, призывающий 

прийти «на кратковременный 
сбор в 18-я ярославскую диви-
зию», одним своим грозным 
оскалом заставляет поверить, 
что Красная армия всех сильней.

Некоторые плакаты умело пе-
ресказывают марксистско-ле-
нинскую теорию: весь «Капи-
тал», оказывается, можно уме-

стить на одном листе в шести 
картинках-комиксах. А экономи-
ку социализма — в выразитель-
ных сценах кустарного произ-
водства: «Сильна артель — силен 
и ты, крепи артельные кусты!».

Интересно, что известный 
прием Дмитрия Моора «Ты запи-
сался добровольцем?» во време-
на Гражданской войны и после-
военной разрухи не раз обыгры-
вался художниками-плакатиста-
ми: «Ты помогаешь ликвидиро-

вать неграмотность?», «А ты что 
сделал для помощи пленникам 
капитала?». И тот же палец, наце-
ленный прямо в лицо зрителю.

— В наших фондах хранится 
порядка 60 000 плакатов, — гово-
рит Елена Бархатова. — Конечно, 
мы постарались представить на 
выставке самые малоизвестные. 
Зачастую фигуры людей и зверей 
выглядят на них так, словно писа-
ны непрофессиональной рукой. 
Это не удивительно: в плакати-
сты шли, что называется, худож-
ники второго ряда. Скажем, Се-
ров, Врубель, мирискуссники 
плакатов не писали — разве толь-
ко рекламные афиши для куль-
турных событий.

В 1924 году в стране организо-
вали выставку «Плакат за шесть 
лет» — новой власти было важно 
увидеть и первые результаты, и 
контекст мирового опыта (в вы-
ставке приняли участие и совет-
ские, и зарубежные плакатисты). 
Но в 1931-м художественные по-
иски наших мастеров сошли на 
нет: ужесточившаяся цензура, 
согласно постановлению «О пла-
катной литературе», закрепила 
каноны изображения новой жиз-
ни на долгие годы...

На выставку отобрали 111 плакатов, 
служивших «революционными 
иконами» после 1917-го.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Согласно Постановлению администрации, г. Ялты Республики Крым 

№507-п от 31.01.2017 г. «О назначении общественных обсуждений по оцен-
ке воздействия на окружающую среду» Заказчик ГУП РК «Крымэнерго» 
уведомляет о начале общественных обсуждений, по объекту «Проектирова-
ние ВЛ и ПС «Ай-Петри» Ялтинский РЭС». Реконструкцию объекта плани-
руется осуществлять на территориях городского округа Ялты и Ялтинского 
горнолесного природного заповедника. Ответственный за организацию об-
щественных обсуждений: Фомич Д.П., тел. +79184762677, fdp.83@mail.ru. 
С документацией объекта можно ознакомиться со дня опубликования объ-
явления до 03.03.2017 г. в Департаменте архитектуры и градостроительства 
администрации г. Ялты по адресу: Республика Крым г. Ялта, ул. Свердлова, 
д. 21. Предложения и заявления, поступившие за период со дня публикации 
по 03.03.2017 г., будут представлены в итоговом документе, который будет 
размещен на официальном сайте http://yalta.rk.gov.ru/ Общественные об-
суждения по объекту состоятся 06.03.2017 г. в 10.00 в большом зале админис-
трации г. Ялты по адресу: Республика Крым, г. Ялта, пл. Советская, д. 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЩЕСТВЕННЫЕ СЛУШАНИЯ

АО «ФМРус» организует общественные слушания (в форме обсуж-
дения) материалов оценки воздействия на окружающую природную 
среду (ОВОС) в составе проекта технической документации на пести-
цид Клонрин, КЭ, зарегистрированный в Российской Федерации,  с це-
лью расширения сферы его применения.

Клонрин, КЭ (150 г/л клотианидина + 100 г/л зета-циперметри-
на) — инсектицид контактно-кишечного действия, рекомендован для 
применения в лесном хозяйстве путем обработки деревьев хвойных и 
лиственных пород, в том числе древесины в штабелях,   от  стволовых и 
технических вредителей, таких как: уссурийский короед,  непарный 
шелкопряд, сосновый пилильщик и самшитовая огневка.

Клонрин, КЭ прошел регистрационные испытания в соответствии с 
требованиями российского законодательства и получил положитель-
ные заключения уполномоченных организаций. При соблюдении ре-
комендованных регламентов применения препарат не будет оказывать 
отрицательного влияния на окружающую среду. Более подробную ин-
формацию по препарату вы можете получить на сайте:  www.fmrus.ru.  
Слушания будут проходить 10 марта 2017 г. в администрации Таловс-
кого муниципального района Воронежской области по адресу: 397480, 
Воронежская обл., р. п. Таловая, ул. Советская, 132.

Просим граждан, а также общественные организации принять учас-
тие в процессе публичного обсуждения оценки воздействия препаратов 
на окружающую среду. Ваши пожелания в течение 30 дней со дня пуб-
ликации вы можете направлять по адресу: 127434, Москва, Дмитровс-
кое ш., д. 9, стр. 2, e-mail: secretary@fmrus.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 

ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Екатеринбургского гарни-
зонного военного суда; 

— судьи Полярнинского гарнизонного военного суда; 
— судьи Арбитражного суда Дальневосточного округа;
—  судьи Восемнадцатого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 106.

Последний день приема документов — 10 марта 2017 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

Информационное сообщение
«В целях информирования общественности о реконструкции 

очистных сооружений в п. Бор, Рамонского района, Воронежской 
области, в соответствии со статьей 14 Федерального закона от 23 но-
ября 1995 года № 174 — ФЗ «Об экологической экспертизе» и п. 4.3 
Положение об оценке воздействия намечаемой хозяйственной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации (ОВОС), 
утвержденного приказом Госкмэкологии России от 16.05.2000 г. 
№  372, администрация Рамонского муниципального района Воро-
нежской области сообщает следующее.

Общественные слушания по проектной документации «Реконс-
трукции очистных сооружений в п. Бор, Рамонского района, Воро-
нежской области», включая ОВОС состоятся 15 марта в 15.00 по адре-
су: Воронежская обл., Рамонский р-н., р.п. Рамонь, ул. Мосина д. 9.

Ответственным за организацию и проведение общественных слу-
шаний является администрация Рамонского муниципального р-на 
Воронежской обл. при содействии ООО ИГ «ИНТЕГРАТОР». Заме-
чания и предложения в письменной форме по организации и прове-
дению публичных слушаний, регистрация желающих выступить 
граждан, ознакомление с проектной документацией производятся 
по месту нахождения комиссии : Воронежская обл., Рамонский 
район, р. п. Рамонь, ул. Советская, д. 11, каб. № 3, тел.: 8 (47340) 
2-14-44, приемные часы: с 8.00 до 17.00 перерыв с 12.00 до 13.00 
и прекращается через 30 дней с даты опубликования настоящего из-
вещения».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
В соответствии с п. 7 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации, утвержденного 
приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, ООО «Газпром 
добыча шельф Южно-Сахалинск» информирует общественность 
о начале процесса общественных обсуждений проектной документа-
ции «Групповой рабочий проект на строительство эксплуатационных 
скважин №№ Р3, Р4 на Киринском газоконденсатном месторожде-
нии с использованием ППБУ. Дополнение № 1», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Намечаемая деятельность: строительство эксплуатационной 
скважины № Р3 Киринского ГКМ.

Цель намечаемой деятельности: добыча газа и газоконденсата.
Месторасположение намечаемой деятельности: Ногликский 

район Сахалинской области, акватория Охотского моря.
Заказчик: ООО «Газпром добыча шельф Южно-Сахалинск» 

(693000, г. Южно-Сахалинск, ул. Детская, д. 4, тел.: (4242) 497-160, 
e-mail: office@shelf-dobycha.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазп-
ром нефтегазпроект» (660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, д. 10, 
тел.: (391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация муниципального образования «Городс-
кой округ Ногликский» (694450, Сахалинская область, Ногликский 
район, пгт. Ноглики, ул. Советская, д. 15, тел.: (42444) 9-11-78, e-mail: 
nogliki@adm.sakhalin.ru).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: февраль — май 2017 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
В целях информирования и участия общественности в процессе 

оценки воздействия на окружающую среду на начальном этапе для 
ознакомления будет представлен проект Технического задания на 
проведение ОВОС, который будет доступен с 4 февраля по 5 марта 
2017 года в общественной приемной по адресу:

694450, Сахалинская область, Ногликский район, пгт. Ноглики, 
ул. Пограничная, д. 5А, МБУК «Ногликская районная централь-
ная библиотека», а также на сайте www.krskgazprom-ngp.ru (раздел  
«Объявления»).

Для изучения мнения общественности относительно намечаемой 
деятельности в общественной приемной будет размещена Книга пред-
ложений и замечаний.

О сроках и месте доступности предварительного варианта мате-
риалов по оценке воздействия на окружающую среду, а также дате и 
месте проведения общественных слушаний будет сообщено дополни-
тельно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.95 №174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», Положением об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации, утвержденным приказом 
Государственного комитета Российской Федерации по охране 
окружающей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
АО «НК «Конданефть» (далее — Заявитель) извещает о проведе-
нии общественных обсуждений с гражданами и общественными 
организациями (объединениями) объекта государственной эко-
логической экспертизы — проектная документация «Обустройс-
тво Западно-Эргинского месторождения. Куст водозаборных и 
поглощающих скважин».

Юридический (почтовый) адрес Заявителя: 628002, Тю-
менская область, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, 
г. Ханты-Мансийск, ул. Сутормина, д. 16.

Наименование, цель намечаемой деятельности: обуст-
ройство куста водозаборных и поглощающих скважин на Запад-
но-Эргинском месторождении, предназначенного для добычи 
сеноманской воды для системы ППД Западно-Эргинского место-
рождения и утилизации подготовленной пластовой воды в погло-
щающие горизонты.

Месторасположение намечаемой деятельности: Западно-
Эргинское нефтяное месторождение АО «НК «Конданефть», рас-
положенное в Ханты-Мансийском автономном округе — Югре, 
на территории Ханты-Мансийского района Ханты-Мансийского 
автономного округа — Югра Тюменской области РФ на землях 
территориального отдела (ТО) Самаровское лесничество.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: с 31 января 2017 года по 15 апреля 2017 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Департамент строительства, архитектуры и ЖКХ 
администрации Ханты-Мансийского района совместно с заяви-
телем.

Форма проведения общественного обсуждения: слуша-
ния.

Форма представления замечаний и предложений: устная, 
письменная.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего объявления. 

Место представления замечаний: 
Департамент строительства, архитектуры и ЖКХ админис-

трации Ханты-Мансийского района по адресу: г. Ханты-Ман-
сийск ул. Гагарина, 142, каб. 12 (с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 17.00),  
тел.: 8 (3467) 32-17-95, электронная почта: kap-dsa@hmrn.ru.

Отдел проектно-изыскательских работ АО «НК «Конда-
нефть», ХМАО — Югра, 628002, г. Ханты-Мансийск, ул. Сутор-
мина, д. 16, тел.: 8 (3467) 396-234 (доб. 4972), электронная почта:  
Maksim.Pilyugin@ipc-oil.ru. 

Ознакомиться с материалами на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду можно по адресу:

  Департамент строительства, архитектуры и ЖКХ админис-1. 
трации Ханты-Мансийского района по адресу: г. Ханты-
Мансийск, ул. Гагарина, 142, каб. 12 (с 9.00 до 13.00, с 14.00 
до 17.00), тел.: 8 (3467) 32-17-95.
  АО «НК «Конданефть», ХМАО — Югра, 628002, г. Хан-2. 
ты-Мансийск, ул. Сутормина, д. 16. тел.: 8 (3467) 396 234 
(доб. 4972).

Общественные обсуждения состоятся: 15 марта 2017 года 
в 14.30 в Департаменте строительства, архитектуры и ЖКХ ад-
министрации Ханты-Мансийского района по адресу: г. Ханты-
Мансийск, ул. Гагарина, д. 142.

Ответственные организаторы:
от Заявителя — главный специалист отдела ПИР АО «НК «Кон-

данефть» Пилюгин Максим Алексеевич, тел.: 8 (3467) 396-234 
(доб. 4972).

от администрации МО Ханты-Мансийский район — спе-
циалист-эксперт сектора муниципального контроля департамен-
та строительства, архитектуры и ЖКХ администрации Ханты-
Мансийского района — Корепанова Алена Петровна., тел./факс:  
8 (3467) 32-17-95.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

«15 марта 2017 года в 17.00 по адресу: Брянская область, Жуков-
ский район, г. Жуковка, ул. Октябрьская, д. 1, актовый зал админи-
страции Жуковского района состоятся публичные слушания по во-
просу обсуждения объекта «Рекультивация  объекта (карьера) 
твердых бытовых отходов в г. Жуковка, Брянской области».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о проведении  
общественного обсуждения

АО «Олхинский источник», юридический адрес: 666034, Иркут-
ская область, г. Шелехов, 8 кв-л, 16а, информирует о проведении об-
щественного обсуждения по материалам оценки воздействия на окру-
жающую среду намечаемой хозяйственной деятельности для внесе-
ния изменений в проектную документацию, получившую положи-
тельное заключение государственной экологической экспертизы: 
«Сооружение вспомогательного использования по забору глубинной 
воды для водоснабжения населения и технологического обеспечения 
водой объектов промышленности в р.п. Листвянка». Место располо-
жения намечаемой хозяйственной деятельности: Иркутская область, 
Иркутский район,  р.п. Листвянка,  ул. Горького, 6.

Материалы для общественного обсуждения размещены на сайте: 
http://baikal2015.ru  

Замечания и предложения представляются на сайте http://
baikal2015.ru в течение 30 дней со дня публикации информации.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акцент

 В фондах хранится порядка 
60 000 плакатов. 
На выставке представлены 
самые малоизвестные
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Информирование общественности 
о намечаемой хозяйственной деятельности

Муниципальное казенное учреждение Департамент городского хо-
зяйства Администрации города Симферополя Республики Крым объ-
являет о начале процесса общественных обсуждений по объекту:  
«Рекультивация полигона твердых коммунальных отходов 
(ТКО), г. Симферополь, Республика Крым», расположенному 
в Киевском районе города Симферополя, ул. Кубанская, 24.

Целью намечаемой деятельности по рекультивации полигона ТКО 
является снижение техногенной нагрузки на окружающую среду 
в г. Симферополь и улучшение экологической обстановки в регионе.

Заказчик работ: Муниципальное казенное учреждение Департа-
мент городского хозяйства Администрации города Симферополя Ре-
спублики Крым (295000, Республика Крым, г. Симферополь, ул. Тол-
стого, 15).

Исполнитель работ: Общество с ограниченной ответственностью 
«Строительная компания Консоль-Строй ЛТД» (295000, Республика 
Крым, г. Симферополь, ул. Бородина, 16).

Исполнитель работ по разработке раздела «Оценка воздей-
ствия на окружающую среду»: ООО «Техкомплект» (191123, 
г. Санкт-Петербург, ул. Кирочная, д. 23, пом.13Н, лит. А). 

Форма общественных обсуждений: общественные слушания и 
регистрация мнения общественности в письменном виде в обществен-
ных приемных.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Муниципальное казенное учреждение Департамент го-
родского хозяйства Администрации города Симферополя Республики 
Крым. 

Предварительные материалы по оценке воздействия на окружаю-
щую среду и общие технические решения по проекту доступны 
с 06.02.2017 года по 07.03.2017 года в общественной приемной 
по адресу: 295000, Республика Крым, г. Симферополь, ул. Толстого, 15, 
кабинет 422, телефон: (0652) 60-03-42, e-mail: dgh@simgov.ru. Прием-
ная открыта в рабочие дни с 10.00 до 17.00. 

Общественные обсуждения состоятся 9 марта 2017 года 
в 11.00 в малом зале Симферопольского городского совета Республи-
ки Крым (г. Симферополь, ул. Толстого, 15, 2-й этаж).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕМА О чем Татьяна 
Толстая рассказала 
порталу Delfi.lv

Без лаптей, 
но в шляпе

Кристина Худенко

В РИГЕ прошел творческий вечер Татьяны Толстой. А со-
цсети уже бурно обсуждают интервью латвийскому пор-
талу, которое писательница дала накануне. Вот лишь не-
сколько любопытных фрагментов из этой беседы.

… Андрей Кончаловский, долгое время исповедовавший 
идеи «западничества», сегодня говорит о крестьянском 
сознании России, о том, что русским не нужны свобода 
слова и права человека…
ТАТЬЯНА ТОЛСТАЯ: Притом что я не шибко поклонница Кон-
чаловского, он очень умный человек. Я читала его недав-
нее интервью. Очевидно, что Кончаловский проделал 
большой путь от своей холодности и надменности в сто-
рону попыток понять народ и потеплеть умом. И сразу 
наши «либералы» затрубили в свои трубы: мол, алё, этот 
человек зачем-то проявляет русский патриотизм.

... Он озвучивает 
очень правдивые, 
горькие и глубокие 
мысли, которые 
наши так называе-
мые либералы по-
нять не хотят. (...)По-
чему-то у нас все 
пребывают в стан-
дартной парадигме, 
что народ страдает, а 
когда его освобо-
дишь, он перестанет 
страдать и полетит в 
космос навстречу 
солнцу и всяким незабудкам. Это не так! (...) Он говорит, 
что русский народ к свободе не готов, а ему кричат «го-
тов-готов!», при этом сами потрясают своими цепями! 
Смешно! У них совсем другое понимание свободы…

Вас не расстраивает пренебрежительное отношение к 
русским в мире?..
ТАТЬЯНА ТОЛСТАЯ: Да, такое отношение есть. Но оно меняет-
ся. Нас совершенно ни за что, безо всякого на то основа-
ния, обожали в начале 1990-х. При ельцинском режиме 
стали давить, чтобы мы разоружились и распилили раке-
ты, (…) Вырвав жало, они к нам потеряли всякий интерес 
— бросили в канаву помирать. Когда же выяснилось, что 
не померли, — решили сделать вид, что нас не существует. 
10 лет, что я жила в Америке, имела счастье по полной 
программе наблюдать за процессом с той стороны.

Зачем Америке надо, чтобы обезжаленная Россия «по-
мерла в канаве»?
ТАТЬЯНА ТОЛСТАЯ: Потому что «America — first»! Потому-то их 
так и бесит Трамп со своей славянской Меланьей. Они 
искренне хотят моноцентризма... Не могут дружить две 
сверхдержавы, всегда будут в контрах. Сейчас еще Китай 
права качает, а он очень страшненький: и по количеству 
людей, и по целеустремленности… Бороться с Китаем 
трудно, Америка то обнимает его, то к черту посылает. Да 
и с нами ей никак не справиться — мы занимаем неприят-
но много места на глобусе. Меня всегда поражало умение 
европейцев и американцев этого фактора не учитывать...

А почему вы за 10 лет не прижились в Америке? Многие 
живут и пишут за рубежом: Пелевин, Сорокин, Рубина… 
Акунин недавно в Риге сказал, что больше не пишется 
ему в России, ушла энергетика…
ТАТЬЯНА ТОЛСТАЯ: Да прекрасно он писал в России! Купил 
себе замок во Франции и сидел там, пока энергетика не 
упала до нуля. Тогда снова стал вокруг России круги на-
резать... «Историю государства российского» зачем на-
писал? Пиши про английское — там, наверное, поинтере-
сней. Хочешь жить в Испании — живи, там тепло и море-
продукты вкусные, но к чему тогда все это утомленное 
вранье, кривляние и ломание: ах, я не могу! А Сорокин 
что несет? Что не может он быть в Москве, потому что 
все улочки заставлены автомобилями и трудно пройти…

Допустим, Виктор Пелевин ничего не несет, сидит тихо, 
пишет, но не в России…
ТАТЬЯНА ТОЛСТАЯ: … Да, он глупостей не высказывает, зато 
пишет книжки, которые все меньше можно читать — ка-
кие-то они стали одинаковые. А начинал-то замечатель-
но, в России. Все они начинали в России, а сейчас хотят 
отпилить… Известное явление: забыть, что папа-мама — 
деревенские мужики. Как же, он ведь носит лаковые бо-
тинки и цилиндр — забыл, что такое лапоть. (…) Возвра-
щаясь к Кончаловскому… Он еще мало говорит, не пред-
рекая вещей совсем страшных. Но все претензии к нему, 
а не к тем, кто воздух сотрясает, обещая особое величие 
русскому народу. Интересно, в каком смысле величие?

Допустим, в американском.
ТАТЬЯНА ТОЛСТАЯ: Американская мечта очень незамыслова-
та: ребенок — в колледже, курица — в супе. У нас эта мечта 
давно осуществлена. Если это не деревенский спивший-
ся мужик из вымершей деревни, то у всех есть курица в 
супе, а ребенок в школе — алё, Америка!

Куда, по-вашему, в итоге наш мир прикатится?
ТАТЬЯНА ТОЛСТАЯ: Да никуда — так и будем стрекотать, пока 
не догадаемся, какой насчет нас замысел. (…) Бог — это 
вам не начальник ЖЭКа, с тем-то разговор был бы корот-
ким.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Почему Илья Кормильцев прожил мало, а успел много

Быть свободным, и точка
Роман Сенчин

О
б Илье Кормильцеве я уз-
нал, как и большинство, в 
связи с «Наутилусом Пом-

пилиусом» — в то время, когда эта 
рок-группа обрела первую, еще не 
грандиозную, но стойкую среди 
меломанов известность. Конец 
1986 года, альбом «Разлука» с 
«Праздником общей беды», «Ален 
Делоном», «Эта музыка будет веч-
ной», «Казановой», «Скованны-
ми одной цепью»...

Я делал запись альбома с 
«оригинала» — кассеты, под 
футляром которой была отпе-
чатанная на пишущей машин-
ке бумажка с названиями пе-
сен, фамилиями участни-
ков. И отдельно был ука-
зан автор текстов почти 
всех песен — «Илья Кор-
мильцев».

«Наутилус» нарушал, навер-
ное, важнейший, хотя и неписа-
ный закон рок-музыки: поет тот, 
кто написал текст песни. В этой 
группе тексты — зачастую настоя-
щие стихотворения, — писал в 
основном тот, кто не пел и не иг-
рал… Нарушение неписаного за-
кона уводило группу в сторону со-
циальной эстрады, которая в годы 
перестройки была довольно попу-
лярна.

В середине 90-х как-то без эмо-
ций я узнал, что группа распалась, 
и воспринял это без печали — рас-
пады групп происходили постоян-
но. Казалось, Илья Кормильцев 
остался там, в моей юности, авто-
ром текстов нескольких десятков 
песен, которые я иногда переслу-

шивал на уже начавшем тянуть 
старую пленку магнитофоне.

Но Кормильцев явился как пе-
реводчик. Многие произведения 
тех, кем я зачитывался в конце 

90-х и в 00-е были переведены 
Кормильцевым. Уэлш, Керуак, 
Паланик, Берроуз, Ник Кейв, 
Том Стоппард, Бегбедер, Кро-
ули, Хоум… Не знаю, на-
сколько Кормильцев при-
держивался оригинала, но 

читать его переводы было 
увлекательно. 

А третьим воплоще-
нием Ильи Кормильце-

ва для меня стало его 
книгоиздательское 

творчество. Это 
было действи-

тельно творче-
ство. Его «Уль-
тра.Культура» 

просущество-
вала года четыре, а кажется, 
успела вместить в себя (или же 

породить) целую литературную 
эпоху…

Илья сотоварищи черпали 
то, что вряд ли могло быть выпу-
щено в больших издательствах. 
Что-то из-за коммерческой бес-
перспективности, что-то по эсте-
тической или идеологической 
неприемлемости, а то и из стра-
ха: после истории с «Голубым са-
лом» Владимира Сорокина, «Пи-
лотажами» Баяна Ширянова 
риск испортить репутацию и по-
пасть на крупный штраф стал 
вполне реальным. Не буду пере-
числять зарубежных авторов, 

приведу фамилии лишь несколь-
ких российских литераторов, 

издававшихся «Ультра.Культу-
рой». Часто совершенно разных и 
противоположных по взглядам… 
Эдуард Лимонов, Андрей Бычков, 
Андрей Родионов, Александр Про-
ханов, Борис Кагарлицкий, Ста-
нислав Белковский, Алина Витух-
новская, Гейдар Джемаль, Всево-
лод Емелин, Алексей Цветков…

Кормильцев издал первую кни-
гу Германа Садулаева «Я — чече-
нец!» и выпустил «Скины: Русь 
пробуждается»…  Кормильцев 
много ругался в Интернете, разо-
рвал отношения с Вячеславом Бу-
тусовым, отбивался от нападок то 
леваков, то националистов. Но это 
не мешало его по-настоящему ли-
беральной издательской полити-
ке. В «Ультра.Культуре» могли вы-
сказаться приверженцы всех 
взглядов. И за эти высказывания 
уже после смерти Кормильцева из-
дательство подвергалось судеб-
ным преследованиям. Может, и за-
крылось вскоре не из-за финансо-
вых трудностей, а по иным причи-
нам…

В январе 2004-го в старом, еще 
в Большом Козихинском переулке, 
помещении книжного магазина 
«Фаланстер» состоялась презен-
тация сборника «Последние пио-
неры»… Вернее, не состоялась. Со-
бралось человек пятьдесят, в том 
числе не так давно вышедший на 
свободу Эдуард Лимонов, и тут 
здание буквально окружили мили-
ционеры. Рота, не меньше.

Кормильцев пытался доказать, 
что это литературный вечер, будут 
звучать стихи, проза, но собрав-
шихся заставили разойтись. Пом-
ню его даже не обиду, не злобу, а — 

растерянность и недоумение. Че-
рез три года я снова увидел его та-
ким…

Однажды, включив телевизор, 
наткнулся на лежащего, держаще-
гося за спинку кровати Кормиль-
цева. Постаревшего, растерянно-
го. Он говорил журналистам, что 
это не хоспис, а диспансер, отсюда 
выходят… Из дальнейших коммен-
тариев новостников, я узнал, что у 
Кормильцева неожиданно обнару-
жился рак позвоночника послед-
ней степени… Через несколько 
дней он умер.

…Те, кого ты пусть не лично 
знаешь, но наблюдаешь со своей 
ранней юности уже что-то сделав-
шими, чего-то добившимися, об-
ычно кажутся тебе намного взро-
слее. И тут, взглянув на годы жизни 
Ильи Кормильцева, я с удивлени-
ем понял, что он был всего на де-
сять с небольшим лет старше меня, 
и прожил-то совсем мало. Сорок 
семь лет. И — пусть это звучит как 
штамп — успел очень много. И 
очень много оставил. Думаю, на 
долгое время, еще не на одно поко-
ление.

«Наутилус Помпилиус» я по-
прежнему слушаю изредка. Впро-
чем, многие песни помню наи-
зусть. Заучились без усилия. И 
одна строчка из песни-стихотворе-
ния «Наша семья» приходит все 
чаще и чаще, щекочет язык и душу: 
«я просто хочу быть свободным, и 
точка». Мало кому удается вопло-
тить это желание. Илье Кормиль-
цеву, не затворнику, не какому-ни-
будь монаху искусства, а до край-
ности общественному человеку, 
уверен, удалось.
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Новый альбом
канадца
Weeknd
возглавил хит- 
парады мира

ПОД КОНЕЦ 
ТРУДОВОЙ 
НЕДЕЛИ

Александр Алексеев

ГЛЯДЯ на этого необычного 
певца и композитора, хочется 
улыбнуться. Смуглокожий ка-
надский увалень, c застенчивой 
улыбкой и затейливой приче-
ской, напоминающей то ли ветви 
буйной пальмы, то ли дико раз-
росшийся в разные стороны как-
тус и в самом деле — один такой. 

Одновременно веселый и 
попсовый, дружелюбный и от-
зывчивый (вот и коллегам-со-
перникам из Disclosure помог 
бескорыстно — спел с ними глав-
ный хит их нового альбома). К 
тому же Weeknd любит не толь-
ко свой жанр, но слушает и знает 
авангардный рок 70—80-х (на-
пример, Talking Heads, Tears for 
Fears), что немыслимо для дру-
гих современных кумиров хип-
хопа…

Всё это, несмотря на кажущу-
юся нелогичность, снова помо-
гает ему добиться ошеломитель-
ного успеха.

С такой внешностью Weeknd 
вполне мог бы стать героем ки-
нокомедий, но превратился в 
одну из главных звезд электрон-
ной танцевальной музыки. Ради 
нового альбома Starboy он даже 
состриг свою эффектную приче-
ску (чтобы поменьше узнавали 
папарацци и не отвлекали от за-
нятий музыкой), отказался от 
ярких нарядов и щеголяет толь-
ко во всем черном (может, нау-
чился у нашего Михаила Бояр-
ского?!).

Перед походами в студию 
Weeknd вспоминал свой люби-
мый фильм «Лицо со шрамом» и 
думал о том, что запишет песни — 
будто бы собственные приклю-
чения и заметки в дневник с впе-
чатлениями о мире… 

Все это ему тоже помогло: 
диск Starboy уверенно взгромо-
здился на первые места хит-па-
радов мира, возглавив и главный 
из них — Billboard-200. А значит, 
что риск оправдался.

Новый альбом отличается от 
предыдущего релиза Beauty 
Behind the Madness 2015 года, 
который собственно и принес 
Уикнду (он же эфиопский хлопец 
Абель Тесфайе, родители которо-
го когда-то эмигрировали из Аф-
рики в Канаду) мировую попу-
лярность.

В том диске было много отча-
яния на грани с безумием, а ин-
тонации голоса порой очень но-
стальгически напоминали Майк-
ла Джексона… Конечно, такое 
сходство тоже помогло канадцу 
довольно быстро выбиться в зве-
зды!

Но нынешний диск Starboy — 
уже движение дальше. В нем уже 
меньше темноты, мрачных от-
кровений и того, что сам Weeknd 
называл ощущением «потерян-
ной, заблудшей души» — что 
очень явно ощущалось в его дра-
матических вокальных построе-
ниях, будто крике измученной и 
подавленной, но все равно тан-
цующей души. 

Weeknd, увлекшийся теперь 
и Чикагским хаусом, считает, 
что все его новые песни — уже 
как часть кинематографа: как са-
ундтрек одного бесконечного 
фильма, полного драматизма, 
интересных событий и незабы-
ваемых впечатлений.

Это снова хип-хоп, но уже с 
влиянием разных музыкальных 
культур.

Для куплета песни Secrets ар-
тист использовал, например, 
фрагменты песни авангардной 
рок-группы 80-х Tears for Fears, 
есть в альбоме и другие запоми-
нающиеся и добавляющие ему 
нужных эмоций и драйва сэм-
плы.

А в отдельных треках и несом-
ненное влияние Talking Heads и 
The Smiths, что тоже расширит 
аудиторию артиста. 

Теперь Weeknd, который не 
любит гастроли, а предпочитает 
работу в студии со своими музы-
кантами, даже объявил о старте 
мирового турне. Жаль, что Рос-
сия, как и другие страны Восточ-
ной Европы, в нем пока не зна-
чатся. Увы… 

Балет Борис Эйфман снимает фильм про Чайковского

Превращения лебедей

Светлана Мазурова

В 
Петербурге заверша-
ются съемки фильма-
балета Бориса Эйфма-
на «Чайковский. Pro et 
Contra». В роли режис-

сера-постановщика картины вы-
ступил сам маэстро.

Это уже шестая работа знаме-
нитого хореографа для киноэкра-
на за последние годы. Сняты филь-
мы-балеты «Анна Каренина», «Ев-
гений Онегин», «Роден», «Братья 
Карамазовы», «Up & Down». «Пе-
ренося свой репертуар на экран, 
мы преследуем несколько важных 
целей, — говорит Борис Эйфман. — 
Прежде всего это сохранение для 
последующих поколений спекта-
клей Санкт-Петербургского ака-
демического театра балета. Мно-
гие наши постановки после окон-
чания их сценической жизни 
ушли в небытие именно из-за от-
сутствия полноценных экранных 
версий. Жаль, что и многие заме-
чательные балеты советского пе-
риода остались только в воспоми-
наниях... Кроме того, мы хотим, 
чтобы театр был доступен той ча-
сти зрительской аудитории, кото-
рая по ряду причин не может посе-
щать наши спектакли».

На две недели ДК имени Лен-
совета превратился в съемочный 
павильон. Корреспонденту «РГ» 
удалось побывать на площадке. 
На сцене репетируют артисты. В 
роли Чайковского Олег Габышев, 
лауреат премии «Золотая ма-
ска». «Кино — это другой жанр, 
по-новому ощущаешь себя на 

сцене, требуются навыки, опыт, — 
поделится он потом впечатлени-
ями. — Камера для меня — словно 
линзы, увеличительные стекла, 
здесь нужно быть предельно точ-
ным и в то же время не сковывать 
себя, быть эмоциональным, как в 
спектакле, выкладываться пол-
ностью. Наше кино — попытка со-
здать эталонную запись для буду-
щих поколений артистов, кото-
рые могли бы учиться на хореог-
рафии Бориса Эйфмана».

Звучит музыка из «Лебедино-
го озера». И команды режиссера 
из зала:

— Девочки-лебеди, отдохнув-
шие, свеженькие, давайте!

Эйфман явно не из режиссе-
ров-деспотов. Не кричит на арти-
стов, ставит задачу не только 
вежливо, а даже ласково: «Оле-
жик, нужно ощущение, что ты 
будто прокаженный... Прижми 
его к себе, как самое родное, Се-
режа (Двойника Чайковского 
танцует Сергей Волобуев)».

За камерой — знаменитый опе-
ратор Юрий Шайгарданов, в 
прошлом году работавший над 
киноверсией «Up & Down». «Эй-
фман хочет снять фильм-балет, а 

не просто записать спектакль на 
пленку, — делится Шайгарданов. — 
Это адский труд для солистов ба-
лета: они по 12 часов репетиру-
ют, танцуют. Снимаем, напри-
мер, сольный танец — по шесть то-
чек меняем, у кордебалета быва-
ет девять перестановок на каме-
ру. У нас как в большом кино — 
сцены идут не по порядку, как в 
сценарии...».

В 1970-80-е годы в Ленингра-
де под руководством режиссера 
Александра Белинского были со-
зданы оригинальные фильмы-ба-
леты «Галатея», «Старое танго», 
«Жиголо и Жиголетта», «Аню-
та»... Эйфман снял первый фильм 
в 21 год на Ленинградском ТВ — 
«Вариации на тему рококо». Сни-
мал на московском объединении 
«Экран»: «Идиот», «Легенда», 
«Поединок». «Я снял фильмов 15, 
— говорит хореограф. — Они раз-
ного уровня, качества. Сейчас 
появились новые возможности 
для создания фильмов-балетов».

Адаптация балета для киноэкрана — задача специфическая. Это не трансляция и не фиксация спектакля, а создание особого мира хореографического кино.

Акцент

 Для солистов балета 
это адский труд: они репети-
руют и танцуют по 12 часов 

Weeknd считает, что 
все его новые песни 
— как саундтрек 
одного бесконечно-
го фильма, полного 
драматизма

У нас американская 
мечта давно 
осуществлена: 
и курица в супе, 
и ребенок в школе... 
Алё, Америка!

Фоторепортаж 
со съемочной площадки 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1361987

Татьяна Толстая: «Иногда стоит проснуться... и не плевать на 
чувства и настроения «неинтеллигентного» народа».

КСТАТИ
Балет «Чайковский» Борис Эйфман выпустил в 1993 году. В 2016 году, 
к своему 70-летию, поставил спектакль «Чайковский. PRO et 
CONTRA», усложнив конструкцию постановки и структуру персона-
жей. Спектакль стал лауреатом Высшей театральной премии 
Санкт-Петербурга «Золотой софит» в нескольких номинациях. В 2017 
году театр Бориса Эйфмана отмечает 40-летие.

Почему вы просто не записали спек-
такль из зала, а решили снять кино?
Борис Эйфман | Мы не первооткры-

ватели жанра «фильм-балет». До нас 

обращались к нему, и, думаю, после 

нас многие будут делать это. Наша за-

дача — создать пластическое кино, в ко-

тором были бы понятны драматургия, 

психология, характеры. И эмоции мо-

гли бы затронуть сердца и души зрите-

лей. Это не трансляция, не фиксация 

спектакля. Адаптация балетного спек-

такля для киноэкрана — особый мир, 

связанный с новой расстановкой ак-

центов. Наличие монтажа предполага-

ет совершенно иную драматургию, ту, 

что не увидишь в зрительном зале. Со-

четание общих и крупных планов, взаи-

модействие героев — поворот руки, го-

ловы.

Мы пытаемся, сохранив хореографию, 

эмоцию нашего балетного спектакля, 

создать именно киноверсию. Она во 

многом отличается от спектакля. По-

являются новые мизансцены, новые 

драматические акценты, даже идеи. На 

мой взгляд, то, что мы делаем, выходит 

за рамки наших корпоративных инте-

ресов, представляя даже государст-

венный интерес. Наши фильмы уже 

были показаны в Европе, на междуна-

родных фестивалях. Далеко не каж-

дый фильм российского производства 

сегодня настолько востребован в 

мире, имеет возможность быть пока-

занным на фестивалях. Этот путь пер-

спективен, ведь мы можем общаться с 

миром, открывая ему наше искусство.

Когда состоится премьера?
Борис Эйфман | Сложно сказать. Две 

недели ушли на съемки. А вот монтаж 

— процесс долгий, мучительный. Зани-

маюсь им в свободное от работы вре-

мя, а его практически нет. Я же не ки-

норежиссер, а хореограф, директор 

театра. У меня много обязанностей и 

проблем, которые я должен решать 

ежедневно. К примеру, фильм «Братья 

Карамазовы» я монтировал два с по-

ловиной года.

Где покажете свою новую работу?
Борис Эйфман | Фильм будет выпу-

щен на DVD. Если получится качест-

венная работа, в художественном и 

технологическом отношении, состо-

ится премьера на большом экране. Но 

задача у нас иная — создать фильм не 

для массового зрителя, а для любите-

лей балета. Возможно, круг поклонни-

ков этого вида искусства расширится.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Илья Кормильцев 
прожил всего 
47 лет. Но успел 
и оставил много 
— не на одно 
поколение.
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КИНО В прокат вышла комедия Ильи Учителя 
«Огни большой деревни»

Огонька не найдется?

ВЕРНИСАЖ Какой увидел Землю с высоты 400 километров 
космонавт Федор Юрчихин

Где-то за линией 
Терминатора

Александр Нечаев

Ю
ный Федя (Кирилл Фро-
лов) живет в крошеч-
ном райцентре и рабо-

тает одновременно кассиром, 
билетером и киномехаником в 
дышащем на ладан кинотеатре 
«Родина». Новых фильмов туда 
давно не привозят, поэтому ред-
кие гости довольствуются прос-
мотром советской классики — на 
рукописных афишах кинотеатра 
в текущем репертуаре наличест-
вуют «Я шагаю по Москве» Геор-
гия  Данелии и «Гамлет» Григо-
рия Козинцева.

Между тем у свежеизбранно-
го мэра города (Юрий Быков) на 
это помещение имеются свои 
меркантильные планы — он спит 
и видит, чтобы вместо кинотеа-
тра там открылся магазин шуб. 

Чтобы избежать закрытия 
«Родины» и привлечь на прос-
мотры местное население, Федя 
вместе с энтузиастами решает 
снять собственное кино — при-
чем изначально сценарий «дере-
венского блокбастера» выгля-
дит парафразом «Сумерек», но 
ближе к делу замысел мутирует 
и превращается в вольный ре-
мейк «Мачете».

Очень кстати оказывается 
появление в городке артиста 
Дюжева (Дмитрий Дюжев в 
роли самого себя) — его за пья-
ный дебош высаживают из пое-
зда.  Так у самодеятельного 
фильма появляется звезда в 
главной роли.

Сын Алексея Учителя Илья 
взялся снимать свои «Огни 
большой деревни» в 24 года. Это 
его полнометражный дебют. 

Знать эту информацию будет 
вовсе не лишним всем, кто соби-
рается смотреть фильм. Чтобы 
при просмотре к картине отпали 
многие претензии. Или, наобо-
рот, — чтобы смотрели с любо-
пытством.

То, что дебют вышел не слиш-
ком уверенным и ровным, — оче-
видно. Сценарий «Огней» пе-
стрит алогизмами и нелепыми 
поворотами сюжета. Персонажи 
тут не слишком убедительны и 

харизматичны. Количество дей-
ствительно смешных шуток 
стремится к нулю. А сам процесс 
съемок «фильма в фильме» по-
казан донельзя условно.

Но если посмотреть на «Огни 
большой деревни», как на сбор-
ник этюдов начинающего ре-
жиссера, своего рода упражне-
ния в прекрасном, которые не-
обходимы для того, чтобы в 
дальнейшем снимать вменяемое 
кино, то это зрелище уже не ка-
жется совсем безнадежным.

Отрадных моментов тут по 
крайней мере два. Первый — в 
нашей стране выпускники ВГИ-
Ка пытаются снимать кино, ко-
торое было бы одновремен-
но синефильским и зри-

тельским. «Огни большой дерев-
ни» обильно цитируют и паро-
дируют как советское, так и за-
падное кино. Но эта цитатность 
не высоколобая и эстетская, а 
вполне демократичная — объек-
ты цитирования вполне узнава-
емы для самого широкого круга 
зрителей.

Второй момент — это нали-
чие в картине Дмитрия Дюже-
ва. Предыдущие выходы арти-
ста комедийном амплуа были 

сущей катастрофой — ни «Во-
ждя разнокожих», ни тем более 
«Беременного» смотреть без 
обезболивающих препаратов 
было невозможно. А в «Огнях 
большой деревни» Дюжев дока-
зывает, что все-таки может ор-
ганично существовать в коме-
дийном жанре. Тут он играет 
пародийную версию самого 
себя — страдающего звездной 
болезнью пополам с алкоголиз-
мом столичного артиста, кото-
рого удается заставить сни-
маться в безбюджетном фильме 
провинциалов, предварительно 
связав и дав снотворное.

Н е в о о ру ж е н н ы м 
взглядом видно, что 

Дюжев получал от 
р а б от ы  я в н о е 
удовольствие. 

Это самым положительным обра-
зом сказалось на финальном ре-
зультате — роль в «Огнях» стала 
едва ли не самым удачным появ-
лением актера на большом экра-
не за последние пару лет.

Фильм Учителя-младшего — 
со всей его нескладностью и ог-
рехами — служит тем не менее 
симптомом того, что российская 
киноиндустрия движется в вер-
ном направлении.

Понятно, что у каждого ре-
жиссера свой путь и почерк, но 
куда лучше, если дебютанты на-
бивают первые шишки на таком 
вот жанровом материале, а не 
пытаются с первых же фильмов 
«пасти» народы и снимать псев-
доинтеллектуальный фести-
вальный мрак.

На самом деле таких дебютов, 
как дебют Учителя-младшего, в 
нашем кино должно быть много, 
куда больше, чем сейчас, потому 
что это нормально, когда моло-
дой режиссер хочет прославить-
ся недорогой динамичной коме-
дией с большой звездой в глав-
ной роли. И нормально, когда из 
нескольких десятков таких де-
бютов потом вырастает один-
два хороших режиссера.

Но так как никаких «несколь-
ких десятков» заметных дебю-
тов в кино у нас пока на горизон-
те нет, разумнее беречь то, что 
имеем. Или, по крайней мере, не 
растаптывать то, из чего потен-
циально вполне может вырасти 
что-то путное. А если повезет, 
так и вовсе — разумное, доброе, 
вечное.

Андрей Васянин

С
трашновато смотреть в эти 
«глаза»: два бирюзовых 
озера рядом друг с другом, 

сам полуостров с высоты 400 ки-
лометров напоминает череп, 
причем ярко-зеленый. Это 2007 
год, озеро Манагуа в Централь-
ной Америке. Федор Юрчихин 
снимал его в разных полетах и 
под разными углами много раз, — 
но для выставки в Домжуре вы-
брал фотографию поярче и «по-
страшней».

По словам космонавта Юрчи-
хина, на орбите снимают все, кто 
туда попадает, «потому что сло-
вами эту красоту не описать». 
Юрчихин снимал для себя, но его 
орбитальные виды как-то увидел 
фотограф Максим Мармур и убе-
дил Федора подумать о выставке.

Космонавт и согласился: лю-
дям же всегда интересно рассма-
тривать, какова наша планета из 
космоса. Так возник проект «Наш 
дом — Земля», частью которого и 
стала выставка в Розовой гости-
ной Центрального дома журна-
листа.

— Самое прекрасное, что есть 
на орбите, — это возможность ви-
деть родную Землю во всей ее 
мощи и красоте, — сказал Юрчи-
хин на пресс-конференции перед 
вернисажем. — И для меня всегда 
очень важно было сохранить эти 
мгновения на фото. 

На орбите фотографируют не 
только по вдохновению, но и по 
обязанности. Работать с камерой 
будущих космонавтов учат спе-
циалисты Центра подготовки, 
чтобы потом путешественники 
слали с орбиты на Землю пра-
вильно сделанные фото, с помо-
щью которых в ЦУПе могли бы 
оценить внешнее состояние ко-
рабля, рассмотреть результаты 
экспериментов и т.д.

Из числа «технических» был 
и такой вот снимок — астронавт 
Дэвид Уильямс в открытом кос-
мосе перемещает большой чер-
ный, вышедший из строя, гиро-
дин, устройство для ориентации 
станции в пространстве. Юрчи-
хин для отчетности фиксировал 
на камеру этот момент — и вышла 
ошеломляющая красота: черный 
космос и ослепительно-белый 
скафандр на яркой линии терми-
натора (это светораздел, отделя-

ющий освещенную часть Земли 
от темной части). А Дэвид потом 
благодарил Федора за свое: руко-
водители полета увидели на 
фото, что астронавт держит при-
бор на правильном расстоянии 
от стекла гермошлема. 

Работа на орбите — это сплош-
ная череда экспериментов и тех-
нических работ, и съемка там не-
редко идет в часы, предназначен-
ные для сна. Минимальная ско-
рость движения станции по орби-
те Земли — 8 километров в секун-
ду, за сутки МКС делает 15—16 
витков.

Реки, горы, города буквально 
проносятся перед взорами кос-
монавтов, и тем приходится ве-
сти себя подобно охотникам, вы-
слеживая у иллюминатора бук-
вально каждый снимок, высчиты-

вать, с какой стороны и под каким 
углом Солнце «выставит свой 
свет», чтобы снять то, что им 
надо. И космонавты приспособи-
лись к такому положению вещей. 

«Ты на беговой дорожке. Про-
грамма «Сигма», показываю-

щая, где мы пролетаем, сигнали-
зирует, что приближается, ска-
жем, Мачу-Пикчу, или Эльбрус 
на рассвете. Быстро отстегива-
ешься, подлетаешь к иллюмина-
тору с камерой, делаешь серию 
снимков — и снова на дорожку!» 
Не получилось — жди еще полто-
ра часа (а именно столько длят-
ся сутки на орбите), пока над 
снежной горой не разойдутся 
облака.

Результат творческой работы 
в таком графике потрясает. На 
выставке всего три десятка сним-

ков — больше Розовая гостиная 
Домжура просто не вместила бы. 
Но это все любимые работы Юр-
чихина.

Вот серый, чернеющий к вер-
шине, курящийся зловещим ды-
мом вулкан на Камчатке. Амазон-
ка, немыслимым зигзагом петля-
ющая в джунглях толстая нить. 

Вот это фотополотно Федор 
называет «Масленица» — мрач-
ный грозовой фронт сверху вы-
глядит чередой выстроившихся в 
ряд аккуратных белых, круглых, 
как блины, облаков.

Рим, Москва, Нью-Йорк (он 
тут зловещий, черно-белый, «от-
блеск от воды Гудзона попал в 
объектив, и картинка стала свин-
цовой», — поясняет автор).

Острова, похожие на разноц-
ветных рыб под рентгеном. Тер-
минатор над Атлантикой полыха-
ет словно настоящим живым ог-
нем — со сполохами и протубе-
ранцами.

Космонавты видят Землю ина-
че, чем мы. Из космоса наша пла-
нета сама по себе кажется отдель-
ной вселенной, непохожей ни на 
что вокруг, загадочной и хруп-
кой. Жаль, что мы так редко смо-
трим на себя со стороны.

Акцент

 Таких дебютов в нашем кино 
должно быть куда больше, 
чем сейчас: из них и должно 
еще вырасти что-то путное

Премьера документального филь-
ма «Саша Соколов. Последний рус-
ский писатель», Первый канал, 
10 февраля, 00:10.
Саша Соколов — международный че-

ловек-загадка. Даже о его отце, глубо-

ко засекреченном агенте ГРУ по клич-

ке Дэви, который по заданию Берии 

добывал секреты ядерной бомбы, из-

вестно больше, чем о его сыне, рус-

ском писателе. Главный роман Саши 

Соколова «Школа для дураков» кто-то 

называл русским «Над пропастью во 

ржи», самого автора возвеличивали 

до «русского Джойса». Жесткий в 

оценках Владимир Набоков назвал 

его «Школу для дураков» трагической, 

обаятельной и трогательнейшей. Ио-

сиф Бродский, едва начав читать, ска-

зал издателям: «Надо печатать!».

В 1975 году Саша Соколов исчез из Со-

ветского Союза, издал три романа и …

закрылся от мира. Многие поклонни-

ки уверены, что его давно нет в живых. 

Авторы фильма Антон Желнов и Нико-

лай Картозия не просто выяснили, что 

писатель жив, они узнали, что он, как и 

его отец, все эти годы ведет интере-

сную двойную жизнь. Он впервые со-

гласился говорить. Разговор о 30 го-

дах жизни Саши Соколова за грани-

цей продолжался десять дней...

Конечно, название фильма «Послед-

ний русский писатель» может вызвать 

яростный протест со стороны всех 

остальных писателей, пишущих на 

русском языке, а то и спровоцировать 

упреки национального характера. Но 

авторы фильма говорят, что «оставля-

ют за собой право нагло считать, что 

именно родившийся в Канаде в 1943 

году мальчик Соколов, мальчик, кото-

рый выжил, и есть «последний рус-

ский писатель».

На русском языке о Саше Соколове-

писателе до сих пор не вышло ни од-

ной биографии. Поэтому фильм 

«Саша Соколов. Последний русский 

писатель» — не только интригующий 

литературный детектив, но и серьез-

ный источник ранее никогда не публи-

ковавшихся документов, фотографий 

и фактов. В фильме впервые подроб-

но рассказано о жизни маленького 

мальчика в семье «особо секретных» 

родителей; о том, кто из друзей пре-

дал семью советских агентов; об «ор-

дере на убийство», вынужденном бег-

стве в Советский Союз и о том, как по-

ступил Берия с провалившимся раз-

ведчиком; о неизвестной жизни маль-

чика Саши в советской школе, где на 

переменках он имитировал собствен-

ное убийство; о двух психбольницах и 

о том, как родители однажды офици-

ально отказались от сына… 

«Пока и лично не встретил Соколова 

и с ним не познакомился, я, как и 

многие другие, сомневался, а суще-

ствует ли он вообще? Не коллектив 

ли это авторов, как, скажем, Козь-

ма Прутков? Ведь Соколов, повли-

явший своим творчеством на Вла-

димира Сорокина или на Михаила 

Шишкина и вообще на русскую ли-

тературу второй половины 20 

века, казалось, должен был за-

стыть и остаться вечно молодым 

где-то там, в 70-х», — говорит Антон 

Желнов.

Выставка «Я знаю их…», Центр 
фотографии им. Братьев Люмьер, 
до 5 марта.
Выставка в Белом зале Центра фотог-

рафии посвящена памяти фотографа 

Игоря Гневашева. Его имя есть в миро-

вой энциклопедии «Современный 

фотограф», в числе его наград премия 

«Золотой глаз России». Но творчест-

во Гневашева не сразу было оценено 

по достоинству и замечено критика-

ми. Он пришел в фотожурналистику 

во время оттепели. Кто-то из друзей 

позвал его работать в журналы «Со-

ветский экран» и «Советский фильм». 

Он работал на одной съемочной пло-

щадке с корифеями — Сергеем Бондар-

чуком, Андреем Тарковским, Эльдаром 

Рязановым, Василием Шукшиным, Ни-

китой Михалковым, Леонидом Гайда-

ем, Сергеем Соловьевым. Он был фото-

летописцем отечественного кино. Его 

фотографии со съемок становились 

визитными карточками известных 

всем шедевров. В некоторых картинах 

его даже можно увидеть: почти кругло-

суточно присутствуя на съемках, он не 

раз подменял заболевших актеров вто-

рого плана. Иногда благодаря 

Гневашеву в фильме появля-

лись незабываемые сце-

ны. Многие помнят сцену 

в комедии «Иван Василье-

вич меняет профессию», 

когда царь Иоанн Грозный 

сидит на тахте и пытается ос-

воить невиданную для него дико-

винку — кассетный магнитофон. 

Игорь Гневашев случайно увидел, как 

Юрий Яковлев в царском гриме, отды-

хая в перерыве между съемками, слу-

шал точной такой же кассетник. Гнева-

шев, конечно, снял этот момент. Гайдай 

обожал импровизации, увидел фотог-

рафию и незамедлительно произнес: 

«Вот это мы и закрепим!»

На съемках «Калины красной» тоже 

случился запоминающийся эпизод. 

Игорь Гневашев на тот момент уже был 

знаком с Василием Шукшиным, знал 

его как человека немногословного. 

Всегда, если было свободное время, 

тот что-то записывал. Однажды вдвоем 

они ехали на полуразбитом газике, счи-

тавшем каждую колдобину на дороге. 

Гневашев очень опасался за свою аппа-

ратуру. Путь был долгий. Шукшин вдруг 

неожиданно сказал: «Вот ты извест-

ный фотограф, а снимаешь простень-

кими камерами». Гневашев не ожидал 

такой реплики и парировал: «А вот вы, 

Василий Макарович, вообще знамени-

тость, а своей квартиры не имеете». Тот 

ответил: «Я все понял! У нас с тобой в 

Книге Судеб в графе «Деньги» — про-

черк!» Гневашев вспоминал, что эта 

фраза помогала ему всю жизнь. 

Ролан Быков, с которым Гневашев ра-

ботал на съемках фильма «Чучело», 

называл его «мастером простоты». 

Кроме фотографий со съемок, посе-

тители выставки смогут увидеть его 

репортажные снимки. Репортаж — са-

мый любимый жанр Игоря Гневашева. 

Эти снимки больше всего похожи на 

кинокадры. Центр фотографии им. 

Братьев Люмьер представит извест-

ные снимки: «Отец и сын» (1960), где 

малыш обхватил ногу отца, как самую 

надежную опору, и «Первенец» (1963), 

на котором отец, прижав к себе свер-

ток с новорожденным, шагает по про-

селочной дороге. 

Юлия Чичерина. «20 лет в пути». 
3 февраля, пятница, Москва, 
клуб YotaSpace.
Одна из самых ярких, отчаянных и 

бескомпромиссных певиц отечест-

венного рока Юлия Чичерина празд-

нует 20-летие своей карьеры. Кажет-

ся, что она всегда делала в музыке и 

жизни только то, что хочет и во что ис-

кренне верит. Не всякий артист на та-

кое осмелится. Юлию Чичерину ценят 

и любят не только за хиты «Жара», 

«40 тысяч километров» или «Блюд-

ца». Но и за характер, принципиаль-

ность, нежелание подстраиваться 

под выгоду или моду. А  главное — за 

умение быть независимой и предель-

но честной: и в своих песнях и в целом 

— в нашем совсем не добреньком шоу-

бизнесе. Именно за это Юлию Чиче-

рину, помимо песен, очень уважает и 

обозреватель «РГ». И, конечно, за под-

тверждение истины о том, что талан-

тливый, незаурядный человек — 

во всем искренен и не-

притворен… 

Чичерину при-

числяют к 

новой вол-

не уральского рока (начинала она в Ека-

теринбурге), и справедливо, что все эти 

артисты делали первые шаги к успеху 

географически близко друг от друга, 

хотя и в разные годы: «Наутилус Помпи-

лиус», Настя Полева, «Смысловые гал-

люцинации», «Агата Кристи»… И, ко-

нечно, замечательный поэт Илья Кор-

мильцев… Можно сказать, что все они 

«одной крови», хотя столь же разные. 

Но именно такая самобытность и, оче-

видно, общие корни как раз и помогли 

всем им стать новыми лидерами отече-

ственной музыкальной культуры.

Скорее всего, клуб не вместит всех же-

лающих. Возможно, что и самой ар-

тистке сейчас особенно не до песен, 

хотя подготовка к концерту «20 лет в 

пути» закипела еще в ноябре. Но нача-

лось наступление на Донецк, и, навер-

ное, мыслями и душой Чичерина будет 

одновременно и в Москве, и в этом 

осажденном, обстреливаемом из тя-

желых орудий мирном городе! Ведь не 

афишируя этого, Юлия уже много раз 

садилась за руль своей машины и езди-

ла в Новороссию: пела для жителей Лу-

ганска, сама же собирала и привозила 

гуманитарную помощь, пару раз 

встречала в Луганске и Новый год…

Об этом в Москве знали немногие, 

только друзья. Потому что по-настоя-

щему талантливый человек соверша-

ет добрые поступки ради того, чтобы 

принести людям счастье, и — беско-

рыстно. Не думая о том, расска-

жут ли об этом, а по зову сер-

дца и души… Именно так 

Чичерина и пишет песни, 

проявляя и свое но-

вое стремление к 

концептуальным аль-

бомам. В 2015 году та-

ким стала «Сказка о 

странствии, поиске 

счастья и спасении 

мира». И, конечно, это 

тот самый концерт, кото-

рый нельзя пропустить…    

XIII Всероссийский театральный 
фестиваль им А.М. Володина 
«Пять вечеров». Санкт-Петербург, 
с 6 по 10 февраля.
Володинский фестиваль, ставший 

уже традиционным украшением афи-

ши февральского театрального Пе-

тербурга, в тринадцатый раз откроет-

ся именно за пять вечеров до дня ро-

ждения драматурга Александра Мои-

сеевича Володина (10 февраля ему 

исполнилось бы 98 лет). Но на этот 

раз он начнется с Чехова — петербург-

ский Молодежный театр на Фонтанке 

примет у себя в гостях воронежского 

«Дядю Ваню». «Мы очень рады, что 

наш театр включен в «географию», — 

комментировал предстоящее собы-

тие режиссер и худрук Молодежного 

театра Семен Спивак. — «Пять вече-

ров» — фестиваль уникальный. Он по-

священ не просто творчеству заме-

чательного русского драматурга 

Александра Володина. Он выявляет 

«володинское» в произведениях и 

других авторов. Ведь «володинское» 

— это прежде всего особая атмосфе-

ра и состояние духовной мудрости. 

Это сердечность, юмор, душевная бе-

седа под абажуром, ностальгия, чи-

стые отношения, вера в счастье и 

жесткая стойкость в отстаивании 

своих принципов — то есть простые и 

очевидные ценности, понятные на 

любом языке».

«Фраза о том, что русская драматургия 

ХХ века движется по линейке «Чехов — 

Володин — Вампилов» — расхожая, — 

представляла программу арт-директор 

фестиваля Марина Дмитревская. — 

Но никогда на прежних фестивалях не 

удавалось совместить Володина и Чехо-

ва. На этом фестивале получится: он от-

кроется спектаклем, в котором созда-

тель Воронежского Камерного театра 

Михаил Бычков преинтереснейшим 

образом пошел не в Вампилова через 

Чехова (что хрестоматийно привычно), 

а в Чехова через Вампилова… Это — что 

касается Чехова. А далее — Володин. 

Не на каждом фестивале удается пока-

зать зрителям сразу три спектакля по 

его драматургии. В этом году будет воз-

можность сравнить две интерпретации 

пьесы «С любимыми не расставайтесь» 

(Александра Баргмана в Тюменском 

Большом драматическом театре и Геор-

гия Суркова в Театре «Июльансамбль» - 

ред.). И из далекой Бурятии приедет 

«Осенний марафон» — изобретатель-

ная, «широкоформатная» постановка 

володинской пьесы молодым режиссе-

ром Сергеем Левицким…»

Тринадцатые «Пять вечеров» могли 

бы называться «Чехов, Володин и дру-

гие…» «Другими» станут Михаил Вел-

лер и Михаил Шишкин, — в программу 

вошли «Письмовник» Шишкина, по-

ставленный в Театре «Мастерская», и 

спектакль из Нижневартовска «Хочу в 

Париж» по рассказу Веллера. А завер-

шится фестиваль 10 февраля «Совре-

менным концертом» «Июльансам-

бля» Виктора Рыжакова — сцениче-

ской антологией музыки ХХ века.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ ВЫСТАВКАМУЗЫКА ТЕАТР

Писателя Сашу Соколова одни 
сравнивали с Сэлинджером, другие 
с Джойсом...

Игорь Гневашев. Василий Шукшин 
на съемках «Калины Красной». 

Не расставаться с любимыми научит Театр «Июльансамбль» (9-я студия 
МХТ, Москва). Это история двадцатилетних — больших потерь в жизни еще 
не случалось. И, кажется, всё еще впереди, всё можно переиграть…

Так Бэнкс, полуостров в Новой 
Зеландии, выглядит с космической 
высоты.

Акцент

 Из космоса наша планета 
выглядит отдельной вселен-
ной...  Жаль, что мы редко 
смотрим на себя со стороны
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с Александром 
Алексеевым

с Сусанной Альпериной с Натальей Соколовой с Ириной Корнеевой

Роль Дмитрия Дюжева 
в «Огнях» — едва ли не 
самое удачное появ-
ление актера на боль-
шом экране за 
последнюю пару лет.
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Юлия Чичерина 
празднует 20-летие 

своей карьеры. 
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й , 
С.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой,  С .П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р у д к и н а , 
О.С.Хохряковой, В.Г.Ярославцева,

с участием представителей Министер-
ства юстиции Российской Федерации как 
стороны, обратившейся в Конституцион-
ный Суд Российской Федерации с запро-
сом, — Г.О.Матюшкина, П.Ю.Ултургашева 
и М.А.Мельниковой,

руководствуясь статьей 125 Конститу-
ции Российской Федерации, пунктом 32 
части первой, частями третьей и четвертой 
статьи 3, статьями 36, 74, 1041—1044 Феде-
рального конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Федера-
ции»,

рассмотрел в открытом заседании 
дело о разрешении вопроса о возможности 
исполнения в соответствии с Конституцией 
Российской Федерации постановления 
Европейского Суда по правам человека от 
31 июля 2014 года по делу «ОАО «Нефтя-
ная компания «ЮКОС» против России».

Поводом к рассмотрению дела явился 
запрос Министерства юстиции Российской 
Федерации. Основанием к рассмотрению 
дела явилась обнаружившаяся неопреде-
ленность в вопросе о возможности испол-
нения в соответствии с Конституцией Рос-
сийской Федерации постановления Евро-
пейского Суда по правам человека от 31 
июля 2014 года по делу «ОАО «Нефтяная 
компания «ЮКОС» против России».

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка Л.М.Жарковой, объяснения представи-
теля Министерства юстиции Российской 
Федерации Г.О.Матюшкина, выступления 
приглашенных в заседание полномочного 
представителя Президента Российской 
Федерации в Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации М.В.Кротова, полно-
мочного представителя Совета Федерации 
в Конституционном Суде Российской 
Федерации А.А.Клишаса, полномочного 
представителя Правительства Российской 
Федерации в Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации М.Ю.Барщевского, 
полномочного представителя Генерально-
го прокурора Российской Федерации в 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации Т.А.Васильевой, оглашенные в засе-
дании письменные замечания приглашен-
ного в заседание адвоката Дж.П.Гарднера 
(J.P.Gardner), представлявшего интересы 
ОАО «Нефтяная компания «ЮКОС» в Евро-
пейском Суде по правам человека, а также 
выступления представителей: от Совета 
при Президенте Российской Федерации по 
развитию гражданского общества и пра-
вам человека — И.Г.Шаблинского, от авто-
номной некоммерческой организации 
«Институт права и публичной политики», 
подготовившей заключение по делу, — 
Г.В.Вайпана, от Санкт-Петербургского госу-
дарственного университета, подготовив-
ш е г о  з а к л ю ч е н и е  п о  д е л у ,  — 
Н.А.Шевелевой, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, в том 
числе письменные замечания бывших 
акционеров ОАО «Нефтяная компания 
«ЮКОС» — компаний «Hulley Enterprises 
Limited» и «Yukos Universal Limited», подпи-
санные директором этих компаний Т.
Осборном (T.Osborne), Конституционный 
Суд Российской Федерации

установил:
1. Европейский Суд по правам человека 

в постановлении от 31 июля 2014 года по 
делу «ОАО «Нефтяная компания «ЮКОС» 
против России» (жалоба № 14902/04) 
(вступило в силу 15 декабря 2014 года), 
вынесенном по вопросу о справедливой 
компенсации в дополнение к основному 
постановлению по данному делу от 20 сен-
тября 2011 года (вступило в силу 8 марта 
2012 года), обязал Россию, как признан-
ную нарушившей статью 1 Протокола № 1 к 
Конвенции о защите прав человека и 
основных свобод, выплатить акционерам 
компании-заявительницы в возмещение 
материального ущерба, включая компен-
сацию понесенных ею инфляционных 
потерь, 1 866 104 634 (один миллиард 
восемьсот шестьдесят шесть миллионов 
сто четыре тысячи шестьсот тридцать 
четыре) евро, в том числе 1 299 324 198 
(один миллиард двести девяносто девять 
миллионов триста двадцать четыре тысячи 
сто девяносто восемь) евро — за наруше-
ние статьи 1 Протокола № 1 к Конвенции, 
выразившееся в ретроактивном примене-
нии судами в отношении компании-заяви-
тельницы статьи 113 Налогового кодекса 
Российской Федерации о трехлетнем сроке 
давности привлечения к ответственности 
за совершение налоговых правонаруше-
ний, что повлекло взыскание с нее штра-
фов за 2000 и 2001 годы и сумм исполни-
тельского сбора по этим штрафам, и 
566 780 436 (пятьсот шестьдесят шесть 
миллионов семьсот восемьдесят тысяч 
четыреста тридцать шесть) евро — за нару-
шение статьи 1 Протокола № 1 к Конвенции, 
выразившееся во взыскании в ходе испол-
нительного производства, возбужденного в 
отношении компании-заявительницы, 
сумм исполнительского сбора, составив-
шего семь процентов от общей суммы ее 
задолженности по уплате налогов, пеней и 
штрафов, что, с точки зрения Европейского 
Суда по правам человека, несоразмерно 
объему расходов, необходимых для обес-
печения исполнительного производства 
(пункты 20—26, 27—35 и 36).

По мнению Министерства юстиции 
Российской Федерации, постановление 
Европейского Суда по правам человека от 
31 июля 2014 года в части, обязывающей 
Россию выплатить присужденную компен-
сацию материального ущерба, не может 
быть исполнено, поскольку содержащаяся 
в нем оценка обоснованности определения 
срока давности привлечения к налоговой 
ответственности и размера исполнитель-
ского сбора опирается на статью 1 Прото-
кола № 1 к Конвенции о защите прав чело-
века и основных свобод в истолковании, 
приводящем — в том числе с учетом поста-
новлений Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 30 июля 2001 года 
№ 13-П и от 14 июля 2005 года № 9-П — к ее 
расхождению со статьями 6 (часть 2), 19 
(часть 1), 35 (части 1 и 3), 55 (части 2 и 3) и 
57 Конституции Российской Федерации, а 
присуждение сумм компенсации неопре-
деленному кругу лиц (акционерам компа-
нии-заявительницы) противоречит статьям 
17 (часть 3), 19 (часть 1), 46 (часть 3) и 55 
(часть 1) Конституции Российской Федера-
ции, поскольку эти лица в постановлении 
Европейского Суда по правам человека не 
конкретизированы, стороной в деле «ОАО 
«Нефтяная компания «ЮКОС» против Рос-
сии» не являлись и жертвами конвенцион-
ных нарушений не признавались.

В ходе слушания представитель Мини-
стерства юстиции Российской Федерации 
также указывал на недопустимость выпла-
ты компенсации судебных расходов и 
издержек, определенных в постановлении 
Европейского Суда по правам человека от 
31 июля 2014 года, ссылаясь на то, что 
адвокат, защищавший интересы компа-
нии-заявительницы, не является надлежа-
щим представителем в деле «ОАО «Нефтя-
ная компания «ЮКОС» против России». 
Однако приведенная им аргументация, по 
существу, не относится к вопросу о воз-
можности исполнения в соответствии с 
Конституцией Российской Федерации ука-

занного постановления Европейского Суда 
по правам человека в этой части, а пото му     
Конституционный Суд Российской Федера-
ции от рассмотрения данного вопроса воз-
держивается.

Таким образом, исходя из предписаний 
пункта 32 части первой статьи 3 и статей 
1041—1043 Федерального конституционно-
го закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», регулирующих право 
на обращение с запросом о разрешении 
вопроса о возможности исполнения реше-
ния межгосударственного органа по защите 
прав и свобод человека, определяющих 
критерии допустимости запроса и пределы 
проверки такой возможности, предметом 
рассмотрения Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации по настоящему делу 
является вопрос о возможности исполне-
ния в соответствии с Конституцией Россий-
ской Федерации постановления Европей-
ского Суда по правам человека от 31 июля 
2014 года по делу «ОАО «Нефтяная компа-
ния «ЮКОС» против России», вынесенного 
на основании статьи 1 Протокола № 1 к Кон-
венции о защите прав человека и основных 
свобод в ее истолковании Европейским 
Судом по правам человека.

2. Конституционный Суд Российской 
Федерации уже обращался к вопросу о воз-
можности исполнения постановлений 
Европейского Суда по правам человека в 
рамках российской правовой системы. С 
учетом сформулированных им в постанов-
лениях от 27 марта 2012 года № 8-П, от 14 
июля 2015 года № 21-П и от 19 апреля 2016 
года № 12-П правовых позиций Конститу-
ционный Суд Российской Федерации при-
менительно к настоящему делу считает 
необходимым отметить следующее.

В силу статьи 15 (часть 4) Конституции 
Российской Федерации Конвенция о защи-
те прав человека и основных свобод как 
международный договор Российской 
Федерации является составной частью ее 
правовой системы, что обязывает государ-
ство исполнять основанные на данной Кон-
венции постановления Европейского Суда 
по правам человека, вынесенные по жало-
бам против России, в отношении участвую-
щих в деле лиц. Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации в своей практике при-
держивается подхода, направленного на 
неуклонное исполнение постановлений 
Европейского Суда по правам человека, 
даже если они основаны на применении 
методов «эволютивного толкования», 
«приоритета существа над формой» и др., 
которые могут повлечь за собой отступле-
ние от ранее выработанных им же позиций. 
О признании Конституционным Судом Рос-
сийской Федерации того, что Конвенция о 
защите прав человека и основных свобод 
является, по выражению Европейского 
Суда по правам человека, «живым инстру-
ментом», призванным учитывать объек-
тивные изменения в сфере защиты прав и 
свобод, свидетельствует поиск вариантов 
исполнения постановления Европейского 
Суда по правам человека от 4 июля 2013 
года по делу «Анчугов и Гладков против 
России» (Постановление Конституционно-
го Суда Российской Федерации от 19 апре-
ля 2016 года № 12-П), а также фактический 
пересмотр Конституционным Судом Рос-
сийской Федерации правовых позиций о 
невозможности предоставления длитель-
ных свиданий лицам, осужденным к 
пожизненному лишению свободы (Поста-
новление от 15 ноября 2016 года № 24-П).

Вместе с тем взаимодействие европей-
ского конвенционного и российского кон-
ституционного правопорядков невозмож-
но в условиях субординации, поскольку 
только диалог между различными право-
выми системами служит основой их надле-
жащего равновесия, и от уважения Евро-
пейским Судом по правам человека нацио-
нальной конституционной идентичности во 
многом зависит эффективность норм Кон-
венции о защите прав человека и основных 
свобод в российском конституционном 
правопорядке. Признавая фундаменталь-
ное значение европейской системы защи-
ты прав и свобод человека, частью которой 
являются постановления Европейского 
Суда по правам человека, Конституцион-
ный Суд Российской Федерации готов к 
поиску правомерного компромисса ради 
поддержания этой системы, оставляя за 
собой определение степени своей готовно-
сти к нему, поскольку границы компромис-
са в данном вопросе очерчивает именно 
Конституция Российской Федерации.

Как следует из статей 4 (части 1 и 2), 15 
(части 1 и 4), 16 (часть 2) и 79 Конституции 
Российской Федерации, закрепляющих 
суверенитет России, верховенство и выс-
шую юридическую силу Конституции Рос-
сийской Федерации, приоритет основ рос-
сийского конституционного строя и уста-
навливающих запрет на передачу Россией 
в соответствии с международными догово-
рами своих суверенных полномочий, если 
это влечет за собой ограничения прав и 
свобод человека и гражданина и противо-
речит основам ее конституционного строя, 
постановления Европейского Суда по пра-
вам человека, основанные на интерпрета-
ции Конвенции о защите прав человека и 
основных свобод, не отменяют для россий-
ской правовой системы приоритет Консти-
туции Российской Федерации. В качестве 
международного договора Российской 
Федерации Конвенция о защите прав чело-
века и основных свобод обладает в право-
применительном процессе большей юри-
дической силой, чем федеральный закон, 
но не равной и не большей, чем юридиче-
ская сила Конституции Российской Феде-
рации.

Разрешая вопрос о возможности 
исполнения постановления Европейского 
Суда по правам человека как межгосудар-
ственного субсидиарного органа по защите 
прав и свобод человека, Конституционный 
Суд Российской Федерации должен в соот-
ветствии с международными обязательст-
вами России находить разумный баланс, с 
тем чтобы принятое им решение, с одной 
стороны, отвечало бы букве и духу поста-
новления Европейского Суда по правам 
человека, а с другой — не вступало бы в 
противоречие с основами конституционно-
го строя Российской Федерации и установ-
ленным Конституцией Российской Феде-
рации правовым регулированием прав и 
свобод человека и гражданина.

При разрешении конституционно-пра-
вовых коллизий, которые могут возник-
нуть в связи с толкованием Конвенции о 
защите прав человека и основных свобод 
как международного договора Российской 
Федерации, необходимо учитывать Вен-
скую конвенцию о праве международных 
договоров, участником которой является 
Россия и которая, также будучи составной 
частью ее правовой системы, обеспечивает 
пределы действия международных дого-
воров России в контексте верховенства и 
высшей юридической силы Конституции 
Российской Федерации.

Так, статьей 26 Венской конвенции о 
праве международных договоров закре-
плен фундаментальный принцип междуна-
родного права pacta sunt servanda (каждый 
действующий договор обязателен для его 
участников и должен ими добросовестно 
выполняться). Вместе с тем не исключает-
ся, что международный договор, который 
при присоединении к нему государства как 
по своему буквальному смыслу, так и по 
смыслу, придаваемому ему в процессе 
применения межгосударственным орга-
ном, уполномоченным на это самим 
международным договором, соответство-

вал основному закону (конституции) дан-
ного государства, впоследствии посредст-
вом одного лишь толкования межгосудар-
ственным органом был содержательно 
конкретизирован, причем таким образом, 
что его положениям был придан смысл, 
расходящийся с общеобязательными нор-
мами, относящимися к международному 
публичному порядку (jus cogens), в число 
которых, безусловно, входят принципы 
государственного суверенитета и невме-
шательства во внутренние дела государств.

С учетом пункта 1 статьи 31 и пункта 1 
статьи 46 Венской конвенции о праве меж-
дународных договоров это означает, что 
если Европейский Суд по правам человека, 
толкуя в процессе рассмотрения конкрет-
ного дела Конвенцию о защите прав чело-
века и основных свобод, нормам которой 
присуща высокая степень абстрактности, 
придал какому-либо используемому в ней 
понятию другое, нежели его обычное, зна-
чение либо осуществил толкование вопре-
ки объекту и целям самой Конвенции о 
защите прав человека и основных свобод, 
несовместимое с национальным конститу-
ционным правопорядком, то государство, в 
отношении которого вынесено постанов-
ление по данному делу, вправе отказаться 
от его исполнения, как выходящего за пре-
делы обязательств, добровольно принятых 
на себя этим государством при ратифика-
ции Конвенции.

Соответственно, постановление Евро-
пейского Суда по правам человека не 
может считаться обязательным для испол-
нения Российской Федерацией, если кон-
кретное положение Конвенции о защите 
прав человека и основных свобод, на кото-
рое опирается это постановление, в резуль-
тате толкования, осуществленного в нару-
шение общего правила толкования догово-
ров, по своему смыслу вступает в противо-
речие с имеющими свои основания в 
международном публичном порядке и 
формирующими национальный публич-
ный порядок положениями Конституции 
Российской Федерации, прежде всего 
относящимися к правам и свободам чело-
века и гражданина и к основам конституци-
онного строя России.

Обязанностью органов государствен-
ной власти Российской Федерации при 
имплементации международных догово-
ров, базирующейся на верховенстве ее 
Конституции и предполагающей соотнесе-
ние законодательства Российской Федера-
ции с ее обязательствами по международ-
ным договорам, являются признание, 
соблюдение и защита прав и свобод чело-
века и гражданина, как они определены 
Конституцией Российской Федерации, и 
недопущение нарушений основ конститу-
ционного строя. В контексте указанных 
положений Венской конвенции о праве 
международных договоров это означает, 
что в ситуации, когда самим содержанием 
решения межгосударственного органа по 
защите прав и свобод человека, в том числе 
в части обращенных к России как государ-
ству-ответчику предписаний, основанных 
на положении соответствующего междуна-
родного договора, интерпретированном в 
рамках конкретного дела, неправомерно 
— с конституционно-правовой точки зре-
ния — затрагиваются основополагающие 
принципы и нормы Конституции Россий-
ской Федерации, Россия в порядке исклю-
чения вправе отступить от выполнения 
возлагаемых на нее этим решением обя-
занностей, если такое отступление являет-
ся единственно возможным способом 
избежать нарушения Конституции Россий-
ской Федерации.

Исходя из приведенных правовых 
позиций Конституционный Суд Российской 
Федерации не может поддержать данное 
Европейским Судом по правам человека 
толкование положений Конвенции о защи-
те прав человека и основных свобод, если 
именно Конституция Российской Федера-
ции (в том числе в ее истолковании Консти-
туционным Судом Российской Федерации) 
как правовой акт, обладающий высшей 
юридической силой в правовой системе 
России, более полно по сравнению с соот-
ветствующими положениями Конвенции в 
их понимании Европейским Судом по пра-
вам человека обеспечивает защиту прав и 
свобод человека и гражданина, в том числе 
в балансе с правами и свободами иных лиц 
(статья 17, часть 3, Конституции Россий-
ской Федерации). Подобное отступление 
может иметь место в исключительных слу-
чаях и при наличии достаточно веских при-
чин, а именно при выявлении конвенцион-
но-конституционных коллизий, которые, 
как правило, касаются не столько основно-
го содержания (существа) тех или иных 
прав и свобод как таковых, сколько их кон-
кретизации посредством толкования в 
постановлениях Европейского Суда по пра-
вам человека, в том числе если результа-
том такого толкования является не мотиви-
рованное буквальным содержанием Кон-
венции о защите прав человека и основных 
свобод отрицание правовых конструкций, 
сложившихся в российской правовой 
системе в результате осуществления феде-
ральным законодателем своих прерогатив, 
правомерность реализации которых под-
тверждена актами конституционного пра-
восудия.

Таким образом, в силу статей 4 (части 1 
и 2), 15 (части 1 и 4), 16 и 79 Конституции 
Российской Федерации и основанных на 
них правовых позиций Конституционного 
Суда Российской Федерации постановле-
ние Европейского Суда по правам человека 
не может быть исполнено Россией в части 
возлагаемых на нее мер индивидуального 
и общего характера и в части присужден-
ной компенсации, если толкование Конвен-
ции о защите прав человека и основных 
свобод, на котором основано такое поста-
новление, нарушает соответствующие 
положения Конституции Российской Феде-
рации, относящиеся к правам и свободам 
человека и гражданина, а также к основам 
конституционного строя России.

3. Конституция Российской Федерации, 
закрепляя гарантии защиты права собст-
венности и свободы предпринимательской 
и иной не запрещенной законом экономи-
ческой деятельности (статьи 8, 34 и 35), 
вместе с тем возлагает на каждого обязан-
ность платить законно установленные 
налоги и сборы и не допускает придание 
обратной силы законам, устанавливающим 
новые налоги или ухудшающим положение 
налогоплательщиков (статья 57).

Конкретизируя предписания статьи 57 
Конституции Российской Федерации, 
федеральный законодатель на основании 
ее статей 71 (пункты «в», «ж», «з», «о»), 72 
(пункты «б», «и» части 1), 75 (часть 3) и 76 
(части 1 и 2) определяет общие принципы 
налогообложения и систему налогов, взи-
маемых в бюджет, а в целях обеспечения 
исполнения налогоплательщиками консти-
туционной обязанности платить законно 
установленные налоги и сборы предусма-
тривает также меры ответственности за 
совершение налоговых правонарушений, в 
том числе связанные с необходимостью 
возмещения ущерба, понесенного казной.

Приведенные положения Конституции 
Российской Федерации корреспондируют 
статье 1 «Защита собственности» Протоко-
ла № 1 к Конвенции о защите прав человека 
и основных свобод, согласно которой 
каждое физическое или юридическое лицо 
имеет право на уважение своей собствен-
ности; никто не может быть лишен своего 
имущества иначе как в интересах общества 
и на условиях, предусмотренных законом и 

общими принципами международного 
права; предыдущие положения не умаляют 
право государства обеспечивать выполне-
ние таких законов, какие ему представля-
ются необходимыми для осуществления 
контроля за использованием собственно-
сти в соответствии с общими интересами 
или для обеспечения уплаты налогов либо 
других сборов или штрафов.

Как следует из правовых позиций Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции, сформулированных в постановлениях 
от 17 декабря 1996 года № 20-П, от 23 дека-
бря 1997 года № 21-П и от 16 июля 2004 
года № 14-П, налоги, будучи необходимой 
экономической основой существования и 
деятельности Российской Федерации как 
правового, демократического и социаль-
ного государства, условием реализации им 
соответствующих публичных функций, 
имеют, таким образом, публичное пред-
назначение, а обязанность их уплаты рас-
пространяется на всех налогоплательщи-
ков в качестве непосредственного требова-
ния Конституции Российской Федерации; 
за счет налогов, являющихся важнейшим 
источником доходов бюджета, обеспечи-
вается осуществление социальной полити-
ки государства, которое обязано при регу-
лировании налоговых отношений исходить 
из необходимости защиты прав и законных 
интересов всех членов общества на основе 
принципов справедливости, юридического 
равенства и равноправия.

Соответственно, по смыслу статей 17 
(часть 3), 19 (части 1 и 2) и 55 (части 2 и 3) 
Конституции Российской Федерации, меры 
ответственности за совершение налоговых 
правонарушений — как возможное огра-
ничение того или иного права, вводимое 
федеральным законом в конституционно 
значимых целях, — должны отвечать ука-
занным принципам, а также вытекающим 
из них критериям необходимости и сораз-
мерности, не затрагивая само существо, 
основное содержание этого права.

4. Рассматривая дело «ОАО «Нефтяная 
компания «ЮКОС» против России», Евро-
пейский Суд по правам человека пришел к 
выводу, что взыскание с компании-заяви-
тельницы штрафов за 2000 и 2001 годы и 
сумм исполнительского сбора по этим 
штрафам было незаконным и нарушаю-
щим статью 1 Протокола № 1 к Конвенции о 
защите прав человека и основных свобод, 
поскольку в отношении нее имело место 
ретроактивное применение статьи 113 
Налогового кодекса Российской Федера-
ции в истолковании, данном в Постановле-
нии Конституционного Суда Российской 
Федерации от 14 июля 2005 года № 9-П 
(пункты 563—575 постановления от 20 
сентября 2011 года, пункты 20—26 поста-
новления от 31 июля 2014 года).

4.1. Постановлением от 14 июля 2005 
года № 9-П, принятым в том числе в связи с 
запросом Федерального арбитражного 
суда Московского округа, в производстве 
которого находилось дело о взыскании с 
ОАО «Нефтяная компания «ЮКОС» штра-
фа за умышленную неуплату ряда налогов, 
Конституционный Суд Российской Федера-
ции признал положения статьи 113 Налого-
вого кодекса Российской Федерации о 
трехлетнем сроке давности привлечения к 
ответственности за совершение налогово-
го правонарушения не противоречащими 
Конституции Российской Федерации.

Конституционный Суд Российской 
Федерации пришел к выводу, что эти поло-
жения по своему конституционно-правово-
му смыслу в системе действующего право-
вого регулирования не могут служить 
основанием для прерывания течения срока 
давности привлечения к ответственности 
за совершение налоговых правонаруше-
ний и означают, что течение данного срока 
прекращается с момента оформления акта 
налоговой проверки, в котором указаны 
документально подтвержденные факты 
налоговых правонарушений, выявленные в 
ходе проверки, и содержатся ссылки на 
статьи Налогового кодекса Российской 
Федерации, предусматривающие ответст-
венность за эти правонарушения, а в случае 
отсутствия необходимости в составлении 
такого акта — с момента вынесения соот-
ветствующего решения руководителя 
(заместителя руководителя) налогового 
органа о привлечении налогоплательщика 
к налоговой ответственности; в случае вос-
препятствования налогоплательщиком 
осуществлению налогового контроля и 
проведению налоговой проверки суд впра-
ве признать уважительными причины про-
пуска налоговым органом срока давности 
привлечения к налоговой ответственности 
и взыскать с налогоплательщика налого-
вые санкции за правонарушения, совер-
шенные в период, на который распростра-
нялась налоговая проверка.

Принимая такое решение, Конституци-
онный Суд Российской Федерации опирал-
ся на следующие правовые позиции:

выраженные в статьях 17 (часть 3), 19 
(части 1 и 2) и 55 (часть 3) Конституции Рос-
сийской Федерации принципы юридиче-
ского равенства и справедливости и выте-
кающий из них принцип соразмерности 
(пропорциональности, пропорционально-
го равенства), обусловливая обеспечение 
одинакового объема юридических гаран-
тий всем налогоплательщикам, примени-
тельно к действию нормы о сроках давно-
сти привлечения к ответственности за 
совершение налоговых правонарушений 
по кругу лиц предполагают необходимость 
дифференцированного подхода к тем 
налогоплательщикам, которые, противо-
действуя налоговому контролю и налого-
вой проверке, использовали бы положение 
о сроках давности вопреки его предназна-
чению, в ущерб правам других налогопла-
тельщиков и правомерным публичным 
интересам;

если в случае противодействия налого-
плательщика осуществлению налогового 
контроля и проведению налоговой провер-
ки налоговые санкции не могли бы быть 
наложены по одной лишь причине истече-
ния трехлетнего срока давности, предус-
мотренного статьей 113 Налогового кодек-
са Российской Федерации, притом что не 
допускается его прерывание или приоста-
новление, то возникала бы — вопреки 
предназначению этой нормы — возмож-
ность злоупотребления правом не быть 
привлеченным к налоговой ответственно-
сти за пределами этого срока;

налогоплательщик, который не пред-
ставил необходимые документы своевре-
менно и противодействовал проведению 
налоговой проверки и к которому при этом 
норма о сроке давности привлечения к 
налоговой ответственности была бы при-
менена лишь по ее буквальному смыслу, 
получил бы неправомерное преимущество 
перед тем налогоплательщиком, который 
совершил такие же деяния, однако не пре-
пятствовал проведению налоговой провер-
ки и был с соблюдением срока давности 
привлечен к налоговой ответственности; в 
результате при привлечении к юридиче-
ской ответственности были бы — в проти-
воречии со статьей 57 Конституции Рос-
сийской Федерации во взаимосвязи с ее 
статьями 6 (часть 2), 17 (часть 3), 19 (части 
1 и 2) и 55 (часть 3) — нарушены принципы 
равенства и справедливости, соразмерно-
сти и неотвратимости ответственности и в 
конечном счете относящиеся к основам 
конституционного строя России верховен-
ство и высшая юридическая сила Консти-
туции Российской Федерации.

Признав статью 113 Налогового кодек-
са Российской Федерации не противореча-

щей Конституции Российской Федерации в 
данном им истолковании и сохранив ее, 
таким образом, в действующем правовом 
регулировании, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации фактически внес осно-
ванную непосредственно на положениях 
Конституции Российской Федерации 
ясность относительно определения момен-
та окончания срока давности привлечения 
к ответственности за совершение налого-
вых правонарушений. Тем самым Консти-
туционный Суд Российской Федерации 
подтвердил необходимость только такого 
применения данной статьи, которое, как 
адекватное существу налогового правона-
рушения, отвечает требованиям Конститу-
ции Российской Федерации и исключает 
возможность любой иной, неконституци-
онной, интерпретации ее положений, вле-
кущей нарушение баланса публичных и 
частных интересов и, соответственно, 
принципов равенства и справедливости 
при назначении мер юридической ответст-
венности за налоговые правонарушения.

4.2. Выявляя конституционно-право-
вой смысл статьи 113 Налогового кодекса 
Российской Федерации, Конституционный 
Суд Российской Федерации, как следует из 
правовых позиций, сформулированных им 
в Постановлении от 14 июля 2005 года 
№ 9-П, конкретизировал предписания ста-
тьи 57 Конституции Российской Федера-
ции по их смыслу в системной связи с дру-
гими базовыми конституционными норма-
ми о правах и свободах, имеющими прямое 
действие. Исходя из этого ссылки налого-
плательщиков на то, что они не могли пред-
видеть, какое именно истолкование данной 
статьи предпримет Конституционный Суд 
Российской Федерации, по существу, озна-
чали бы отстаивание неконституционной 
трактовки ее положений, основанной на 
сугубо формальном понимании нормы о 
сроке давности привлечения к ответствен-
ности за совершение налоговых правона-
рушений, вопреки ее действительному 
конституционно-правовому смыслу.

Подобного рода ссылки фактически 
используются для обоснования допусти-
мости недобросовестного поведения нало-
гоплательщика, имевшего целью сокрытие 
недоимки как в ходе проведения меропри-
ятий налогового контроля, так и в проверя-
емый период налогообложения в целом. 
Между тем данное Конституционным 
Судом Российской Федерации истолкова-
ние статьи 113 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации не могло привести (что 
признается и самим Европейским Судом по 
правам человека в постановлении от 20 
сентября 2011 года) к непредсказуемости 
толкования материально-правовых усло-
вий налогообложения применительно к 
прошедшему времени (например, не рас-
ширился перечень операций, подлежащих 
налогообложению), оно не изменило суть 
налогового правонарушения и не расшири-
ло круг деяний, которые могли повлечь 
преследование за уклонение от уплаты 
налогов и применение штрафов.

По существу, не отменяя правила о сро-
ках применения санкций в связи с уклоне-
нием от уплаты налогов, Конституционный 
Суд Российской Федерации только выявил 
единственно возможный с точки зрения 
Конституции Российской Федерации смысл 
этих правил с целью обеспечения их разум-
ного и справедливого применения к налого-
плательщикам, которые действовали 
ненадлежащим образом. Соответственно, 
нет оснований для утверждения о наличии 
коллизии с конституционным запретом на 
действие с обратной силой закона, устанав-
ливающего новые налоги или ухудшающе-
го положение налогоплательщиков. По 
смыслу статьи 57 Конституции Российской 
Федерации, этот запрет распространяется 
на законы, которые изменяют имуществен-
ное положение налогоплательщика и непо-
средственно влияют на порядок исполне-
ния им налоговой обязанности. Порядок же 
действия во времени законов, устанавлива-
ющих ответственность за налоговые право-
нарушения и регламентирующих производ-
ство по делам о таких нарушениях, данной 
конституционной нормой не охватывается 
— они подчиняются универсальным для 
публичной юридической ответственности 
предписаниям статьи 54 Конституции Рос-
сийской Федерации, согласно которой 
закон, устанавливающий или отягчающий 
ответственность, обратной силы не имеет 
(часть 1); никто не может нести ответствен-
ность за деяние, которое в момент его 
совершения не признавалось правонару-
шением; если после совершения правона-
рушения ответственность за него устранена 
или смягчена, применяется новый закон 
(часть 2). Эти предписания также имеют 
ограниченное предметное действие.

Само же по себе уточнение (посредст-
вом толкования в Постановлении Консти-
туционного Суда Российской Федерации от 
14 июля 2005 года № 9-П) смысла статьи 
113 Налогового кодекса Российской Феде-
рации — применительно к конкретным 
делам недобросовестных налогоплатель-
щиков — не может рассматриваться и как 
новая норма, вводящая санкцию за воспре-
пятствование проведению налоговой про-
верки. Так, в случае составления в пределах 
срока давности привлечения к налоговой 
ответственности акта проверки, которым 
установлен факт нарушения налогового 
законодательства и сформирована воля 
государства на дальнейшее взыскание 
налоговых санкций, налогоплательщик 
может предвидеть, что государство примет 
меры по взысканию с него налоговых сан-
кций, поскольку наличие предпосылок для 
этого было определено и зафиксировано 
явным образом и в срок, в течение которо-
го налогоплательщик объективно мог ожи-
дать применения к нему государственного 
принуждения в связи с неисполнением 
налоговой обязанности.

Что касается ОАО «Нефтяная компания 
«ЮКОС», то выявление Конституционным 
Судом Российской Федерации конституци-
онно-правового смысла статьи 113 Нало-
гового кодекса Российской Федерации не 
повлекло пересмотра вынесенных в отно-
шении компании окончательных вступив-
ших в законную силу судебных актов и, 
соответственно, не затронуло данный 
аспект гарантий правовой определенности.

4.3. При рассмотрении вопроса о при-
менении судами в деле ОАО «Нефтяная 
компания «ЮКОС» статьи 113 Налогового 
кодекса Российской Федерации в истолко-
вании, данном Конституционным Судом 
Российской Федерации, следует учитывать 
и конкретно-исторический контекст разви-
тия регулирования налоговых отношений.

В условиях политической и экономиче-
ской нестабильности 90-х годов прошед-
шего века нестабильными были и налого-
вое законодательство и правопримени-
тельная практика. Государство вынуждено 
было многократно повышать меры ответ-
ственности за совершение налоговых пра-
вонарушений и усиливать контроль за 
налогоплательщиками с помощью новой 
специальной силовой структуры — нало-
говой полиции и в то же время изыскивать 
способы, стимулирующие налогоплатель-
щиков к исполнению обязанности по упла-
те налогов в рамках налоговой амнистии и 
легализации своего имущества и доходов 
(Указ Президента Российской Федерации 
от 27 октября 1993 года № 1773 «О прове-
дении налоговой амнистии в 1993 году»).

Только в начале 2000-х годов Россия 
смогла приступить к полномасштабной 
налоговой реформе, которая ознаменова-
лась принятием Налогового кодекса Рос-

сийской Федерации и задачами которой 
стали, с одной стороны, уменьшение нало-
говой нагрузки на добросовестных налого-
плательщиков и снижение издержек, свя-
занных с исполнением налогового законо-
дательства, а с другой — обеспечение 
более высокого уровня прозрачности нало-
говых операций для государства, повыше-
ние эффективности налогового админи-
стрирования и сужение возможностей для 
уклонения от налогообложения. В конеч-
ном итоге речь шла о приближении россий-
ской налоговой системы к лучшим между-
народным образцам. Поэтому особо важ-
ным в этот период было создание правовых 
механизмов взимания налогов и контроля 
за их уплатой, которые позволили бы 
добиться исполнения налоговой обязан-
ности равным образом всеми категориями 
налогоплательщиков, включая крупнейших 
налогоплательщиков, играющих системо-
образующую роль в наполнении бюджетов.

Специфика налогового регулирования, 
многообразие способов ведения предпри-
нимательской деятельности, постоянное 
появление новых вариантов уклонения от 
уплаты налогов серьезно затрудняют 
создание законодательных правил, спо-
собных эффективно противостоять всем 
возможным случаям их нарушения. Как 
показывает опыт государств, имеющих 
многолетнюю практику противодействия 
уклонению от уплаты налогов, одними 
только законодательными средствами 
решить данную проблему не всегда воз-
можно, что обусловливает особую роль 
судебных доктрин. В российской судебной 
системе толкование закона высшими 
судебными органами также призвано ока-
зывать существенное воздействие на фор-
мирование судебной практики, в том числе 
по налоговым спорам.

4.4. Выявленный Конституционным 
Судом Российской Федерации в Постанов-
лении от 14 июля 2005 года № 9-П консти-
туционно-правовой смысл статьи 113 
Налогового кодекса Российской Федера-
ции, предполагающий в случае пропуска 
срока давности привлечения к ответствен-
ности за совершение налоговых правона-
рушений необходимость учета судом 
последствий неправомерных действий 
налогоплательщика при проведении меро-
приятий налогового контроля, основывает-
ся на ранее неоднократно подтвержденном 
Конституционным Судом Российской 
Федерации истолковании статьи 57 Кон-
ституции Российской Федерации, как 
предполагающей такую необходимость.

В Постановлении от 12 октября 1998 
года № 24-П и Определении от 25 июля 
2001 года № 138-О, принятом по ходатайст-
ву Министерства Российской Федерации 
по налогам и сборам о разъяснении данно-
го Постановления, Конституционный Суд 
Российской Федерации опирался на прин-
цип добросовестности налогоплательщи-
ков как один из важнейших элементов кон-
ституционно-правового режима регулиро-
вания налоговых отношений и публичного 
правопорядка в целом. Применительно к 
вопросу о том, может ли считаться упла-
ченным списанный банком налог, реально 
не перечисленный в бюджет, — при отсут-
ствии соответствующих денежных средств 
на корреспондентском счете банка, если 
они были формально зачислены банком на 
счета налогоплательщика, а также при 
отсутствии денежных средств на расчет-
ном счете налогоплательщика, — Консти-
туционный Суд Российской Федерации 
пояснил, что в таком случае налоговые 
органы обязаны доказывать обнаружива-
ющуюся недобросовестность налогопла-
тельщиков и банков в порядке, установлен-
ном Налоговым кодексом Российской 
Федерации; из признания банков и налого-
плательщиков недобросовестными выте-
кает, что на них не распространяется пра-
вовая позиция Конституционного Суда 
Российской Федерации, в соответствии с 
которой конституционная обязанность 
каждого налогоплательщика считается 
исполненной в момент списания банком с 
расчетного счета налогоплательщика 
средств в уплату налога, поскольку, по 
существу, они от исполнения данной обя-
занности уклонились; государство в лице 
своих налоговых и других органов должно 
осуществлять контроль за порядком 
исполнения банками публично-правовой 
функции по перечислению налоговых пла-
тежей в бюджет; в связи с этим в случае 
непоступления в бюджет соответствующих 
денежных средств для установления недо-
бросовестности налогоплательщиков 
налоговые органы вправе — в целях обес-
печения баланса государственных и част-
ных интересов — осуществлять необходи-
мую проверку и предъявлять в арбитраж-
ных судах требования, обеспечивающие 
поступление налогов в бюджет, включая 
иски о признании сделок недействитель-
ными и о взыскании в доход государства 
всего полученного по таким сделкам.

Приведенная правовая позиция, как 
отмечено в Определении Конституционного 
Суда Российской Федерации от 10 января 
2002 года № 4-О, носит общий характер и 
касается всех норм, определяющих момент 
исполнения юридическим лицом налогово-
го обязательства. С учетом этого вывода 
Конституционный Суд Российской Федера-
ции в Определении от 8 апреля 2004 года 
№ 168-О указал, что введение такого усло-
вия принятия налогоплательщиком к выче-
ту сумм налога на добавленную стоимость 
при расчете подлежащей уплате в бюджет 
итоговой суммы налога, как обязатель-
ность оплаты использованных им в расче-
тах с поставщиками векселей денежными 
средствами, направлено на создание пря-
мой зависимости реализации налогопла-
тельщиком права на вычет сумм налога на 
добавленную стоимость от выполнения им 
обязанности произвести фактические, име-
ющие реальный характер затраты на оплату 
вычитаемых сумм налога; отсутствие у 
налогоплательщика обязанности обеспе-
чить — в целях принятия к вычету начи-
сленных сумм налога — реальными встреч-
ными платежами векселя, которые переда-
ются в счет оплаты приобретенных у 
поставщиков товаров (работ, услуг), озна-
чало бы отсутствие оснований для самого 
вычета начисленных сумм налога и, кроме 
того, позволяло бы недобросовестным 
налогоплательщикам с помощью инстру-
ментов, используемых в гражданско-пра-
вовых отношениях, создавать схемы неза-
конного обогащения за счет бюджетных 
средств, что приводило бы к нарушению 
публичных интересов в сфере налогообло-
жения и к нарушению конституционных 
прав и свобод других налогоплательщиков.

Таким образом, уже с начала 2000-х 
годов налогоплательщики — профессио-
нальные участники предпринимательской 
деятельности могли и должны были осоз-
навать возможность такого подхода к 
пониманию статьи 113 Налогового кодекса 
Российской Федерации, который нашел 
отражение в ее конституционно-правовом 
истолковании, данном Конституционным 
Судом Российской Федерации в Постанов-
лении от 14 июля 2005 года № 9-П и пред-
полагающем учет судом неправомерного 
поведения налогоплательщика при опре-
делении последствий пропуска налоговым 
органом срока давности привлечения к 
ответственности за совершение налогово-
го правонарушения.

4.5. Европейский Суд по правам челове-
ка постановлением от 31 июля 2014 года 
признал нарушение Россией имуществен-
ных прав ОАО «Нефтяная компания 

«ЮКОС», выразившееся в причинении ком-
пании-заявительнице материального ущер-
ба. Между тем принципиальное значение 
имеет то обстоятельство, что материальные 
потери явились следствием незаконных 
действий самой компании, государство же 
было вынуждено применять меры ответст-
венности, в том числе административной, с 
тем чтобы компенсировать причиненный 
ему имущественный вред.

ОАО «Нефтяная компания «ЮКОС», как 
следует из вынесенных в отношении него 
судебных актов, используя изощренные 
незаконные схемы, проявило себя в качест-
ве злостного неплательщика налогов и 
прекратило свое существование, оставив 
серьезную непогашенную задолженность. 
Деятельность компании, с учетом занимае-
мого ею места в экономике страны — даже 
если оставить вне правового анализа 
вопрос о справедливости способов фор-
мирования активов компании в стратегиче-
ски важной и одной из наиболее доходных 
отраслей российской экономики, благода-
ря которым она вошла в число крупнейших 
хозяйствующих субъектов (и, соответст-
венно, крупнейших потенциальных налого-
плательщиков) в России, — имела право-
разрушающий эффект, препятствуя стаби-
лизации конституционно-правового режи-
ма и публичного правопорядка. Не отрицал 
наличия в деятельности компании мас-
штабных схем уклонения от уплаты нало-
гов и Европейский Суд по правам человека, 
принимая постановление от 20 сентября 
2011 года.

В этом контексте сама по себе выплата 
присужденной Европейским Судом по пра-
вам человека бывшим акционерам компа-
нии, выстроившей незаконные схемы 
уклонения от налогообложения, их наслед-
никам и правопреемникам столь значи-
тельной денежной компенсации из той 
бюджетной системы, которая регулярно не 
получала от нее в должном объеме огром-
ные суммы налоговых платежей, необхо-
димые в том числе для выполнения 
публичных обязательств перед всеми гра-
жданами, преодоления финансового и эко-
номического кризиса, противоречит кон-
ституционным принципам равенства и 
справедливости в налоговых правоотно-
шениях (статья 17, часть 3; статья 19, части 
1 и 2; статья 55, части 2 и 3; статья 57 Кон-
ституции Российской Федерации).

Именно существо деятельности ОАО 
«Нефтяная компания «ЮКОС» как юриди-
ческого лица (а не только установленные в 
порядке уголовного преследования факты 
мошеннического поведения членов руко-
водящих органов компании и некоторых ее 
акционеров и наличие на момент ликвида-
ции неисполненных обязательств, в том 
числе перед бюджетом, на сумму, значи-
тельно превышающую размер присужден-
ной компенсации, которые также привно-
сят кумулятивный эффект в оценку воз-
можности исполнения в соответствии с 
Конституцией Российской Федерации 
постановления Европейского Суда по пра-
вам человека от 31 июля 2014 года) 
обусловливает несоответствие присужде-
ния компенсации конституционным прин-
ципам равенства и справедливости и, сле-
довательно, невозможность ее выплаты с 
точки зрения Конституции Российской 
Федерации.

Нарушение этих принципов очевидным 
образом выражается и в том, что Европей-
ский Суд по правам человека постановил 
выплатить компенсацию бывшим акционе-
рам ОАО «Нефтяная компания «ЮКОС», их 
правопреемникам и наследникам. Между 
тем мажоритарные акционеры, которые, 
если следовать логике Европейского Суда 
по правам человека, имеют право на боль-
шую часть присужденной компенсации, 
являются именно теми лицами, которые 
участвовали в незаконной деятельности 
компании. Но даже если акционеры и не 
принимали непосредственного участия в 
выстраивании незаконных схем, привед-
ших к негативным для компании последст-
виям и в итоге к прекращению ее деятель-
ности, они получали дивиденды, сформи-
рованные в том числе за счет средств, под-
лежащих, при честной уплате налогов, 
перечислению в бюджет. Понесенные 
акционерами потери (если признавать 
таковые с точки зрения общих результатов 
деятельности компании, игнорируя при 
этом факт долга перед публичными и част-
ными кредиторами на момент ее ликвида-
ции) являются, таким образом, следствием 
неосуществления ими корпоративных прав 
разумно и добросовестно, в собственных 
интересах и интересах юридического лица, 
притом что применительно к участию в 
акционерном капитале — исходя из право-
вой природы такого рода хозяйственных 
обществ как элемента публичного право-
порядка, имеющего конституционную 
основу в принципах неприкосновенности 
собственности и свободы договора (статьи 
8, 34 и 35 Конституции Российской Феде-
рации), — к обычному деловому (предпри-
нимательскому) риску присоединяются 
также риски неразумного и недобросо-
вестного поведения лиц, осуществляющих 
функции органов управления юридическо-
го лица, действующих от его имени и фор-
мирующих его волю.

Неприменение же статьи 113 Налого-
вого кодекса Российской Федерации в ее 
конституционно-правовом смысле, выяв-
ленном Конституционным Судом Россий-
ской Федерации в Постановлении от 14 
июля 2005 года № 9-П, в деле ОАО «Нефтя-
ная компания «ЮКОС» на этапе ее привле-
чения к ответственности за налоговые пра-
вонарушения — особенно в конкретной 
ситуации беспрецедентного по своим мас-
штабам уклонения от налогообложения в 
условиях острой потребности государства 
в бюджетных средствах для выхода из эко-
номического кризиса и осуществления 
крайне необходимых мер социальной 
защиты и поддержки значительной части 
граждан — означало бы, по сути, не только 
приостановление действия статьи 57 Кон-
ституции Российской Федерации, но и 
нарушение принципов равенства и спра-
ведливости, вытекающих из ее статей 17 
(часть 3), 19 (части 1 и 2) и 55 (части 2 и 3).

В конкретно-исторических условиях, 
требовавших от государства оптимизации 
налогового законодательства и правопри-
менительной практики в целях сужения 
возможностей для уклонения от налого-
обложения, ОАО «Нефтяная компания 
«ЮКОС» (имевшее в своем распоряжении 
высокопрофессиональных юристов) не 
могло рассчитывать на применение отра-
слевой нормы о сроке давности привлече-
ния к ответственности за совершение нало-
говых правонарушений в понимании, удоб-
ном для реализации противоправных 
целей, но расходящемся с ее конституци-
онно-правовым смыслом. Тем более что 
данное Конституционным Судом Россий-
ской Федерации конституционно-правовое 
истолкование этой нормы (предполагаю-
щее прекращение течения трехлетнего 
срока давности с момента оформления 
акта налоговой проверки и возможность 
признания судом уважительными причин 
пропуска налоговыми органами срока дав-
ности в случае воспрепятствования нало-
гоплательщиком осуществлению налого-
вого контроля) корреспондировало аутен-
тичной воле федерального законодателя 
обеспечить неукоснительное исполнение 
налоговой обязанности в контексте офор-
мившегося конституционно-правового 
режима налогообложения. Конституцион-
но-правовой смысл статьи 113 Налогового 

кодекса Российской Федерации — в части, 
предопределяющей в соответствующих 
случаях необходимость ретроактивного 
применения штрафов и уплаты исполни-
тельского сбора по этим штрафам (в деле 
ОАО «Нефтяная компания «ЮКОС» — за 
2000 и 2001 годы), — как основанный 
непосредственно на положениях Конститу-
ции Российской Федерации, не допускает 
для правоприменителей, в том числе судов, 
иного подхода.

Следовательно, наступление для ОАО 
«Нефтяная компания «ЮКОС» неблагопри-
ятных последствий конституционно-пра-
вового истолкования статьи 113 Налогово-
го кодекса Российской Федерации — с 
учетом принципа добросовестности нало-
гоплательщика — не может рассматри-
ваться как непрогнозируемое и произволь-
ное. Соответственно, отказ России от взы-
скания с компании налоговых санкций за 
налоговые правонарушения, совершенные 
до вступления в силу Постановления Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции от 14 июля 2005 года № 9-П, на чем 
настаивает Европейский Суд по правам 
человека в постановлении от 20 сентября 
2011 года, противоречил бы Конституции 
Российской Федерации, статья 57 которой 
во взаимосвязи с ее статьями 17 (часть 3), 
19 (части 1 и 2) и 55 (части 2 и 3) возлагает 
на государство обязанность обеспечить 
уплату налогов каждым налогоплательщи-
ком на основе принципов равенства и спра-
ведливости.

Таким образом, исполнение в соответ-
ствии с Конституцией Российской Федера-
ции постановления Европейского Суда по 
правам человека от 31 июля 2014 года по 
делу «ОАО «Нефтяная компания «ЮКОС» 
против России», принятого на основании 
статьи 1 Протокола № 1 к Конвенции о 
защите прав человека и основных свобод в 
ее истолковании Европейским Судом по 
правам человека, — в части, обязывающей 
Россию выплатить бывшим акционерам 
компании-заявительницы в качестве ком-
пенсации за взыскание с нее штрафов за 
2000 и 2001 годы и уплату сумм исполни-
тельского сбора по этим штрафам 1 299 
324 198 (один миллиард двести девяносто 
девять миллионов триста двадцать четыре 
тысячи сто девяносто восемь) евро, — 
невозможно.

5. В постановлении от 31 июля 2014 
года по делу «ОАО «Нефтяная компания 
«ЮКОС» против России» Европейский Суд 
по правам человека констатировал также 
нарушение статьи 1 Протокола № 1 к Кон-
венции о защите прав человека и основных 
свобод в части исполнительного производ-
ства, осуществлявшегося в отношении 
компании-заявительницы. Ссылаясь на 
свои выводы, содержащиеся в основном 
постановлении по данному делу от 20 сен-
тября 2011 года, Европейский Суд по пра-
вам человека отметил: национальные влас-
ти не достигли справедливого равновесия 
между законной целью исполнительного 
производства и примененными средства-
ми, не проявив гибкость относительно его 
сроков, обязав компанию-заявительницу 
уплачивать чрезмерные сборы и не учтя 
надлежащим образом все необходимые 
факторы (пункт 27); даже если нельзя 
утверждать, что сами по себе указанные 
недостатки повлекли ликвидацию компа-
нии-заявительницы, они тем не менее 
серьезно этому способствовали, прямо 
обусловив причинение материального 
ущерба, удовлетворяющего критерию при-
чинной связи для целей справедливой ком-
пенсации в соответствии со статьей 41 Кон-
венции о защите прав человека и основных 
свобод (пункт 29); исполнительский сбор в 
размере семи процентов от общей суммы 
налоговых обязательств компании-заяви-
тельницы по своей природе не был связан с 
фактическими расходами на исполнение, 
понесенными судебными приставами-
исполнителями, а потому полученная 
сумма была совершенно непропорцио-
нальной сумме расходов на исполнение, 
несения которых можно было ожидать или 
которые были действительно понесены 
судебными приставами-исполнителями; 
из-за негибкого применения данный сбор 
вместо того, чтобы стимулировать к добро-
вольному исполнению, оказал весьма 
серьезное влияние на ликвидацию компа-
нии-заявительницы (пункты 30 и 31).

Полагая, что приемлемым был бы 
исполнительский сбор в размере четырех 
процентов от общей суммы налоговых обя-
зательств, Европейский Суд по правам 
человека оценил материальный ущерб, 
вызванный нарушением в отношении ком-
пании-заявительницы статьи 1 Протокола 
№ 1 к Конвенции о защите прав человека и 
основных свобод, в 566 780 436 (пятьсот 
шестьдесят шесть миллионов семьсот 
восемьдесят тысяч четыреста тридцать 
шесть) евро (с учетом уровня инфляции).

5.1. Разрешая в Постановлении от 30 
июля 2001 года № 13-П вопрос о конститу-
ционности установленного пунктом 1 статьи 
81 Федерального закона от 21 июля 1997 
года № 119-ФЗ «Об исполнительном произ-
водстве» и примененного в деле ОАО 
«Нефтяная компания «ЮКОС» предписания 
об исполнительском сборе в размере семи 
процентов от взыскиваемой суммы или сто-
имости имущества должника, Конституци-
онный Суд Российской Федерации сформу-
лировал следующие правовые позиции:

по буквальному смыслу данной нормы, 
названная денежная сумма определяется 
именно как исполнительский сбор. Между 
тем в перечне налогов и сборов, которые 
устанавливаются, изменяются или отменя-
ются Налоговым кодексом Российской 
Федерации или в соответствии с ним, такой 
сбор не указан, а потому не относится к 
налогам и сборам в смысле статьи 57 Кон-
ституции Российской Федерации, не являет-
ся он также государственной пошлиной. 
Вместе с тем исполнительский сбор отнесен 
к административным платежам и сборам;

по смыслу статьи 81 Федерального 
закона «Об исполнительном производст-
ве» в системной связи с другими его ста-
тьями, предусмотренная в данной норме 
сумма сбора, исчисляемая в размере семи 
процентов от взыскиваемых по исполни-
тельному документу денежных средств, 
относится, по сути, к мерам администра-
тивного принуждения в связи с несоблюде-
нием законных требований государства. 
Причем указанная мера является не право-
восстановительной санкцией, которая 
обеспечивает исполнение должником его 
обязанности возместить расходы по совер-
шению исполнительных действий в поряд-
ке принудительного исполнения судебных 
и иных актов (как это имеет место при взы-
скании с должника расходов по соверше-
нию именно исполнительных действий), а 
представляет собой санкцию штрафного 
характера, т.е. возложение на должника 
обязанности произвести определенную 
дополнительную выплату в качестве меры 
его публично-правовой ответственности, 
возникающей в связи с совершенным им в 
процессе исполнительного производства 
правонарушением;

исполнительскому сбору как штрафной 
санкции присущи признаки администра-
тивной штрафной санкции: он имеет фик-
сированное, установленное законом 
денежное выражение, взыскивается прину-
дительно, оформляется постановлением 
уполномоченного должностного лица, взи-
мается в случае совершения правонаруше-
ния, а также зачисляется в бюджет и во вне-
бюджетный фонд, средства которых нахо-
дятся в государственной собственности.

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о разрешении вопроса о возможности исполнения в соответствии с Конституцией Российской Федерации постановления Европейского Суда по правам человека от 31 июля 2014 года 

по делу «ОАО «Нефтяная компания «ЮКОС» против России» в связи с запросом Министерства юстиции Российской Федерации
город Санкт-Петербург  19 января 2017 года
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Конституционный Суд Российской 
Федерации также отметил, что к моменту 
принятия Федерального закона «Об испол-
нительном производстве» эффективность 
исполнительного производства в Россий-
ской Федерации снизилась; неисполнение 
и несвоевременное исполнение решений 
судов и иных уполномоченных органов 
создавало угрозу гарантиям государствен-
ной защиты конституционных прав и сво-
бод, законности и правопорядка в целом; 
при таких обстоятельствах федеральный 
законодатель — по смыслу статей 55 (часть 
3) и 57 Конституции Российской Федерации 
— был правомочен установить специаль-
ную норму, на основании которой на дол-
жника в случае виновного неисполнения им 
исполнительного документа имуществен-
ного характера в срок, предусмотренный 
для его добровольного исполнения, налага-
ется взыскание в виде штрафных санкций; 
определение конкретных размеров штраф-
ных санкций за нарушение правил принуди-
тельного исполнения судебных и иных 
актов является прерогативой федерально-
го законодателя, однако они — поскольку 
штрафное взыскание связано с ограниче-
нием конституционного права собственно-
сти — во всяком случае должны отвечать 
критерию соразмерности (пропорциональ-
ности), вытекающему из статьи 55 (часть 3) 
Конституции Российской Федерации.

Исходя из этого Конституционный Суд 
Российской Федерации пришел к выводу, 
что пункт 1 статьи 81 Федерального закона 
«Об исполнительном производстве» 
содержит, по сути, специальную норму об 
административной ответственности за 
нарушение законодательства об исполни-
тельном производстве; данная статья — по 
ее смыслу во взаимосвязи со статьями 85 и 
87 названного Федерального закона — 
должна применяться с соблюдением выте-
кающих из Конституции Российской Феде-
рации принципов справедливости наказа-
ния, его индивидуализации и дифферен-
цированности; следовательно, установлен-
ный в данной статье размер санкции (семь 
процентов от взыскиваемой суммы) пред-
ставляет собой лишь допустимый ее мак-
симум, верхнюю границу, и с учетом харак-
тера совершенного правонарушения, раз-
мера причиненного вреда, степени вины 
правонарушителя, его имущественного 
положения и иных существенных обстоя-
тельств может быть снижен правоприме-
нителем; в противном случае несоизмери-
мо большой штраф может превратиться из 
меры воздействия в инструмент подавле-
ния экономической самостоятельности и 
инициативы, чрезмерного ограничения 
свободы предпринимательства и права 
собственности, что в силу статей 34 (часть 
1), 35 (части 1—3) и 55 (часть 3) Конститу-
ции Российской Федерации недопустимо.

Таким образом, согласно правовой 
позиции Конституционного Суда Россий-
ской Федерации, выраженной в Постанов-
лении от 30 июля 2001 года № 13-П, испол-
нительский сбор является административ-
ной санкцией, к которой в полной мере 
применимы требования соразмерности 
(пропорциональности) и справедливости. 
При этом данная санкция, как основанная 
на статье 57 Конституции Российской 
Федерации во взаимосвязи с ее статьями 
17 (часть 3), 19 (части 1 и 2) и 55 (части 2 и 
3), по ее смыслу в российской правовой 
системе преследует штрафные цели, и, 
соответственно, ее размер, не увязываясь с 
расходами на принудительное исполнение, 
должен определяться исходя из обстоя-
тельств конкретного дела, степени вины 
должника и иных имеющих значение для 
привлечения к налоговой ответственности 
обстоятельств.

В связи с принятием Федерального 
закона от 2 октября 2007 года № 229-ФЗ 
«Об исполнительном производстве» зако-
ноположения, бывшие предметом рассмо-
трения Конституционного Суда Российской 
Федерации в Постановлении от 30 июля 
2001 года № 13-П, утратили силу, однако с 
содержащимися в нем выводами, как 
отмечается в Определении Конституцион-
ного Суда Российской Федерации от 2 
апреля 2015 года № 654-О, согласуются и 
ныне действующие положения статьи 112 
названного Федерального закона, предус-
матривающие, в частности, что должник 
вправе в установленном порядке обратить-
ся в суд с заявлением об оспаривании 
постановления судебного пристава-испол-
нителя о взыскании исполнительского 
сбора, с иском об отсрочке или о рассрочке 
его взыскания, об уменьшении его размера 
или освобождении от взыскания исполни-
тельского сбора (часть 6), а суд вправе с 
учетом степени вины должника в неиспол-
нении в срок исполнительного документа, 
имущественного положения должника, 
иных существенных обстоятельств отсро-
чить или рассрочить взыскание исполни-
тельского сбора, а также уменьшить его 
размер, но не более чем на одну четверть от 
размера, установленного в соответствии с 
частью 3 данной статьи; при отсутствии 
установленных Гражданским кодексом 
Российской Федерации оснований ответ-
ственности за нарушение обязательства 
суд вправе освободить должника от взы-
скания исполнительского сбора (часть 7).

5.2. Пункт 1 статьи 81 Федерального 
закона от 21 июля 1997 года № 119-ФЗ «Об 
исполнительном производстве» был при-
менен в деле ОАО «Нефтяная компания 
«ЮКОС» в истолковании, данном Консти-
туционным Судом Российской Федерации 
в Постановлении от 30 июля 2001 года 
№ 13-П. Следовательно, суды, если бы 
усмотрели для этого основания с учетом 
обстоятельств дела, могли определить 
сумму исполнительского сбора в размере 
менее семи процентов от общей суммы 
налоговых обязательств (притом что в 
отличие от ныне действующего регулиро-
вания предел снижения размера исполни-
тельского сбора прежде не был обозна-
чен), поскольку имели для этого надлежа-
щую нормативную основу, позволявшую 
исходя из установленных фактических 
обстоятельств и оценки представленных 
им доказательств принять решение, отве-
чающее конституционным критериям 
справедливости и соразмерности.

Назначение суммы исполнительского 
сбора в максимально допустимом размере, 
равно как и ход исполнительного произ-
водства по делу о взимании с ОАО «Нефтя-
ная компания «ЮКОС» неуплаченных нало-
гов, пеней и штрафов в целом могли быть 
обусловлены в том числе выявленными 
системными, масштабными и длительны-
ми правонарушениями со стороны компа-
нии, сопряженными с регулярным исполь-
зованием схем, которые позволяли ей 
соответствующим образом перераспреде-
лять денежные средства и имущество, и с 
активным воспрепятствованием налого-
вым проверкам, что порождало риск утра-
ты имущественной базы исполнения 
судебных актов. Уклонение ОАО «Нефтя-
ная компания «ЮКОС» от уплаты налогов в 
таком беспрецедентном масштабе непо-
средственно угрожало принципам право-
вого, демократического и социального 
государства, что обязывало правоприме-
нителя принимать в рамках исполнитель-
ного производства как можно более 
эффективные меры, с тем чтобы противо-
действовать недобросовестному поведе-
нию налогоплательщиков.

Соответственно, вывод о невозможно-
сти — в силу конституционных принципов 
равенства и справедливости — исполне-
ния постановления Европейского Суда по 
правам человека от 31 июля 2014 года по 
делу «ОАО «Нефтяная компания «ЮКОС» 
против России» в части выплаты компа-
нии-заявительнице компенсации за взы-
скание с нее штрафов за 2000 и 2001 годы 
и уплату сумм исполнительского сбора по 
этим штрафам распространяется и на 
выплату компенсации за взыскание с ком-
пании-заявительницы несоразмерной 
(непропорциональной), как посчитал Евро-
пейский Суд по правам человека, суммы 
исполнительского сбора.

6. Гарантируя государственную, в том 
числе судебную, защиту прав и свобод 
человека и гражданина, Конституция Рос-

сийской Федерации одновременно закре-
пляет право каждого защищать свои права 
и свободы всеми способами, не запрещен-
ными законом (статьи 45 и 46). Реализуя 
право на судебную защиту в налоговых 
спорах, заинтересованное лицо самостоя-
тельно выражает свою волю на возбужде-
ние судебного рассмотрения дела путем 
обращения с соответствующим заявлени-
ем либо на отказ от такого рассмотрения.

Согласно статье 46 (часть 3) Конститу-
ции Российской Федерации каждый вправе 
в соответствии с международными догово-
рами Российской Федерации обращаться в 
межгосударственные органы по защите 
прав и свобод человека, если исчерпаны 
все имеющиеся внутригосударственные 
средства правовой защиты. Данная консти-
туционная норма корреспондирует статье 
35 Конвенции о защите прав человека и 
основных свобод, согласно которой Евро-
пейский Суд по правам человека может 
принимать дело к рассмотрению только 
после того, как были исчерпаны все вну-
тренние средства правовой защиты.

Поскольку ОАО «Нефтяная компания 
«ЮКОС» отказалось от требований по сни-
жению суммы исполнительского сбора 
(определение Арбитражного суда города 
Москвы от 3 февраля 2005 года), Мини-
стерство юстиции Российской Федерации 
полагает, что условие, дающее право на 
обращение в соответствии с Конституцией 
Российской Федерации и Конвенцией о 
защите прав человека и основных свобод в 
Европейский Суд по правам человека, ком-
панией соблюдено не было, а значит, Евро-
пейский Суд по правам человека не должен 
был рассматривать вопрос о соразмерно-
сти примененного в отношении нее испол-
нительского сбора. Кроме того, по мнению 
Министерства юстиции Российской Феде-
рации, поскольку акционеры компании-
заявительницы как получатели присужден-
ной компенсации в постановлении Евро-
пейского Суда по правам человека не кон-
кретизированы, не являлись стороной в 
деле «ОАО «Нефтяная компания «ЮКОС» 
против России» и не признавались жертва-
ми конвенционных нарушений, а лицо, 
представлявшее компанию-заявительницу 
в Европейском Суде по правам человека, не 
обладало надлежащими правомочиями, 
выплата сумм компенсации материального 
ущерба неопределенному кругу лиц (быв-
шим акционерам компании-заявительни-
цы) привела бы к прямому нарушению кон-
ституционных принципов равенства и 
справедливости, а также права на обраще-
ние в межгосударственный орган по защи-
те прав и свобод человека, как оно опреде-
лено в Конституции Российской Федера-
ции (статья 46, часть 3) и Конвенции о 
защите прав человека и основных свобод 
(статьи 34 и 35).

Однако Конституционный Суд Россий-
ской Федерации полагает возможным воз-
держаться от рассмотрения этих и других 
процессуальных аспектов дела «ОАО 
«Нефтяная компания «ЮКОС» против Рос-
сии», на которые обращало внимание 
Министерство юстиции Российской Феде-
рации, — иное означало бы оценку поста-
новления Европейского Суда по правам 
человека с точки зрения обоснованности 
примененных при его принятии процедур-
ных правил и вынесенных на их основе 
процессуальных решений.

Что касается имеющейся, по мнению 
Министерства юстиции Российской Феде-
рации, неопределенности относительно 
порядка и пропорций выплаты, круга полу-
чателей присужденной постановлением 
Европейского Суда по правам человека от 
31 июля 2014 года компенсации, равно как 
и ее юридической природы, то — посколь-
ку данная выплата в соответствии с Консти-
туцией Российской Федерации невозмож-
на в принципе — разрешения этих вопро-
сов Конституционным Судом Российской 
Федерации в производстве по настоящему 
делу не требуется.

7. Конституционный Суд Российской 
Федерации — исходя из фундаментально-
го значения европейской системы защиты 
прав и свобод человека, частью которой 
являются постановления Европейского 
Суда по правам человека, — считает необ-
ходимым поиск правомерного компромис-
са ради поддержания этой системы (Поста-
новление от 14 июля 2015 года № 21-П).

Не признавая соответствующей Кон-
ституции Российской Федерации импера-
тивную обязанность исполнения постанов-
ления Европейского Суда по правам чело-
века от 31 июля 2014 года, Конституцион-
ный Суд Российской Федерации тем не 
менее не исключает возможности проявле-
ния Россией доброй воли в определении 
пределов такого компромисса и механиз-
мов его достижения в отношении акционе-
ров ОАО «Нефтяная компания «ЮКОС», 
пострадавших от неправомерных действий 
компании и ее менеджмента.

В связи с этим Правительство Россий-
ской Федерации правомочно иницииро-
вать рассмотрение вопроса о выплате 
соответствующих сумм в предусмотренной 
российским и зарубежным законодатель-
ством процедуре распределения вновь 
выявленного имущества ликвидированно-
го юридического лица, что может быть осу-
ществлено только после расчетов с креди-
торами и принятия мер по выявлению 
иного имущества (например, сокрытого на 
зарубежных счетах). Однако такая выплата 
— исходя из выраженных в настоящем 
Постановлении правовых позиций — в 
любом случае не должна затрагивать дохо-
ды и расходы бюджета, а также имущество 
Российской Федерации. 

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 1044 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации», Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

постановил:
1. Признать невозможным исполнение 

в соответствии с Конституцией Российской 
Федерации, ее статьей 57 во взаимосвязи 
со статьями 15 (части 1, 2 и 4), 17 (часть 3), 
19 (части 1 и 2), 55 (части 2 и 3) и 79, поста-
новления Европейского Суда по правам 
человека от 31 июля 2014 года по делу 
«ОАО «Нефтяная компания «ЮКОС» про-
тив России», вынесенного на основании 
статьи 1 Протокола № 1 к Конвенции о 
защите прав человека и основных свобод в 
ее истолковании Европейским Судом по 
правам человека, согласно которому 
вследствие нарушения Россией статьи 1 
Протокола № 1 к Конвенции — в части 
ретроактивного применения в отношении 
компании-заявительницы штрафных сан-
кций за 2000 и 2001 годы и исполнитель-
ского сбора по этим санкциям, а также в 
части исполнительного производства, в 
ходе которого с компании-заявительницы 
был взыскан непропорциональный по сво-
ему характеру исполнительский сбор в раз-
мере семи процентов от общей суммы ее 
задолженности по уплате налогов, пеней и 
штрафов, — компании-заявительнице был 
причинен материальный ущерб на общую 
сумму, включая компенсацию инфляцион-
ных потерь, в 1 866 104 634 (один милли-
ард восемьсот шестьдесят шесть миллио-
нов сто четыре тысячи шестьсот тридцать 
четыре) евро, которую Россия должна 
выплатить акционерам данной компании, 
их правопреемникам и наследникам.

2. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу немедленно после провозглаше-
ния, действует непосредственно и не требу-
ет подтверждения другими органами и 
должностными лицами.

3. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законо-
дательства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликова-
но также в «Вестнике Конституционного 
Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 1-П

В соответствии с частью 8 статьи 10.4 Федерального закона от 27 июля 2006 года № 149-
ФЗ «Об информации, информационных технологиях и о защите информации» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 2006, № 31, ст. 3448; 2010, № 31, ст. 4196; 2011, 
№ 15, ст. 2038; № 30, ст. 4600; 2012, № 31, ст. 4328; 2013, № 14, ст. 1658, № 23, ст. 2870, № 27, 
ст. 3479, № 52, ст. 6961, ст. 6963; 2014, № 19, ст. 2302, № 30, ст. 4223, ст. 4243, № 48, ст. 6645; 
2015, № 1, ст. 84, № 27, ст. 3979, № 29, ст. 4389, ст. 4390; 2016, № 26, ст. 3877, № 28, ст. 4558) 
приказываю:

1. Утвердить форму требования о принятии мер по прекращению распространения 
новостным агрегатором фальсифицированных общественно значимых сведений, недосто-
верной общественно значимой новостной информации под видом достоверных сообще-
ний, новостной информации, распространяемой с нарушением законодательства Россий-
ской Федерации.

2. Утвердить порядок направления уполномоченными государственными органами тре-
бования о принятии мер по прекращению распространения новостного агрегатора фальси-
фицированных общественно значимых сведений, недостоверной общественно значимой 
новостной информации под видом достоверных сообщений, а также новостной информа-
ции, распространяемой с нарушением законодательства Российской Федерации.

3. Направить настоящий приказ на государственную регистрацию в Министерство 
юстиции Российской Федерации.

Руководитель А. Жаров

Форма требования о принятии мер по прекращению распространения 
новостным агрегатором фальсифицированных общественно 
значимых сведений, недостоверной общественно значимой 
новостной информации под видом достоверных сообщений, 
новостной информации, распространяемой с нарушением 

законодательства Российской Федерации
В Федеральную службу по надзору в сфере связи, информационных 
технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)

Требование о принятии мер по прекращению распространения новостным агрегатором 
фальсифицированных общественно значимых сведений, недостоверной общественно 

значимой новостной информации под видом достоверных сообщений, 
новостной информации, распространяемой с нарушением законодательства 

Российской Федерации
1. Уполномоченный государственный орган ___________________________________

___________________________________________________________________________
(наименование государственного органа)

2. Основание направления требования ________________________________________
___________________________________________________________________________

(номер и дата вступившего в законную силу судебного решения и (или) решения 
уполномоченного органа о признании общественно значимых сведений 

фальсифицированными, распространении недостоверной общественно значимой 
новостной информации под видом достоверных сообщений, новостной информации, 

распространяемой с нарушением законодательства Российской Федерации)
___________________________________________________________________________
___________________________________________________________________________

3. Сведения об информационном ресурсе, посредством которого распространяются 
фальсифицированные общественно значимые сведения, недостоверная общественно зна-
чимая новостная информация под видом достоверных сообщений, а также информация, 
распространяемая с нарушением законодательства Российской Федерации ____________
___________________________________________________________________________

(наименование программы для электронных вычислительных машин, доменное имя, 
содержащиеся в реестре новостных агрегаторов)

___________________________________________________________________________
___________________________________________________________________________

4. Указатель страницы сайта в информационно-телекоммуникационной сети «Интер-
нет» и (или) иные сведения, позволяющие идентифицировать фальсифицированные 
общественно значимые сведения, недостоверную общественно значимую информацию, 
распространяемую под видом достоверных сообщений, или информацию, распространяе-
мую с нарушением законодательства Российской Федерации ________________________
___________________________________________________________________________
___________________________________________________________________________
___________________________________________________________________________
___________________________________________________________________________

5. Описание информации, содержащей фальсифицированные общественно значимые 
сведения, недостоверную общественно значимую информацию, распространяемую под 
видом достоверных сообщений, или информацию, распространяемую с нарушением зако-
нодательства Российской Федерации ____________________________________________
___________________________________________________________________________
___________________________________________________________________________
___________________________________________________________________________
___________________________________________________________________________

6. Контактные данные должностного лица государственного органа
Электронная почта ________________________________________________________
Телефон ________________________________________________________________
Приложение:  ____________________________________________________________

______    ___________________    _________
(Дата)

________________________
(Должность)

_______________________
(Подпись)

________________________
(Ф.И.О. полностью)

Порядок направления уполномоченными государственными 
органами требований о принятии мер по прекращению 

распространения новостным агрегатором фальсифицированных 
общественно значимых сведений, недостоверной общественно 

значимой новостной информации под видом достоверных 
сообщений, новостной информации, распространяемой 
с нарушением законодательства Российской Федерации

1. Настоящий Порядок разработан в соответствии с частью 8 статьи 10.4 Федерального 
закона от 27 июля 2006 года № 149-ФЗ «Об информации, информационных технологиях и о 
защите информации» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2006, № 31, 
ст. 3448; 2010, № 31, ст. 4196; 2011, № 15, ст. 2038; № 30, ст. 4600; 2012, № 31, ст. 4328; 2013, 
№ 14, ст. 1658; № 23, ст. 2870; № 27, ст. 3479; № 52, ст. 6961, ст. 6963; 2014, № 19, ст. 2302; 
№ 30, ст. 4223, ст. 4243; № 48, ст. 6645; 2015, № 1, ст. 84; № 27, ст. 3979; № 29, ст. 4389, 
ст. 4390; 2016, № 26, ст. 3877; № 28, ст. 4558).

2. Требование о принятии мер по прекращению распространения посредством новост-
ного агрегатора фальсифицированных общественно значимых сведений, недостоверной 
общественно значимой информации под видом достоверных сообщений, а также новост-
ной информации, распространяемой с нарушением законодательства Российской Федера-
ции (далее — требование), а также прилагаемые к нему документы направляются в Феде-
ральную службу по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых ком-
муникаций должностным лицом уполномоченного государственного органа, указанного в 
части 8 статьи 10.4 Федерального закона от 27 июля 2006 года № 149-ФЗ «Об информации, 
информационных технологиях и о защите информации», путем заполнения формы в лич-
ном кабинете на официальном сайте Федеральной службы по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций в сети «Интернет» 208-fz.rkn.gov.
ru (далее — сайт).

3. Для направления требований в Федеральную службу по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций на сайте на основании обращения 
уполномоченного государственного органа, указанного в части 8 статьи 10.4 Федерального 
закона от 27 июля 2006 года № 149-ФЗ «Об информации, информационных технологиях и о 
защите информации», создается учетная запись, а также выдается логин и пароль.

4. Количество логинов и паролей, необходимых для работы сотрудников уполномочен-
ного государственного органа, определяется соответствующим государственным органом.

5. После прохождения процедуры регистрации и присвоения учетной записи должност-
ные лица уполномоченного государственного органа получают доступ к личному кабинету 
на сайте.

6. В личном кабинете на сайте должностным лицам уполномоченного государственного 
органа предоставляется возможность:

а) направления требования и прилагаемых к нему документов в Федеральную службу 
по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций;

б) получения сведений о принятии Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций мер по прекращению распростра-
нения посредством новостного агрегатора фальсифицированных общественно значимых 
сведений, недостоверной общественно значимой новостной информации под видом досто-
верных сообщений, а также информации, распространяемой с нарушением законодатель-
ства Российской Федерации, на основании требования.

7. Требование уполномоченного государственного органа, направляемое в Федераль-
ную службу по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуни-
каций, подписывается усиленной квалифицированной электронной подписью руководите-
ля государственного органа или его заместителя.

8. К требованию уполномоченного государственного органа прилагаются вступившее в 
силу судебное решение или решение государственного органа, подтверждающее факт 
фальсификации на новостном агрегаторе общественно значимых сведений, распростране-
ния недостоверной общественно значимой новостной информации под видом достоверных 
сообщений и (или) распространения посредством новостного агрегатора новостной 
информации с нарушением законодательства Российской Федерации.

К требованию уполномоченного государственного органа прилагается скриншот (сни-
мок экрана), подтверждающий размещение на информационном ресурсе фальсифициро-
ванных общественно значимых сведений, недостоверной общественно значимой новост-
ной информации под видом достоверных сообщений, новостной информации, распростра-
няемой с нарушением законодательства Российской Федерации.

9. При поступлении требования уполномоченным лицом Федеральной службы по над-
зору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций устанавлива-
ются:

а) соблюдение формы требования;
б) наличие вступившего в силу решения суда или решения уполномоченного органа;
в) полнота и правильность предоставления сведений о новостном агрегаторе и сведе-

ний, позволяющих идентифицировать информацию, в целях прекращения распростране-
ния которой поступило требование;

г) наличие записи об информационном ресурсе в реестре новостных агрегаторов.
Поступившее требование уполномоченного государственного органа возвращается при 

установлении несоответствия подпунктам «а» — «г» настоящего пункта, а также в случае 
подписания требования лицом, не являющимся руководителем государственного органа 
или его заместителем.

10. При наличии оснований, предусмотренных пунктом 10 настоящего Порядка, Феде-
ральная служба по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых ком-
муникаций направляет в адрес уполномоченного государственного органа уведомление о 
возвращении требования с указанием оснований.

11. Уведомление о возвращении требования направляется на указанную в требовании 
электронную почту уполномоченного государственного органа с электронного адреса 208-
fz@rkn.gov.ru и подписывается усиленной квалифицированной электронной подписью 
должностного лица Федеральной службы по надзору в сфере связи, информационных тех-
нологий и массовых коммуникаций.

Приказ Федеральной службы по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)

от 5 декабря 2016 г. № 308 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 25 января 2017 г. Регистрационный № 45395

Об утверждении формы и порядка направления уполномоченными государственными органами 
требования о принятии мер по прекращению распространения новостным агрегатором 

фальсифицированных общественно значимых сведений, недостоверной общественно значимой 
новостной информации под видом достоверных сообщений, новостной информации, 

распространяемой с нарушением законодательства Российской Федерации

В соответствии с частью 2 статьи 14 Федерального закона от 26 апреля 2013 г. № 67-ФЗ 
«О порядке отбывания административного ареста» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2013, № 17, ст. 2034), частью 2 статьи 14 Федерального закона от 21 ноя-
бря 2011 г. № 323-ФЗ «Об основах охраны здоровья граждан в Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 2011, № 48, ст. 6724; 2013, № 48, 
ст. 6165; 2014, № 30, ст. 4257; № 49, ст. 6927; 2015, № 10, ст. 1425; № 29, ст. 4397; 2016, № 1, 
ст. 9; № 15, ст. 2055; № 18, ст. 2488; № 27, ст. 4219) и подпунктом 5.2.199 Положения о Мини-
стерстве здравоохранения Российской Федерации, утвержденного постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 19 июня 2012 г. № 608 (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2012, № 26, ст. 3526; 2013, № 16, ст. 1970; № 20, ст. 2477; № 22, 
ст. 2812; № 33, ст. 4386; № 45, ст. 5822; 2014, № 12, ст. 1296; № 26, ст. 3577; № 30, ст. 4307; 
№ 37, ст. 4969; 2015, № 2, ст. 491; № 12, ст. 1763; № 23, ст. 3333; 2016, № 2, ст. 325; № 9, 
ст. 1268; № 27, ст. 4497; № 28, ст. 4741; № 34, ст. 5255), приказываю:

Утвердить:
Порядок медицинского освидетельствования лиц, подвергнутых административному 

аресту, согласно приложению № 1;
форму акта медицинского освидетельствования лица, подвергнутого административ-

ному аресту, согласно приложению № 2. Министр В. Скворцова
Приложение № 1

Порядок медицинского освидетельствования лиц, 
подвергнутых административному аресту

1. Настоящий Порядок устанавливает правила проведения медицинского освидетельст-
вования лиц, подвергнутых административному аресту (далее — медицинское освидетель-
ствование).

2. Медицинское освидетельствование проводится в целях определения состояния здо-
ровья лиц, подвергнутых административному аресту, и наличия у них телесных поврежде-
ний при их поступлении в место отбывания административного ареста либо при ухудшении 
состояния их здоровья в период отбывания административного ареста1.

3. Медицинское освидетельствование осуществляется при наличии информированно-
го добровольного согласия лица, подвергнутого административному аресту, на медицин-
ское вмешательство на основании предоставленной медицинским работником в доступной 
форме полной информации о целях, методах проведения медицинского освидетельствова-
ния, связанном с ними риске, возможных вариантах медицинского вмешательства, о его 
последствиях2.

Лицо, подвергнутое административному аресту, имеет право отказаться от медицин-
ского освидетельствования или потребовать его прекращения, за исключением случаев, 
предусмотренных частью 9 статьи 20 Федерального закона от 21 ноября 2011 г. № 323-ФЗ3.

Отказ от медицинского освидетельствования оформляется в соответствии с частью 7 
статьи 20 Федерального закона от 21 ноября 2011 г. № 323-ФЗ.

При отказе от медицинского освидетельствования лицу, подвергнутому администра-
тивному аресту, в доступной для него форме должны быть разъяснены возможные послед-
ствия такого отказа4.

В случае отказа лица, подвергнутого административному аресту, от медицинского осви-
детельствования (до начала его проведения) или любого медицинского вмешательства, 
предусмотренного пунктом 6 настоящего Порядка, медицинское освидетельствование не 
проводится, о чем делается запись «От медицинского освидетельствования отказался» в 
графе 6 журнала регистрации проведения медицинских освидетельствований лиц, подвер-
гнутых административному аресту5 (далее — журнал).

4. Медицинское освидетельствование проводится медицинским работником места 
отбывания административного ареста6 (далее — медицинский работник).

По просьбе медицинского работника в целях обеспечения его безопасности медицин-
ское освидетельствование проводится в присутствии сотрудника места отбывания админи-
стративного ареста (далее — сотрудник) одного пола с лицом, подвергнутым администра-
тивному аресту.

5. Медицинское освидетельствование проводится не позднее 24 часов с момента посту-
пления лица, подвергнутого административному аресту, в место отбывания администра-
тивного ареста.

При отсутствии возможности проведения медицинского освидетельствования меди-
цинским работником в течение 2 часов с момента поступления лица, подвергнутого админи-
стративному аресту, в место отбывания административного ареста сотрудник одного пола с 
данным лицом осуществляет его опрос о состоянии здоровья и наружный (телесный) 
осмотр. При наличии жалоб на плохое самочувствие и (или) признаков заболевания (трав-
мы) у лица, подвергнутого административному аресту, сотрудник обязан немедленно выз-
вать медицинского работника или выездную бригаду скорой медицинской помощи.

6. Медицинское освидетельствование включает в себя:
сбор жалоб и анамнеза, в том числе сведений об используемых лекарственных препа-

ратах для медицинского применения;
осмотр, включающий визуальное исследование, пальпацию, перкуссию, аускультацию;
измерение частоты дыхания, пульса и артериального давления;
иные медицинские исследования (при наличии медицинских показаний).
7. В целях медицинского освидетельствования медицинский работник вправе запросить 

в медицинской организации, в которой лицу, подвергнутому административному аресту, 
оказывалась медицинская помощь, выписку из медицинской документации данного лица.

8. Лица, подвергнутые административному аресту, нуждающиеся по заключению меди-
цинского работника в оказании медицинской помощи в стационарных условиях, направля-
ются в медицинские организации государственной или муниципальной системы здравоох-
ранения.

9. Результаты медицинского освидетельствования, в том числе сведения о наличии (об 
отсутствии) у лица, подвергнутого административному аресту, заболеваний, препятствую-

щих отбыванию административного ареста7, отражаются в акте медицинского освидетель-
ствования лица, подвергнутого административному аресту (далее — акт), форма которого 
утверждена настоящим приказом.

В случае выявления заболевания у лица, подвергнутого административному аресту, 
получения им травмы или увечья, препятствующих отбыванию административного ареста, 
администрация места отбывания административного ареста незамедлительно уведомляет 
об этом прокурора, близких родственников или близких лиц8 указанного лица с его пись-
менного согласия9.

10. Если проведение медицинского освидетельствования в объеме, установленном 
настоящим Порядком, не представляется возможным из-за состояния лица, подвергнутого 
административному аресту, в акте указываются причины невыполнения того или иного 
медицинского обследования.

11. Акт подписывается медицинским работником, проводившим медицинское освиде-
тельствование, и заверяется печатью места отбывания административного ареста, в кото-
ром проводилось медицинское освидетельствование.

Акт хранится в течение 5 лет в месте отбывания административного ареста, в котором 
проводилось медицинское освидетельствование.

Лицо, подвергнутое административному аресту, или его законный представитель 
имеют право на основании письменного заявления получить копию акта.

12. Результаты медицинского освидетельствования вносятся медицинским работни-
ком, проводившим медицинское освидетельствование, в журнал.

Заполненный журнал хранится в течение 5 лет в месте отбывания административного 
ареста, в котором проводилось медицинское освидетельствование.

1 Часть 2 статьи 14 Федерального закона от 26 апреля 2013 г. № 67-ФЗ «О порядке 
отбывания административного ареста» (далее — Федеральный закон от 26 апреля 2013 г. 
№ 67-ФЗ).

2 Часть 1 статьи 20 Федерального закона от 21 ноября 2011 г. № 323-ФЗ «Об основах 
охраны здоровья граждан в Российской Федерации» (далее — Федеральный закон от 21 
ноября 2011 г. № 323-ФЗ).

3 Собрание законодательства Российской Федерации, 2011, № 48, ст. 6724; 2013, 
№ 48, ст. 6165.

4 Часть 4 статьи 20 Федерального закона от 21 ноября 2011 г. № 323-ФЗ.
5 Приказ Министерства внутренних дел Российской Федерации от 10 февраля 2014 г. 

№ 83 «Об утверждении Правил внутреннего распорядка в местах отбывания администра-
тивного ареста» (зарегистрирован Министерством юстиции Российской Федерации 
18 июня 2014 г., регистрационный № 32775).

6 Часть 2 статьи 14 Федерального закона от 26 апреля 2013 г. № 67-ФЗ.
7 Перечень заболеваний, препятствующих отбыванию административного ареста, 

утвержденный постановлением Правительства Российской Федерации от 12 декабря 
2014 г. № 1358 (Собрание законодательства Российской Федерации, 2014, № 51, ст. 7442).

8 Часть 5 статьи 14 Федерального закона от 26 апреля 2013 г. № 67-ФЗ.
9 Часть 3 статьи 13 Федерального закона от 21 ноября 2011 г. № 323-ФЗ.

Приложение № 2
Форма

Акт медицинского освидетельствования лица, подвергнутого административному аресту
«___» ____________ 20___ г.

1. Фамилия, имя, отчество (при наличии) ______________________________________
2. Число, месяц и год рождения _____________________________________________
3. Адрес регистрации по месту жительства (пребывания) _________________________
4. Дата и время поступления в место отбывания административного ареста __________
5. Дата и время проведения медицинского освидетельствования  __________________
6. Место проведения медицинского освидетельствования ________________________
7. Жалобы ______________________________________________________________
8. Анамнез, в том числе сведения об используемых лекарственных препаратах для 

медицинского применения (со слов лица, подвергнутого административному аресту, и по 
данным медицинских документов) ______________________________________________

9. Данные осмотра, включающего визуальное исследование, пальпацию, перкуссию, 
аускультацию _______________________________________________________________

10. Наличие нарушений кожи и травм с указанием точной локализации и характера  ___
___________________________________________________________________________

11. Состояние сознания, ориентация _________________________________________
12. Поведение и речевая способность ________________________________________
13. Вегетативно-сосудистые реакции _________________________________________
14. Состояние зрачков _____________________________________________________
15. Данные измерения частоты дыхания, пульса и артериального давления __________
16. Данные обследования органов дыхания ____________________________________
17. Данные обследования системы кровообращения ____________________________
18. Данные обследования органов пищеварения и мочеполовой системы ___________
19. Другие данные медицинского освидетельствования __________________________
20. Заключение __________________________________________________________
21. Сведения о наличии (об отсутствии) медицинских показаний для оказания медицин-

ской помощи в стационарных условиях __________________________________________
22. Фамилия, инициалы и подпись медицинского работника, проводившего медицин-

ское освидетельствование _____________________________________________________
М.П.

Примечание: акт может заполняться от руки или с использованием технических 
средств.

Приказ Министерства здравоохранения Российской Федерации (Минздрав России)
от 30 декабря 2016 г. № 1028н г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 26 января 2017 г. Регистрационный № 45422
Об утверждении Порядка медицинского освидетельствования лиц, 

подвергнутых административному аресту

1. Настоящее Положение устанавли-
вает порядок проведения эксперимента 
по маркировке контрольными (иденти-
фикационными) знаками и мониторингу 
за оборотом отдельных видов лекарст-
венных препаратов для медицинского 
применения, находящихся в граждан-
ском обороте на территории Российской 
Федерации (далее — эксперимент).

2. Целями внедрения маркировки 
лекарственных препаратов контрольны-
ми (идентификационными) знаками 
являются:

а) противодействие незаконному про-
изводству лекарственных препаратов на 
территории Российской Федерации;

б) противодействие незаконному 
ввозу лекарственных препаратов на тер-
риторию Российской Федерации;

в) противодействие незаконному обо-
роту лекарственных препаратов на терри-
тории Российской Федерации;

г) противодействие недобросовест-
ной конкуренции в сфере оборота лекар-
ственных препаратов;

д) стандартизация и унификация про-
цедур учета поставок и распределения 
лекарственных препаратов, в том числе 
закупаемых для государственных нужд.

3. Целями эксперимента являются:
а) определение эффективности и 

результативности разрабатываемой 
системы контроля за движением на тер-
ритории Российской Федерации лекарст-
венных препаратов от производителя 
(импортера) до конечного потребителя в 
целом и каждого из участников рынка 
лекарственных препаратов в отдельности 
для достижения целей, указанных в пун-
кте 2 настоящего Положения;

б) определение изменений, которые 
необходимо внести в нормативные пра-
вовые акты Российской Федерации, 
регламентирующие сферу обращения 
лекарственных препаратов, в случае при-
нятия решения о внедрении мониторинга 
за оборотом отдельных видов лекарст-
венных препаратов;

в) определение технических возмож-
ностей информационной системы, в 
которой будет осуществляться информа-
ционное обеспечение проведения экспе-
римента, и необходимости ее дальнейше-
го развития.

4. Маркировка лекарственных препа-
ратов контрольными (идентификацион-
ными) знаками в целях проведения экспе-
римента осуществляется производителя-
ми лекарственных препаратов с исполь-
зованием двухмерного штрихового кода.

Нанесение указанной маркировки не 
требует внесения изменений в регистра-
ционное досье на лекарственный препа-
рат.

5. Эксперимент проводится на добро-
вольной основе на основании заявок 
субъектов обращения лекарственных 
средств в период с 1 февраля по 31 дека-
бря 2017 г.

Приоритетными для участия в экспе-
рименте являются лекарственные препа-
раты, предназначенные для обеспечения 
лиц, больных гемофилией, муковисцидо-
зом, гипофизарным нанизмом, болезнью 
Гоше, злокачественными новообразова-
ниями лимфоидной, кроветворной и род-
ственных им тканей, рассеянным склеро-

зом, лиц после трансплантации органов и 
(или) тканей.

6. Для проведения эксперимента 
Министерством здравоохранения Рос-
сийской Федерации по согласованию с 
Министерством финансов Российской 
Федерации, Министерством промышлен-
ности и торговли Российской Федерации, 
Министерством связи и массовых комму-
никаций Российской Федерации, Феде-
ральной службой по надзору в сфере 
здравоохранения и Федеральной налого-
вой службой утверждаются методиче-
ские рекомендации, которыми устанав-
ливаются в том числе:

а) правила кодирования (структура 
кода, способ формирования, формат);

б) требования к информационной 
системе;

в) требования к оборудованию, 
используемому для считывания кодов;

г) порядок передачи и обмена инфор-
мацией;

д) порядок взаимодействия инфор-
мационной системы с имеющимися 
информационными ресурсами;

е) порядок подачи заявки на участие в 
эксперименте и прилагаемых к ней доку-
ментов, а также типовая форма заявки;

ж) порядок регистрации участников в 
системе;

з) порядок внесения информации в 
систему, включая перечень предоставля-
емой информации;

и) порядок мониторинга и оценки 
результатов эксперимента;

к) функции участников эксперимента 
и порядок их взаимодействия, включая 
сроки и основания принятия решения о 
выводе лекарственного препарата из 
оборота.

7. Участниками эксперимента являют-
ся:

а) Министерство здравоохранения 
Российской Федерации, Министерство 
промышленности и торговли Российской 
Федерации, Министерство финансов 
Российской Федерации, Федеральная 
налоговая служба, Федеральная тамо-
женная служба, Федеральная служба по 
надзору в сфере здравоохранения, тер-
риториальные органы Федеральной 
службы по надзору в сфере здравоохра-
нения;

б) субъекты обращения лекарствен-
ных средств (производители лекарствен-
ных средств, организации оптовой тор-
говли лекарственными препаратами, 
лица, выполняющие функции иностран-
ного изготовителя, организации рознич-
ной торговли лекарственными препара-
тами, медицинские организации), подав-
шие заявки на участие в эксперименте.

8. Координация исполнения настоя-
щего Положения осуществляется проек-
тным комитетом по реализации приори-
тетного проекта «Внедрение автоматизи-
рованной системы мониторинга движе-
ния лекарственных препаратов от произ-
водителя до конечного потребителя для 
защиты населения от фальсифицирован-
ных лекарственных препаратов и опера-
тивного выведения из оборота контра-
фактных и недоброкачественных препа-
ратов» в соответствии с паспортом ука-
занного приоритетного проекта и его 
сводным планом.

Постановление 
Правительства Российской Федерации

от 24 января 2017 г. № 62 г. Москва
О проведении эксперимента по маркировке 

контрольными (идентификационными) 
знаками и мониторингу за оборотом отдельных 

видов лекарственных препаратов 
для медицинского применения

Правительство Российской Федера-
ции постановляет:

1. Провести на территории Россий-
ской Федерации в рамках реализации 
приоритетного проекта «Внедрение авто-
матизированной системы мониторинга 
движения лекарственных препаратов от 
производителя до конечного потребителя 
для защиты населения от фальсифици-
рованных лекарственных препаратов и 
оперативного выведения из оборота кон-
трафактных и недоброкачественных пре-
паратов» эксперимент по маркировке 
контрольными (идентификационными) 
знаками и мониторингу за оборотом 
отдельных видов лекарственных препа-
ратов для медицинского применения 
(далее — эксперимент) в период с 1 фев-
раля по 31 декабря 2017 г.

2. Утвердить прилагаемое Положение 
о проведении эксперимента по маркиров-
ке контрольными (идентификационны-
ми) знаками и мониторингу за оборотом 
отдельных видов лекарственных препа-
ратов для медицинского применения.

3. Установить, что:
федеральными органами исполни-

тельной власти, уполномоченными на 
обеспечение проведения эксперимента, 
являются Министерство здравоохране-
ния Российской Федерации, Министер-
ство финансов Российской Федерации, 
Министерство промышленности и тор-
говли Российской Федерации, Феде-
ральная служба по надзору в сфере здра-

воохранения и Федеральная налоговая 
служба;

оператором информационной систе-
мы, осуществляющим информационное 
обеспечение проведения эксперимента, 
является Федеральная налоговая служба.

4. Министерству здравоохранения 
Российской Федерации, Министерству 
финансов Российской Федерации, Мини-
стерству промышленности и торговли 
Российской Федерации, Федеральной 
службе по надзору в сфере здравоохра-
нения и Федеральной налоговой службе 
до 1 февраля 2018 г. провести оценку 
результатов эксперимента и представить 
соответствующий доклад в Правительст-
во Российской Федерации.

5. Проведение эксперимента осу-
ществляется за счет бюджетных ассигно-
ваний, предусмотренных Министерству 
здравоохранения Российской Федера-
ции, Министерству финансов Российской 
Федерации, Министерству промышлен-
ности и торговли Российской Федерации, 
Федеральной службе по надзору в сфере 
здравоохранения и Федеральной налого-
вой службе в федеральном бюджете на 
соответствующий финансовый год на 
руководство и управление в сфере уста-
новленных функций.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Положение о проведении эксперимента по маркировке 
контрольными (идентификационными) знаками 

и мониторингу за оборотом отдельных видов  
лекарственных препаратов 

для медицинского применения

Приказываю:
Пункт 211 Правил обязательного меди-

цинского страхования, утвержденных при-
казом Министерства здравоохранения и 
социального развития Российской Феде-
рации от 28 февраля 2011 г. № 158н (заре-
гистрирован Министерством юстиции Рос-
сийской Федерации 3 марта 2011 г., реги-
страционный № 19998), с изменениями, 
внесенными приказами Министерства 
здравоохранения и социального развития 
Российской Федерации от 10 августа 2011 
г. № 897н (зарегистрирован Министерст-
вом юстиции Российской Федерации 12 
августа 2011 г., регистрационный № 21609) 
и от 9 сентября 2011 г. № 1036н (зареги-
стрирован Министерством юстиции Рос-
сийской Федерации 14 октября 2011 г., 
регистрационный № 22053), приказами 
Министерства здравоохранения Россий-
ской Федерации от 22 марта 2013 г. № 160н 
(зарегистрирован Министерством юсти-
ции Российской Федерации 23 мая 2013 г., 
регистрационный № 28480), от 21 июня 
2013 г. № 396н (зарегистрирован Мини-
стерством юстиции Российской Федера-
ции 23 сентября 2013 г., регистрационный 
№ 30004), от 20 ноября 2013 г. № 859ан 
(зарегистрирован Министерством юсти-
ции Российской Федерации 29 ноября 
2013 г., регистрационный № 30489), от 6 

августа 2015 г. № 536н (зарегистрирован 
Министерством юстиции Российской 
Федерации 2 октября 2015 г., регистраци-
онный № 39119), от 25 марта 2016 г. № 192н 
(зарегистрирован Министерством юсти-
ции Российской Федерации 4 мая 2016 г., 
регистрационный № 41969), от 28 июня 
2016 г. № 423н (зарегистрирован Мини-
стерством юстиции Российской Федера-
ции 18 июля 2016 г., регистрационный 
№ 42892), от 28 сентября 2016 г. № 736н 
(зарегистрирован Министерством юсти-
ции Российской Федерации 5 октября 2016 
г., регистрационный № 43922) и от 27 октя-
бря 2016 г. № 803н (зарегистрирован 
Министерством юстиции Российской 
Федерации 21 декабря 2016 г., регистраци-
онный № 44840), изложить в следующей 
редакции:

«211. Страховой представитель не 
реже одного раза в квартал осуществляет 
информирование застрахованных лиц, 
подлежащих диспансеризации или профи-
лактическому медицинскому осмотру в 
текущем году, в том числе не прошедших 
данные мероприятия, или законных пред-
ставителей этих застрахованных лиц о воз-
можности прохождения диспансеризации 
или профилактического медицинского 
осмотра.».

Министр В. Скворцова

Приказ Министерства здравоохранения 
Российской Федерации 

(Минздрав России)
от 11 января 2017 г. № 2н г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 27 января 2017 г. 
Регистрационный № 45459

О внесении изменения в Правила обязательного 
медицинского страхования, утвержденные 
приказом Министерства здравоохранения 

и социального развития Российской Федерации 
от 28 февраля 2011 г. № 158н
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НОВОСТИ

Казанский
клуб проиграл
шестой матч
подряд 

УНИКС 
ШТОРМИТ

Иван Ильин 

РОССИЙСКИЕ клубы вчера 
провели очередные матчи в ба-
скетбольной Евролиге. Поеди-
нок между московским ЦСКА и 
турецким «Фенербахче» завер-
шился поздно вечером уже по-
сле подписания этого номера 
«РГ» в печать. А чуть ранее оче-
редное поражение потерпел ка-
занский УНИКС. В 2017 году ка-
занцы до вчерашней встречи 
с «Олимпиакосом» выиграли 
всего однажды, уступив в семи 
встречах. Приезд греческого 
гранда тоже ничего хорошего 
команде Пашутина не сулил. 
«Оли» сейчас показывает отлич-
ный баскетбол и идет на третьем 
месте в Евролиге, поэтому вы-
глядел явным фаворитом. И свой 
статус гости из Пирея подтвер-
дили очень быстро.

Счет первой четверти гово-
рит о многом — 33:13 в пользу 
«Олимпиакоса». Греки практи-
чески без помех поливали коль-
цо казанцев дальними бросками, 
и Пашутину стоило немалых 
усилий, чтобы это безобразие 
хоть немного остановить. В даль-
нейшем УНИКС заиграл в защи-
те более осмысленно, но полу-
ченная на старте игры фора ока-
залась слишком серьезной, что-
бы команда уровня «Олимпиа-
коса» ее растеряла. В итоге 90:75 
в пользу греков. У победителей 
25 очков набрал Эрик Грин, за 
УНИКС блистал Кит Лэнгфорд, 
у которого тоже 25 очков и семь 
передач. Казанцы идут на 14-м 
месте в Евролиге из 16, и теперь 
практически потеряли шансы на 
попадание в плей-офф, где сыг-
рает восемь лучших команд.

Испанские 
фанаты 
выгнали 
Зозулю 
из клуба

НАЦИСТАМ 
В ФУТБОЛЕ 
НЕ МЕСТО

Павел Петровский

ИСПАНСКИЙ клуб «Райо Валье-
кано» отказался от аренды укра-
инского футболиста Романа Зо-
зули под напором своих фанатов.

Напомним, что Зозуля, кото-
рый ранее неудачно проявил 
себя, играя за клуб «Бетис», при-
был в расположение нового клу-
ба и сразу после знакомства с но-
выми партнерами сделал селфи в 
раздевалке, которое позже поя-
вилось в социальных сетях. 
Правда, вместо футболки новой 
команды футболист решил пози-
ровать на фоне шарфа с изобра-
жением Степана Бандеры, кото-
рый, как известно, был пособни-
ком фашистов во время Великой 
Отечественной войны.

Такое вызывающее поведение 
не прошло мимо болельщиков 
клуба «Райо Вальекано», извест-
ных своими антифашистскими 
взглядами. Накануне на трени-
ровке команды они вывесили 
баннер с надписью «Вальекас — 
не место для нацистов». В адрес 
украинца неслись оскорбления, 
и руководству «Райо» даже при-
шлось вызывать полицию. Игрок 
трусливо покинул здание клуба 
через заднюю дверь, а затем со-
брал вещи и улетел обратно в Се-
вилью. Похоже, эта история ни-
чему не научила Романа, по-
скольку по прибытии он был за-
мечен в здании аэропорта в фут-
болке с эмблемой «Правого сек-
тора» (организация признана 
экстремистской и запрещена в 
РФ )... Впрочем, в  составе «Бети-
са» Зозуле теперь место найдет-
ся не скоро, поскольку согласно 
международному регламенту 
футболист, сменивший за сезон 
две команды, до лета 2017 года 
останется без игровой практики.

Зозуля уже давно не скрыва-
ет, что придерживается ради-
кальных взглядов, и очень ки-
чится тем, что несколько лет на-
зад продал на аукционе свою ме-
даль Лиги Европы УЕФА, а со-
бранные средства направил бой-
цам добровольческих батальо-
нов, которые терроризируют 
мирных жителей Донбасса. Кро-
ме того, он известен и своим неа-
декватным поведением на поле. 
Так, весной 2016-го Зозуля (иг-
равший в то время за «Днепр») 
был дисквалифицирован за то, 
что после матча с «Зарей» ногой 
ударил бокового арбитра...

Событие «Серебряные лани» вручены лучшим спортсменам 2016 года 

Догнали чемпионов 

Илья Трисвятский 

Ф
едерация спортив-
ных журналистов 
России (ФСЖР) вче-
ра в Москве в здании 
Олимпийского ко-

митета страны на Лужнецкой на-
бережной провела традицион-
ную, уже 17-ю по счету церемо-
нию награждения лучших спор-
тсменов года. Все они получили 
изящные статуэтки «Серебря-
ных ланей».

 Лауреаты определялись под 
занавес минувшего года путем 
голосования представителей 
спортивной прессы. Опрос тогда 
принес вполне ожидаемые ре-
зультаты. Среди двенадцати лау-
реатов года — девять победителей 
летних Олимпийских игр-2016 в 
бразильском Рио-де-Жанейро. В 
двух других специальных номи-
нациях наибольшее количество 
голосов набрали женская ган-
дбольная сборная России и ее ле-
гендарный тренер Евгений Тре-
филов. Зимние виды спорта пред-
ставлены лишь фигуристкой Ев-
генией Медведевой. Долгие годы 
в список топ-10 не входили шах-
матисты. А Сергей Карякин, 
пусть и проигравший в ноябрь-
ском матче за звание чемпиона 
мира против норвежца Магнуса 

Карлсена, вошел в «десятку» 
весьма уверенно.

Вот полный список лауреатов 
ежегодной премии ФСЖР «Сере-
бряная лань» (в алфавитном по-
рядке): Виктория Бойкова (пара-
лимпийский спорт, фехтование 
на колясках), Софья Великая 
(фехтование), Наталья Ищенко — 
Светлана Ромашина (синхронное 
плавание), Сергей Карякин (шах-
маты), Александр Лесун (совре-
менное пятиборье), Маргарита 
Мамун (художественная гимна-
стика), Евгения Медведева (фи-
гурное катание), Алия Мустафи-
на (спортивная гимнастика), Со-
слан Рамонов (вольная борьба), 
Евгений Тищенко (бокс). Лучшая 
команда года — женская сборная 
России по гандболу, лучший тре-
нер — наставник этой «золотой» 
дружины Евгений Трефилов. 

— В истории вручения «Сере-
бряных ланей» теперь появился 
абсолютный рекордсмен, — ска-
зал президент ФСЖР, замести-
тель главного редактора «Рос-
сийской газеты» Николай Долго-
полов. — Прежде по четыре раза 
статуэтками награждались 
олимпийская чемпионка и мно-
гократная рекордсменка мира 
по прыжкам с шестом Елена 
Исинбаева, уже завершившая 
свою блистательную карьеру, и 
синхронистка Наталья Ищенко. 
И вот сейчас Наташа в пятый раз 
вошла в число лучших спортсме-
нов года!

Ищенко поднялась на сцену 
вместе со своей напарницей по 
«золотому» олимпийскому дуэту 
Светланой Ромашиной: «Счаст-
лива, что спортивные журнали-
сты снова высоко оценили мои 

достижения. Символ олимпий-
ского движения — пять колец. И 
«Серебряных ланей» у меня те-
перь тоже пять! Так что есть пол-
ный комплект!»

А вот самый молодой лауреат 
нынешней церемонии Евгения 
Медведева, которая еще учится в 
школе, получила награду от 
ФСЖР в первый раз. Женя в 
прошлом году выиграла чемпио-
нат мира и Европы. И уже в этом 
сезоне, после признания журна-
листов, подтвердила свой высо-
чайший класс, триумфально по-
бедив на континентальном пер-
венстве в Чехии. Причем в Остра-
ве Медведева установила новый 
мировой рекорд. Есть весомая за-
явка на вторую «Серебряную 
лань»!

— У меня осталось еще не-
сколько дней, когда тренировки 
будут проходить в щадящем ре-
жиме, — сказала Медведева. — 
Дальше затягивать с отдыхом 
нельзя. Со следующей недели на-
чинаю уже по полной программе 
готовиться к чемпионату мира в 
Финляндии.

Сергея Карякин, который не-
сколько лет подряд был колумни-
стом «РГ» и помогал нашим чита-
телям разбираться в том, что 
происходит в шахматном мире, 
год 2016-й завершал ударно. Уже 

после матча с Карлсеном он стал 
чемпионом мира по блицу, при-
чем на том турнире переиграл 
норвежца, своего самого принци-
пиального соперника.

— Я здесь единственный среди 
лауреатов, кто представляет нео-
лимпийский вид спорта, — заме-
тил Карякин. — И мне очень при-
ятно, даже несколько необычно, 
оказаться в компании великих 
атлетов, которые побеждали на 
летних Играх в Рио. 2016-й год 
был самым ярким, самым насы-
щенным и в то же время самым 
тяжелым в моей карьере. Рад не 
столько за свои победы, сколько 
за то, что шахматы в России вы-
ходят на пик популярности. 

Гандбольную сборную на на-
граждении представляли Полина 
Кузнецова и Анна Седойкина. Из 
всех лауреатов не было на цере-
монии только двух наших гра-
ций. Но у олимпийской чемпион-
ки по спортивной гимнастике 
Алии Мустафиной причина более 
чем уважительная — она готовит-
ся стать мамой. А знаменитая 
«художница» Маргарита Мамун 
свою «Серебряную лань» полу-
чит на одном из ближайших эта-
пов Кубка мира.

Чемпион мира по блицу Сергей 
Карякин по праву признан одним 
из лучших спортсменов России.

Акцент

 Синхронистка Наталья 
Ищенко получила 
«Серебряную лань» 
в рекордный, пятый раз!

ТОЛЬКО В «РГ» Боксер 
Поветкин не мог принять 
допинг умышленно

«Пробы» 
как в кино 

Анна Козина

ДОПИНГ-ПРОБА «Б» боксера Александра Поветкина 
показала наличие следов запрещенного вещества оста-
рина. Но команда российского супертяжа продолжает 
расследование, так как в деле много неоднозначных 
моментов.

Например, тот факт, что пробы Поветкина, проанали-
зированные в независимой лаборатории в Лозанне, ока-
зались чистыми, в отличие от проб Ассоциации по до-
бровольному тестированию на допинг (VADA). Руково-
дитель промоутерской компании «Мир бокса» Андрей 
Рябинский специально для «РГ» прокомментировал си-
туацию.

Андрей Михайлович, когда были взяты альтернативные 
тесты?
АНДРЕЙ РЯБИНСКИЙ: Пробы были взяты в соседние дни с про-
бами VADA, в пределах недели. А остарин не может так 
быстро выводиться из организма. Больше того, эксперты 
дают однозначную оценку: остарин в таких чудовищно 
низких концентрациях (20 пикограмм) не может быть 
принят умышленно. 

В связи с такой неоднозначной ситуацией что будете де-
лать дальше?
АНДРЕЙ РЯБИНСКИЙ: Мы пытаемся во всем разобраться. Идет 
расследование. Мы в контакте и с WBC, и VADA. У нас 
есть адвокаты, которые разбираются с этим делом. Во-
прос очень непростой. Мы ожидали, что допинг-проба 
«Б» будет положительной. Потому что это тот же самый 
биоматериал. Теперь надо понять: почему получается 
так, что в той же самой лаборатории мы сдавали несколь-
ко тестов, а положительным был только один из них, при-
чем средний (от 15 ноября, 6 и 13 декабря 2016 года. — 
Прим. авт.). И второе: почему все другие лаборатории 
дали отрицательный результат? 

Напомним, что из-за этой допинговой истории не со-
стоялся бой Поветкина против канадца Бермейна Сти-
верна за звание «временного» чемпиона мира WBC, на-
меченный на 17 декабря в Екатеринбурге.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ У мужской и женской волейбольных сборных России появились 
главные тренеры 

Подача полетит по-новому
Павел Петровский

В
чера в Москве генеральный 
секретарь Всероссийской 
ф е д е р а ц и и  в о л е й б о л а 

(ВФВ) Александр Яременко сооб-
щил журналистам имена новых 
главных тренеров мужской и 
женской сборных страны. 

Как минимум ближайшие два 
года мужчинами будет руково-
дить Сергей Шляпников, а вот 
женщин доверено тренировать 
Владимиру Кузюткину.

55-летний Сергей Шляпников 
хорошо знаком профессионалам 
и любителям волейбола как один 

из самых успешных наставников 
в современной истории. Шляпни-
ков возглавлял «Ярославич», но-
воуренгойский «Факел», красно-
дарское «Динамо», приводил 
юниорскую сборную России к зо-
лоту на чемпионатах мира (1998) 
и Европы (1999, 2003), бронзо-
вым медалям чемпионата Европы 
(2009). Наконец, под его руковод-
ством сборная России стала чем-
пионом Универсиады в Казани в 
2013 году.

У нового главного есть четкое 
представление, что нужно поме-
нять в команде, о чем он сообщил 
собравшимся журналистам:

— Совершенно точно в сборной 
России будет омоложение, хоть 
команда и не такая старая. Мы да-
дим передохнуть и залечить трав-
мы таким игрокам, как Гранкин и 
Михайлов, на позиции которых 
попробуем более молодых волей-
болистов. Ясно, что Гранкину при-
дется заниматься восстановлени-
ем после травм, при этом попро-
сим его помочь нам в отборе на 
чемпионат мира. На его позицию 
будем приглашать молодого игро-
ка Дмитрия Ковалева, который 
имеет большой потенциал. Также 
и Максиму Михайлову дадим 
шанс привести себя в нормальное 

рабочее состояние, чтобы к чем-
пионату Европы наша сборная 
подошла в боевом составе. Само 
собой мы понимаем, что такой иг-
рок, как Дмитрий Мусэрский, не-
обходим сборной и волейболист 
его уровня ником образом не мо-
жет быть помехой. Иметь такого 
мастера — мечта любой команды. 
Он должен быть в сборной, это та-
лант, который мы должны исполь-
зовать для решения поставлен-
ных перед нами федерацией за-
дач. Рассчитываю на него на весь 
олимпийский цикл и на самой 
Олимпиаде в Токио.

Кроме того, очень заботит 
Шляпникова позиция либеро: 

— Есть ряд игроков готовых ра-
ботать на этой позиции в сборной. 
Сейчас надо совместить и резуль-
тат, и работу на перспективу.

Что касается 69-летнего Ку-
зюткина, то он уже возглавлял 
женскую сборную России с 2009 
по 2011 год, и под его началом 

наша команда в 2010 году стала 
лучшей на планете. Последним 
местом работы специалиста была 
сборная Болгарии.

По словам Владимира Ивано-
вича, главной задачей для коман-
ды в нынешнем сезоне является 
попадание на чемпионат мира, 
который пройдет в Японии с 30 
сентября по 21 октября 2018 года. 

«Глобально о планах сейчас го-
ворить, наверное, не стоит. Все ко-
манды в мире после прошедшей в 
Рио Олимпиады вносят корректи-
вы, и мы, конечно, однозначно их 
будем вносить. Наша команда ну-
ждается в коррективах — как в со-
ставе, так и в игре. Главная спор-
тивная цель на сезон — попадание 
на чемпионат мира. Такой рубеж 
между Олимпиадами, как чемпи-
онат мира, нельзя игнорировать, 
и нам бы очень хотелось на нем 
присутствовать», — цитируют Ку-
зюткина информационные агент-
ства.

С приходом новых наставников российские волейбольные сборные ждет серьезное омоложение состава.

ФУТБОЛ Дзюба стал новым 
капитаном «Зенита»

Артем 
с повязкой

Илья Зубко

ВОСПИТАННИК московского «Спартака» стал капита-
ном питерского «Зенита». В городе на Неве многие еще 
недавно восприняли бы эту новость как страшный сон. 
Но вчера он стал реальностью. Теперь команду из Санкт-
Петербурга на поле будет выводить Артем Дзюба.

Под новостью об этом назначении в официальном 
«Твиттере» «Зенита» десятки комментариев. Одобри-
тельные можно пересчитать по пальцам одной руки. 
Остальные — в лучшем случае напоминание о том, что до 
1 апреля еще далеко. Можно только догадываться, как те-
перь встретит Дзюбу в новой роли фанатский «вираж» 
стадиона «Петровский», где сидят наиболее радикальные 
болельщики «сине-бело-голубых». Их отношения с кол-
легами, поддерживающими московские клубы, стабиль-
но-враждебные. Поэтому даже футболистов из столицы 
в Питере нередко принимают прохладно. Когда «Зенит» 
пополнился Дзюбой, Александром Кокориным и Юрием 
Жирковым, городское метро запестрило оскорбительны-
ми наклейками в их адрес. Но поскольку все трое на кон-
фликты с болельщиками не идут, а на поле свои контрак-
ты отрабатывают исправно, страсти немного улеглись. 
Теперь они рискуют вспыхнуть по-новому.

Судя по всему, решение о капитанстве Дзюбы прини-
мал лично главный тренер команды Мирча Луческу — 
в новости на сайте клуба говорится, что Артем «назна-
чен», а не «выбран». Возможно, опытнейший румынский 
специалист несколько недооценивает ту важность, кото-
рую именно в Питере придают фигуре капитана коман-
ды. На «Петровском» обожали Владислава Радимова и 
Анатолия Тимощука, достаточно тепло относились 
к Александру Анюкову и ценили Алексея Игонина. 
Но здесь никогда еще не видели в роли капитана футбо-
листа, воспитанного в школе злейшего врага и большую 
часть карьеры отыгравшего в команде, одно название ко-
торой у фанатов «Зенита» вызывает изжогу и приступы 
агрессии. И даже отличная статистика Дзюбы в питер-
ском клубе, за который он в 64 матчах забил 31 мяч и 
сделал 14 голевых передач, вряд ли что-то меняет.

С другой стороны, если абстрагироваться от спарта-
ковского прошлого Артема, то выбор Луческу выглядит 
очень даже логичным. Всем известно, что нападающий — 
балагур, весельчак и душа компании. «Завести» коллег 
для него — абсолютно не проблема. Да, в команде есть 
люди, по статусу и 
«выслуге лет» на 
роль лидера бо-
лее подходя-
щие. Но вряд ли 
тот же Александр 
Кержаков будет 
получать много игро-
вого времени. Хави Гар-
сия, который носил по-
вязку в по-
следнее 
время — 
ино-
странец, 
который по-русски по-
чти не говорит. Для ка-
питана, особенно в 
чемпионате Рос-
сии, это не очень 
удобно хотя бы 
в плане раз-
говоров 
с судьями. 
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Артем Дзюба стал 44-м капитаном 
в истории «Зенита».
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Международная федерация волейбола (FIVB) обнародовала место и фор-
мат проведения мужского клубного чемпионата мира. Турнир с уча-
стием восьми команд пройдет с 11 по 17 декабря этого года.
Право принять у себя это соревнование получила Польша. Кстати, здесь 
же осенью пройдет и мужской чемпионат Европы, поэтому никаких 
особых приготовлений к клубному ЧМ не понадобится. Организаторам 
нужно лишь определиться с двумя городами, где состоятся матчи.
Что же касается формата, то восемь участников разделят на две груп-
пы. Прямые путевки на чемпионат получит чемпион Польши, а так-
же три победителя континентальных турниров от Европы, Южной 
Америки и Азии. Еще два места достанется чемпионам стран, находя-
щихся на лидирующих позициях в рейтинге FIVB по состоянию на 31 де-
кабря 2016 года. Этот рейтинг будет опубликован в ближайшие дни. 
Две оставшиеся путевки как wild card федерация вместе с организато-
рами выдаст наиболее достойным.
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